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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US cumple este
miércoles una histórica reivindicación sindical al
constituir la Mesa de Negociación del PDI

EUROPA PRESS

Uno de los temas más prioritarios, que se trataría en el primer pleno, es el de la normativa de los Planes de
Asignación del Profesorado (PAP)

   SEVILLA, 9 Mar. (EUROPA PRESS) -

   El Rectorado de la Universidad de Sevilla (US) acoge a partir de las 11,00 horas de este miércoles el acto
de constitución de la Mesa de Negociación del Personal Docente e Investigador (PDI), una histórica
reivindicación sindical que supondrá el pistoletazo de salida al trabajo de un instrumento para la negociación
colectiva y al que podrán llevarse todos aquellos asuntos laborales relacionados con el PDI, con la
posibilidad de adoptar acuerdos vinculantes.

   Fuentes sindicales han explicado a Europa Press que la mesa, paritaria, se constituirá así en un marco
"claro" de negociación, con la presencia de los cuatro sindicatos representativos de la mayoría del PDI en la
Hispalense --CCOO, UGT, SAT y CSIF--, así como los órganos de representación del mismo (Comité de
Empresa y Junta de Personal) y el equipo de gobierno de la institución, todos ellos bajo la presidencia del
rector, Miguel Ángel Castro.

   Con la creación de este órgano --que ya había comenzado a fraguarse con el anterior rector, Antonio
Ramírez de Arellano, y cuya constitución fue acogida en el programa electoral de los tres candidatos en las
últimas elecciones-- se evitan, por ejemplo, negociaciones unilaterales con determinados sindicatos. Los
objetivos declarados son los de revertir los recortes, mejorar las condiciones laborales e impulsar el empleo
público de calidad.

   A partir de la constitución de la mesa y la aprobación del reglamento, ya se puede convocar el primer
pleno. Uno de los temas más prioritarios, y que probablemente se trataría en esta sesión inaugural, es el de la
normativa de los Planes de Asignación del Profesorado (PAP), que año tras año regula la ordenación y carga
docente, aunque de forma "poco negociada".

   Hasta ahora, el PDI laboral se había regido por el convenio de las universidades andaluzas a la hora de las
relaciones entre laborales y sindicales, mientras que los funcionarios quedaban sin instrumento de
negociación.
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   Desde las secciones sindicales participantes en esta Mesa de Negociación, así como desde el Comité de
Empresa --cuya Presidencia ostenta el SAT-- y la Junta de Personal (CSIF) se ha afirmado en una nota
conjunta que "haremos todo lo posible para que el discurso del equipo de gobierno de la Hispalense contra
los recortes no se quede solo en palabras, plasmándose en mejoras reales para toda la plantilla de nuestra
universidad".

   "Esperamos llegar a acuerdos vinculantes que, dentro del amplio espacio de la autonomía universitaria,
reviertan los efectos de los recortes antisociales que vienen asolando nuestra universidad, mejoren las
condiciones laborales de su PDI e impulsen empleo público de calidad al recuperar las más de 500 plazas
perdidas en la US en los últimos años; también esperamos que esta mesa de negociación llegue a acuerdos
para acabar con la precariedad laboral que sufren, especialmente, colectivos como el PDI interino y
asociado, y para garantizar la merecida promoción del profesorado de la Universidad de Sevilla", apostillan.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía

Villalobos y el rector de la US analizan la

incorporación de la Diputación a Andalucía TECH

DIPUSEVILLA

SEVILLA, 8 Mar. (EUROPA PRESS) -

   El Campus de Excelencia Internacional Andalucía TECH surge de las sinergias entre las universidades de
Sevilla y de Málaga, con dedicación en tres sectores: agregación, especialización e internacionalización. Su
objetivo es fomentar la más alta calidad de docencia, investigación y transferencia de conocimientos, con
actuaciones desarrolladas en estrecha colaboración con entidades de prestigio investigador, nacionales y
extranjeras, así como agentes de desarrollo económico y de gestión.

   Con 150 agentes agregados a este proyecto, el Andalucía TECH se ha convertido en el principal tema de
conversación entre el presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, y el rector de la
Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro, en la que ha sido la presentación oficial de Castro en la
Institución Provincial.

   Villalobos y Castro han hecho una puesta en común sobre los principales ejes de relación entre la
Hispalense y la Diputación, con especial incidencia en el Andalucía TECH, un proyecto en el que ambos
responsables han diseñado estrategias conjuntas para que la Diputación se incorpore activamente al mismo.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El vistazo

VANESSA GÓMEZ

Alejandro Mañes, 
pregonero universitario
Alejandro Mañes González dio ayer el  
pregón universitario 2016. Natural de El 
Puerto de Santa María, de 19 años de 
edad, el pregonero es estudiante de 
tercer curso del Grado en Publicidad y 
Relaciones Públicas, y además es  
hermano de los Panaderos, el Calvario, 
la Trinidad, la Lanzada, la Esperanza de 
Triana, los Sastres, Pastora de San 
Antonio y María Auxiliadora de la 
Trinidad.

Exaltación de la Semana Santa en 
Capitanía General

El acto de exaltación de la Semana Santa 
«Pasión y Gloria en Sevilla», organizado por la 

Cátedra General Castaños, de la que es presi-
dente el teniente general Juan Gómez de 

Salazar Mínguez, Jefe de la Fuerza Terrestre, 
ha tenido lugar en Capitanía General con la 

participación de la Música del Cuartel General 
de la Fuerza Terrestre y, como viene siendo 

habitual, de los saeteros Paquita Gómez y  
Pepe « El Sacri»

ABC

SEMANA SANTA

CÁTEDRA GENERAL CASTAÑO
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Una nueva entrega de La voz del
Fiscal está ya disponible en la
web del periódico, como cada
miércoles de esta cuaresma. En
esta ocasión, se trata del audio-
visual que lleva a la pantalla el
artículo Los Jirones de Dios, pu-
blicado días después de la agre-
sión sufrida por el Señor el 20
de junio de 2010, cuando la sa-
grada imagen perdió un brazo
al ser atacada en su camarín
por un perturbado mental. El
audiovisual incluye imágenes
de gran belleza de la Plaza de
San Lorenzo, instántaneas del
Señor de alta calidad y, por su-
puesto, secuencias de la cofra-
día en la calle.

El prestigioso productor y reali-
zador Antonio Casado ha usado
imágenes captadas con los equi-
pos de la empresa productora
Imaginason, especializada en gra-
baciones cofradieras de alto ni-
vel, y ha contado nuevamente con
la locución de Amalia Sánchez.

El serial de cinco textos, bajo el
título La voz del Fiscal, se cerrará
el Domingo de Resurrección con
el montaje audiovisual del artícu-
lo La ciudad eclipsada, de Carlos
Navarro Antolín, redactor jefe de
Diario de Sevilla.

Antonio Casado comenzó su la-
bor de productor y realizador a
mediados de los 90. Ha trabajado

como productor en Onda Giralda,
Sevilla TV y TeleSevilla. En Sevi-
lla TV dirigió los documentales El
Hijo de la Ciudad y Los Ojos de la
Ciudad que tanto éxito de crítica
cosecharon. A raíz de estos audio-
visuales, Casado creó una nueva
forma de narrar la Semana Santa
a través de la pantalla, un modelo
que ha servido de inspiración pa-
ra otros realizadores. También ha
dirigido recientemente el docu-
mental por los 400 años del Señor
de Pasión y La Caja de la Semana
Santa, cuya segunda edición está
abierta al público en las setas has-
ta el Domingo de Pascua

Amalia Sánchez es una profe-
sional de la escena. Se licenció en
Arte Dramático en 1989. Desde
entonces ha participado en va-
rias obras de teatro. Destaca, en-
tre ellas, los numerosos monólo-
gos que ha protagonizado en tea-
tros de Madrid y Sevilla. Tam-
bién ha dirigido varios espectá-
culos teatrales y callejeros du-
rante más de dos décadas. Ha di-
rigido y colaborado en tareas de
locución, producción e informa-
ción para programas de Onda Ce-
ro, Cadena Ser, Radio América,
Punto Radio, Onda Giralda, Sevi-
lla TV, Canal Sur, TVE, Antena 3
y Paramount Comedy.

3El serial ‘La voz del Fiscal’ es-
tá disponible en www.diariodesevi-
lla.es

● La web del periódico publica el audiovisual

‘Los Jirones de Dios’, basado en el artículo

publicado tras la agresión sufrida por el Señor

CUARESMA cofradiasdds @Cofradias_DdS

El Gran Poder,
en la cuarta
entrega de la serie
‘La voz del Fiscal’

El Paraninfo de Hispalense acogió ayer la XLII edición
del Pregón Universitario, organizado por la Hermandad
de los Estudiantes. El encargado de anunciar este año
la Semana Santa ha sido Alejandro Mañes González,

estudiante de tercer curso de Relaciones Públicas y Pu-
blicidad y hermano de los Panaderos, el Calvario, la
Lanzada, la Esperanza de Triana, los Sastres, La Pasto-
ra de San Antonio y María Auxiliadora de la Trinidad.

Anuncio de la Semana Santa en la Universidad
JUAN CARLOS MUÑOZ
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PreK6n Universitario. A1ej~- --
clro Ma~es Gonz~lez, estudiante de
tercer curso de Publicidad ~, Relacio-
nes POblicas, pronunci6 anoche el
preg6n universitario en e] Paraninfo
de la Universidad. El joven desgran6
sus vivencias cofracles en un texto,
plagado de recuerdos, que logr6 emo-
cionar a los presentes./~.a ~ontero
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PUNTO DE MIRA

LA SEMANA SANTA 
SEVILLANA, 
PREGONADA A 
TODOS LOS NIVELES

La Cuaresma se consume poco a poco y en Sevilla se disfruta cada instante. El pistoletazo defi nitivo a la Semana Santa de 2016 se 
producirá el domingo. Rafa González Serna será el encargado de anunciarla. Como cada año, el pregonero acudió a «Los aperitivos 

de La Raza» para responder a una batería de preguntas. El músico ofreció algunas de las claves de su texto, con guiño musical 
incluido, y una propuesta de no extenderse demasiado en el tiempo (no más de hora y cuarto).  «Responsabilidad», «satisfacción» y 

la «esperanza» de estar a la altura, respetando los «cánones». «No voy a sacar los pies del tiesto», resume el compositor. Como 
preámbulo, anoche mismo tuvo lugar el pregón universitario, que en esta ocasión corrió a cargo del estudiante de tercer curso del 
Grado en Publicidad y Relaciones Públicas Alejandro Mañes González. Al mismo asistieron 250 personas, entre los que se encon-

traban varios hermanos mayores y directivos de la Hispalense. 

Fotos: Manuel Olmedo

Manuel Olmedo

ARNÁS Y JUAN MORA 
ABORDAN EL TOREO Y 

LA CRÍTICA TAURINA
El matador de toros Juan Mora y el periodista Federico Arnás, 

conductor del programa «Tendido Cero» de Televisión Española, 
fueron los protagonistas del 35 «Mano a mano» de la Fundación 

Cajasol, que moderó José Enrique Moreno. El diálogo se enmarcó en 
torno al «toro y la crítica taurina». Ambos refl exionaron sobre la 

relación entre la tauromaquia y los medios de comunicación, que no 
siempre es fácil. En este sentido, Mora aseveró que «la crítica taurina 

infl uye muchísimo en la trayectoria del torero». El diestro admitió 
que al principio le afectaba, pero «ya no». Se rindió un emotivo 

recuerdo a Fernando Carrasco, periodista del diario «Abc» reciente-
mente fallecido, y a Remedín Gago, esposa del matador de toros, 

también desaparecido, Manolo Vázquez.
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S
i Cernuda dejó escrito que para el andaluz la 
felicidad aguarda tras de un arco, el gozo para 
el sevillano siempre espera bajo la sombra os-
cura de un naranjo. Cada amante de la ciudad 

guarda el secreto de ese lugar que remueve los ci-
mientos de su corazón, de ese naranjo que es el tes-
tigo mudo y ciego del instante en que la savia vuelve 
a empujar las paredes de las arterias con esa fuerza 
telúrica que tiene su origen en el misterio de la pri-
mavera. 

Sevilla en flor. El título del libro elegante y hondo 
de José Andrés Vázquez aparece en esas plazas don-
de la flor diminuta e inmaculada deja un trampan-
tojo de nieve sobre el verdor intenso de las hojas que 
nunca caen. Más allá del tópico y del ripio brotan esos 
botones que le servirán a Sevilla para desnudarse del 
invierno, para estirar su cuerpo sobre el diván lumi-
noso de los incomparables atardeceres, para regre-
sar a esa juventud que es el divino tesoro que lleva-
mos dentro. 

Como escribió Manuel Vicent en 
«Tranvía a la Malvarrosa», hay que te-
ner mucho cuidado con el azahar. Es 
una flor peligrosa para los poetas que 
caen una y otra vez en el verbo trasmi-
nar, en los juegos florales que acaban 
en los ramilletes artificiales y acartona-
dos del kitsch. Hay que tener cuidado, mucho cuida-
do, con esta flor carnívora que nos devora por den-
tro, cuando se cuela hasta la cocina del deseo sin avi-
sar y sin pedir permiso, y nos deja cautivos y 
desarmados ante la tentación de regresar a los sue-
ños perdidos de la adolescencia. 

Sevilla es una búsqueda y una espera, es esa forma 
íntima y silenciosa de volver a esos rincones donde 
nos deslumbró la belleza. Y Sevilla es tan caprichosa 
que nos despista a cada momento con sus antojos de 
muchacha. Cuando tememos que el chasco presenti-

do nos lo arrebate, el gozo se hace presente para que-
darse en la breve eternidad de lo vivido. Todo sevilla-
no lleva dentro de su alma ese instante que nos salva 
de la grisalla cotidiana de los días. Un cielo recién es-
maltado que apenas alumbra la silueta espinosa del 
Hijo del Carpintero. El bisbiseo de esa mujer que no 
quiere despedirse nunca de la Esperanza, y que por 
eso mismo le pide que el año que viene vuelvan a ver-
se. El pellizco de un contraluz, de una saeta, de un per-

fil, de una mirada, de unas manos que se 
agarran apasionadamente a la cruz. 

Antes de que todo eso vuelva a ocurrir, 
los naranjos han empezado a florecer sin 
echarles cuenta a los almanaques. Aquí 
la primavera renace cuando ellos quieren. 
Cuando se abren de capa para engañar al 
toro astifino de la muerte. Cuando prolon-

gan su presencia en ese perfume que nos mata por 
dentro y nos rejuvenece por fuera. Cuando se espar-
cen por las calles y las plazas, por esas puertas que lle-
van en sus nombres la nostalgia de una ciudad que 
ha ido destruyéndose a sí misma con la piqueta inmi-
sericorde que todo lo arrasa. La primavera no es un 
asunto de fechas ni equinoccios. La primavera no en-
tra en la ciudad. Vive dentro de sus muros. Sólo hace 
falta que ese naranjo que todos llevamos dentro se 
empeñe en renacer de nuevo mientras la guasa se lo 
dice a media voz. ¡Qué peligro tienes!

NO DO

FRANCISCO  
ROBLES

LA FLOR MÁS 
PELIGROSA

Los naranjos han empezado a 
florecer sin echarles cuenta a los 
almanaques. Aquí la primavera 
renace cuando ellos quieren

Y SEVILLA ES TAN 
CAPRICHOSA QUE 
NOS DESPISTA A 
CADA MOMENTO 

CON SUS ANTOJOS 
DE MUCHACHA

M.D.ALVARADO 

SEVILLA 

El presidente de la Autoridad Portua-
ria de Sevilla, Manuel Gracia, reivin-
dicó ayer durante su intervención en 
el Foro de la Fundación Cámara en el 
Club Antares el proyecto del dragado 
de profundización, paralizado desde 
hace casi un año tras la sentencia del 
Supremo contra su inclusión en el Plan 
Hidrológico del Guadalquivir. Gracia, 
ante un público en el que se encontra-
ban el consejero de Medio Ambiente, 
José Fiscal; el presidente de la Diputa-
ción, Fernando Rodríguez Villalobos; 
la delegada de Economía del Ayunta-
miento de Sevilla, Carmen Castreño, 
y el presidente del Cámara de Comer-
cio, Fernando Rodríguez Villalobos, 
entre otros, destacó que «la mejora de 
la accesibilidad del puerto es un obje-
tivo irrenunciable». Por ello, dijo, hay 
que explicar bien en qué consiste el 
dragado de profundización, ya que los 

sevillanos, señaló, tienen derecho a 
conocer qué obra se propone, con qué 
coste económico y medioambiental y, 
también, qué consecuencias tendrá 
que no se lleve a cabo. Gracia destacó 
que hasta la ejecución de la esclusa los 
buques tipo que entraban al puerto 
rondan entre las seis mil y ocho mil 
toneladas y que el objetivo es que pue-
dan entrar barcos de entre 20.000 y 
25.000 toneladas, lo que produciría un 
ahorro de entre seis a ocho euros por 
tonelada en el transporte de mercan-
cías; si el dragado de profundización 
no se lleva a cabo, añadió, el puerto 
perderá competitividad.  

Gracia se mostró convencido de que 
con los conocimientos científicos y la 
tecnología actual esa obra se puede 
hacer con todas las garantías, respe-
tando el estuario y preservando el Gua-
dalquivir. Recordó que los nuevos es-
tudios encargados a científicos de las 
universidades de Sevilla, Huelva, Má-
laga y Cádiz estarán terminados en 
dos años y que entonces Junta y Go-
bierno deberán decidir «teniendo en 
cuenta el interés general, no por inte-
reses parciales por muy respetables 
que sean. Hay que buscar un equili-
brio que garantice que se contemplan 
todos los intereses y las afecciones a 

los bienes de valor ambiental y econó-
mico como es Doñana, tomar una de-
cisión basada en criterios científicos 
de verdad, no de parte». 

A la espera del dragado, el Puerto, 
explicó Gracia, está llevando a cabo  
otras actuaciones para mejorar la ac-
cesibilidad a sus instalaciones al tiem-

po que impulsa la implantación de em-
presas en el polígono Astilleros. Res-
pecto al proyecto Sevilla Park, previs-
to junto al puente de Las Delicias, el 
Puerto mantiene conversaciones con 
el Ayuntamiento, confía en que  no 
muera de «inanición» y que haya una 
resolución antes de verano.  

Gracia reivindica el dragado y 
espera una decisión en dos años
∑ El presidente del 

Puerto insta a no dejar 
morir por «inanición» 
el proyecto Sevilla Park

J. M. SERRANO 
Manuel Gracia

Más trenes que 
barcos  
El Puerto recibió el año pasado 
1.100 trenes y 1.050 barcos. Ese 
dato da cuenta de la importan-
cia del tráfico ferroviario en el 
transporte de mercancías que 
llegan a los muelles y explica 
por qué entre las obras 
ejecutadas y en proyecto el 
tren es protagonista. El parón 
al dragado hizo que los fondos 
europeos que tenía asignados 
se traspasaran a otras obras, 
en las que, hasta ahora, se han 
invertido 24 millones de euros. 
Entre esas obras está la 
ampliación de la terminal para 
soportar trenes de hasta 760 
metros, ya terminada; el cierre 
del anillo ferroviario, obra 
paralizada tras impugnarse su 
concesión y la conexión 
directa con la Salud, que se 
espera licitar este año.

abcdesevilla.es/sevilla
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SEVILLA

Diego J. Geniz

Dos años. Es el tiempo que el
Puerto se ha dado de plazo para
pronunciarse sobre el dragado
del Guadalquivir. Así lo anunció
ayer el presidente de la Autori-
dad Portuaria, Manuel Gracia,
en un almuerzo de la Cámara de
Comercio de Sevilla en el Club
Antares, cuyo coloquio posterior
moderó la periodista de Diario

de Sevilla Ana Sánchez Amenei-
ro. Este periodo se corresponde
con el tiempo que emplearán las
universidades de Sevilla, Huel-
va y Cádiz para los estudios so-
bre el impacto medioambiental
de este proyecto, uno de los re-
quisitos exigidos para que se lle-
ve a cabo. Una vez que se cuente
con dicha investigación, Gracia
aboga por poner en marcha una
campaña de difusión sobre las
consecuencias económicas y
medioambientales que tendría

tanto su ejecución como su no
realización.

El Puerto no quiere prisas en el
dragado. Después del varapalo
que se llevó el año pasado con la
sentencia del Tribunal Supremo
y el rechazo de la Unesco sobre la
profundización del canal, desea
que todo lo concerniente a este
proyecto se haga con la mayor de
las cautelas, de ahí que hasta
dentro de dos años no tome una
decisión. Habrá que saber cuáles
son las consecuencias medioam-
bientales y económicas en las
márgenes del Guadalquivir y el

impacto en Doñana. Cuando se
tenga conocimiento de ello, se
expondrá a la opinión pública.

Gracia no desaprovechó su in-
tervención para recordar que en
la decisión sobre el dragado se-
rá fundamental el criterio cien-
tífico. Aunque, eso sí, dejó claro
que ha de tratarse de una opi-
nión “objetivable, contrastable
y transparente”. Una declara-
ción que recordaba a la expresa-
da por su antecesora en el cargo,
Carmen Castreño –presente en
el acto de ayer–, que hace un año
puso en duda el papel de los

científicos del Consejo Superior
de Investigaciones Científicas
(CSIC), quienes desaconsejaron
el dragado hasta que se recupe-
re el estuario del Guadalquivir.

A la espera del resultado de
los mencionados estudios, el
presidente del Puerto no duda
en posicionarse a favor de este
proyecto, que califica como fun-
damental “para un tiempo nue-
vo”. “Servirá, sin duda, para ser
más competitivos y fuertes, pues
con él pasaremos de dar cabida
a buques de 8.000 toneladas a
25.0000”, aseguró Gracia.

El Puerto advierte que el estudio de la
viabilidaddeldragadotardarádosaños

JUAN CARLOS MUÑOZ

Uno de los buques que llegan al puerto de Sevilla, el único de interior que hay en España.

El dragado permitirá la
entrada de buques de
25.000 toneladas. Los
de ahora llegan a 6.000

● Son claves los trabajos de las universidades de Sevilla, Huelva y Cádiz sobre el impacto
medioambiental ●Manuel Gracia apuesta por una campaña de difusión del proyecto

Se ha gastado el 75% de las ayudas

De los 32 millones de fondos
europeos destinados al dragado
del río, ya se han gastado más
de 24 (el 75%) en obras de me-
jora del Puerto. Se trata de la
decisión tomada por la anterior
presidenta de la Autoridad Por-
tuaria, Carmen Castreño, tras
el rechazo del Supremo a esta
obra. Para no perder estas ayu-
das, se decidió invertirlas en di-
versas mejoras, que actual-
mente se están acometiendo.

Otra actuación prevista en la
zona portuaria afecta a la esta-
ción de la Salud, que correrá a
cargo de los Presupuestos del
Estado. Según Manuel Gracia,
se prevé que los trabajos se li-
citen este año. La intervención
permitirá el acceso directo de
los trenes sin tener que usar la
vía general. Otra mejora es la
ampliación de la terminal ferro-
viaria de contenedores para que
lleguen convoyes más largos.

D. J. G.

La decisión sobre Sevilla Park la
tomará la Gerencia de Urbanis-
mo antes del verano. Se trata de
la previsión que maneja la Auto-
ridad Portuaria para este proyec-
to comercial –con auditorio in-
cluido– que se levantará cerca de
Los Remedios. El presidente por-

tuario, Manuel Gracia, estima
que antes del descanso estival el
departamento municipal conce-
da –o no–la licencia de obras.

Gracia reconoció que uno de
los factores que está condicio-
nando el desarrollo de esta ini-
ciativa privada es la cercanía con
los depósitos de combustible de
la Compañía Logística de Hidro-
carburos. Esta proximidad moti-

vó una paralización del trámite
de proyecto, a la espera de un in-
forme de la Junta. Con indepen-
dencia de ello, el presidente del
Puerto manifestó que la presen-
cia de estos depósitos debe some-
terse a “un debate ciudadano”, ya
que se encuentran cerca de un
grupo de viviendas. Gracia indi-
có que estos depósitos no perte-
necen a terrenos portuarios.

Lo que también dejó claro en
su discurso de ayer fue su deseo
de que Sevilla Park no muera por
falta de interés público. “Me
preocupa que el proyecto se vi-
niera abajo por inanición”, ex-
presó Gracia, en clara alusión a la
postura que ha de tomar el Ayun-
tamiento en esta cuestión. “Aun-
que suene vulgar, aquí hay que
ser claros: porra fuera o porra
dentro”, advirtió.

El presidente portuario tam-
bién adelantó que en los terrenos
ocupados antes por los Astilleros,
se levantará un centro de forma-
ción en I+D+i para las compa-
ñías ya instaladas allí.

● Confía en que el Ayuntamiento agilice el trámite del proyecto comercial

“Deseo que Sevilla Park no muera de inanición”

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Manuel Gracia.
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funda~i6n funda~ i6n funda~i6n funda~i6n
,mara mara ’amara

imara
ii6n

tudios sobre el estuario y el
dragado encargados por el
Puerto (no culminarfin hasta
el 31 de diciembre de 2017)
porque ~<estfi decidido que se
haga con todas las garanffas
de sostenibilidad exigibles>>.
<~Las cumpliremos escrupulo-
samente cuando Junta y Go-
biemo nos digan cuffles son>>,
insisti6.

~Cuando haya una base ri-
gurosa y objetiva, Junta y Go-
biemo decidiran>~. ~No renun-
ciaremos, trabajamos para que
sea posible y entre tanto mejo-
raremos la accesibilidad de

. , funda~i6n

.,amara

funda~i6n
lara

jvjV La decisi6n
tiene que set
tomada por
interns general,
no particular,,

fimdaC~i6n
Fernando Rodriguez Villalobos, Jos~ Fiscal, Manuel Oracia y Francisco Herrero, ayer durante el coloquio./£1Correo

Gracia ve ((irrenunciable)) el dragado
y deja a los cientificos su definici( 
E1 presidente del Puerto afirma que los estudios estarfin en dos aflos y que
entonces Junta y Gobierno podrfin tomar una decision <<objetiva >

*En dos afios la Junta y el Go-
bierno central estarfin en con-
diciones de tomar una deci-
si6n sobre el dragado de pro-
fundizaci6n del tramo
navegable del Guadalquivir, si
bien mejorar el calado del rio
es ~drrenunciable~> con ese pro-
yecto o con otro, Asi de daro se
mostr6 ayer el presidente de la
Autoridad Portuaria, Manuel
Grada, quien en una conferen-
cia orgarfizada por la Funda-
ci6n C~mara de Comercio de
Sevilla en el club Antares vol-
vi6 a reivindicar medidas para
que buques m~s grandes pue-
dan entrar en Sevilla.

Para empezar, Gracia insis-
ti6 en que la ~dimensi6n am-

biental y social~ deben formar
parte indisoluble de la activi-
dad del Puerto y que la mejora
de la accesibilidad es un obje-
tivo <drrenunciable~. Con de-
bate ~sereno y con impF~ca-
ci6n de todos~, apostill6. Para
ello, abog6 por explicar cufil
es el proyecto, su coste y sus
consecuencias econ6micas y
medioambientales, asi como
~das consecuencias que ten-
dria no realizar la obra>~.

De hecho, quiere evitar la
~desinformaci6n que existe>},
dijo ante un sal6n lleno de
empresarios, sindicalistas, re-
presentantes de la Universi-
dad de Sevilla, de institucio-
nes como la CKrnara de Cuen-
tas o el Consejo Econ6nfico y
Social, alcaldes y nfiembros

de las administraciones como
el propio consejero de Medio
Ambiente de la Junta, Jos6
Fiscal, y la delegada de Eco-
nomia del Ayuntamiento de
Sevilla, Carmen Gastrefio, ex-
presidenta de la Autoridad
Portuaria de Sevilla.

aY cu~les ser/an los efectos
de no dragar? La p6rdida de
competitividad del Puerto. En
t6rrninos econ6micos, el uso
de buques mils grandes supo-
ne un ahorro de entre 6 y 8 eu-
ros por tonelada y al afio se
transportan desde el Puerto
de Sevilla un total de 5 millo-
nes de toneladas, explic6 Gra-
cia, quien asegur6 clue en un
minimo de dos afios las cuatro
universidades andaluzas y el
GSIG habr~n ternfinado los es-

E1 apunte

I*D EN EL ASTILLERO
E1 presidente de la Autoridad Portuaria
de Sevilla apost6 ayer pot una alianza
entre los puertos de C~diz, Huelva y
Sevilla. t~Es necesario un escenario de
mezcla, de cooperaci6n y competen-
ciaque incremente los trMicos de An-
dalucim,, dijo Gracia, quien tambi6n
avanz6 que se puso en contacto con la
Consejeria de Economia para impulsar
un centro de I+D vinculado a la acfivi-
dad metal-mec/mica en la zona del as-
tilleros, sobre todo una vez que las
nuevas concesiones se aprueben y la
actividad de Megusa, Ditecsa, Tecade
y Astilleros del Guadalquivir llenen la
antigua atarazana hispalense.

otra forma~, coment6 en alu-
si6n a nuevas mejoras tecnol6-
gicas en la via navegable.

En cuanto alas reivindica-
clones de ecologistas o arroce-
ros, Gracia fue tajante: ~La de-
cisi6n de dragar tiene que set
tomada pot inter6s general, no
particular o parcial pot muy
respetable que sea. Hay que
buscar equilibrio>}. Pot esto
mismo apost6 por tomar una
decisi6n y elaborar un proyec-
to basado en el criterio cienttfi-
co, ~el de verdad, no el de par-
te, lo mas transparente y cons-
tatable posible~.

V m~s. Serial6 que el objeti-
vo no es ejecutar los t6rminos
exactos del proyecto del dra-
gado de profundizaci6n, sino
<da mejora del calado~. Y, so-
bre el rechazo de la Junta al
proyecto que promueve el
Puerto, aludi6 a la buena vo-
luntad del consejero. ~En la
vida pfblica los simbolos son
importantes y agradezco que
hoy est6 presente como repre-
sentante del Consejo de Go-
biemo de la Junta,s, dijo direc-
tamente a Fiscal.

En su discurso, Gracia re-
cord6 alguno de los mimeros
el Puerto: desde las m~s de
200 empresas alli instaladas
hasta los cerca de 6.000 em-
pleos vinculados al recinto. En
2o15 movi6 tantos trenes co-
mo barcos, 1.1oo trenes y 1.o5o
buques, ~quitando de las ca-
rreteras 200.000 camiones}~. ¯
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Diego J. Geniz SEVILLA

Dos años. Es el tiempo que el Puer-
to se ha dado de plazo para pro-
nunciarse sobre el dragado del
Guadalquivir. Así lo anunció ayer
el presidente de la Autoridad Por-
tuaria, Manuel Gracia, en un al-
muerzo-coloquio en Sevilla. Este
periodo se corresponde con el
tiempo que emplearán las univer-
sidades de Sevilla, Huelva y Cádiz
para los estudios sobre el impacto
medioambiental de este proyecto,
uno de los requisitos exigidos pa-
ra que se lleve a cabo. Una vez que
se cuente con dicha investigación,
Gracia aboga por poner en marcha
una campaña de difusión sobre las
consecuencias económicas y me-
dioambientales que tendría su eje-
cución y su no realización.

El Puerto no quiere prisas en el
dragado. Después del varapalo
que se llevó el año pasado con la
sentencia del Tribunal Supremo y
el rechazo de la Unesco sobre la
profundización del canal, desea
que todo lo concerniente a este
proyecto se haga con la mayor de
las cautelas, de ahí que hasta den-
tro de dos años no tome una deci-
sión. Habrá que saber cuáles son
las consecuencias medioambien-
tales y económicas en las márge-
nes del Guadalquivir y el impacto
en Doñana.

Gracia no desaprovechó su in-
tervención para recordar que en la

decisión sobre el dragado será fun-
damental el criterio científico.
Aunque, eso sí, dejó claro que ha
de tratarse de una opinión “objeti-
vable, contrastable y transparen-
te”. A la espera del resultado de los
mencionados estudios, el presi-
dente del Puerto no duda en posi-
cionarse a favor de este proyecto,
que califica como fundamental
“para un tiempo nuevo”. “Servirá,
sin duda, para ser más competiti-
vos y fuertes, pues con él pasare-
mos de dar cabida a buques de
8.000 toneladas a 25.0000”, ase-
guró Gracia.

El estudio de viabilidad del dragado
del Guadalquivir tardará dos años

JUAN CARLOS MUÑOZ

Uno de los buques que llegan al puerto de Sevilla, el único de interior que hay en España.

● Tres universidades

andaluzas harán

un trabajo clave

sobre el impacto

medioambiental

Se ha gastado el 75% de las ayudas

De los 32 millones de fondos
europeos destinados al dragado
del río, ya se han gastado más
de 24 (el 75%) en obras de me-
jora del Puerto. Se trata de la
decisión tomada por la anterior
presidenta de la Autoridad Por-
tuaria, Carmen Castreño, tras
el rechazo del Supremo a esta
obra. Para no perder estas ayu-
das, se decidió invertirlas en di-
versas mejoras, que actual-
mente se están acometiendo.

Otra actuación prevista en la
zona portuaria afecta a la esta-
ción de la Salud, que correrá a
cargo de los Presupuestos del
Estado. Según Manuel Gracia,
se prevé que los trabajos se li-
citen este año. La intervención
permitirá el acceso directo de
los trenes sin tener que usar la
vía general. Otra mejora es la
ampliación de la terminal ferro-
viaria de contenedores para que
lleguen convoyes más largos.

El Ejecutivo
impone al
Santander
una multa de
400.000 euros

El ex vicepresidente
de la Diputación de
Almería se enfrenta
a 7 años de cárcel

Efe ALMERÍA

La Fiscalía solicita una pena de
7 años y 9 meses de prisión pa-
ra Luis Matías Pérez Montoya,
ex vicepresidente socialista de
la Diputación de Almería, por
delitos contra la administración
pública. Pérez Montoya está
acusado de malversación de
caudales públicos, fraude a la
administración, falsedad en do-
cumento mercantil, falsedad en
documento oficial y prevarica-
ción por lo que el Ministerio Pú-
blico pide su inhabilitación por
19 años y medio y una indemni-
zación de 763.752 euros.

En esta causa están acusadas
otras 17 personas, principal-
mente empresarios, así como
María Teresa González Rivera,
ex secretaria delegada del Pa-
tronato Provincial de Turismo,
que se enfrenta a 9 años y 10
meses de cárcel y al pago de
una indemnización a la Dipu-
tación de 769.134 euros.

Efe SEVILLA

El Gobierno autonómico acor-
dó ayer imponer una sanción
de 400.000 euros a la entidad
Banco Santander por introdu-
cir cláusulas “abusivas” en
contratos bancarios, una in-
fracción considerada “muy
grave” por la vigente legisla-
ción de defensa de los consu-
midores. El procedimiento
sancionador se inició en ene-
ro de 2014 tras la reclamación
de una usuaria recibida en los
servicios de consumo de la
Junta y la consiguiente ins-
pección, que detectó la aplica-
ción de cláusulas abusivas en
diversos contratos de apertu-
ra de cuenta y de tarjeta de
crédito, informó en la rueda
de prensa posterior al Conse-
jo de Gobierno el vicepresi-
dente de la Junta, Manuel Ji-
ménez Barrios.

La sanción se impone en la
máxima cuantía prevista por
la concurrencia de tres cir-
cunstancias agravantes: la rei-
teración, la reincidencia y la
posición relevante de la enti-
dad en el mercado.

Banco Santander ya fue
sancionado en 2011 por la
Junta debido a una infracción
de la misma naturaleza, y en
otras ocho ocasiones entre
2012 y 2014.

J.Muñoz SEVILLA

Un juzgado de Sevilla ha ab-
suelto a dos mandos de la Poli-
cía Local que fueron acusados
de amenazas y coacciones por
un subordinado para que éste
reconociera que en una asam-
blea del sindicato mayoritario
con los miembros de la unidad

de motoristas había arengado a los
demás policías a que se pincharan
las ruedas de los coches y orinaran
dentro de las taquillas de los agen-
tes que no siguieran las propuestas
de la organización sindical.

El agente en cuestión, que negó
ser el autor de esos comentarios en
la asamblea sindical, denunció
que se había sentido coaccionado
por un subinspector de la Policía y
el intendente del Grupo Especial
de Policía Local (Gepol), pero tan-
to el juzgado como la Audiencia de
Sevilla aseguraron que los hechos
denunciados serían, como mucho,
constitutivos de una simple falta.

Un juez absuelve a dos
mandos de la Policía Local
de amenazar a un agente

Redacción SEVILLA

La Policía Nacional ha desarticula-
do en la barriada de las Tres Mil Vi-
viendas de Sevilla uno de los pun-
tos de venta de sustancias estupe-
facientes más activos de la capital
andaluza, que operaba también en
pueblos próximos y que ha permi-
tido la detención de diez personas

que constituían un clan familiar
perfectamente organizado.

Durante los registros en las cin-
co viviendas investigadas, que ser-
vían a su vez de punto de venta, al-
macén y consumo, los agentes se
incautaron de distintas cantidades
de cocaína, heroína, además de un
arma de fuego con munición, oro
y tres coches de alta gama. Los
diez detenidos, que ya contaban
con antecedentes policiales, fue-
ron puestos a disposición de la au-
toridad judicial, que decretó el in-
greso en prisión provisional, co-
municada y sin fianza de dos de
ellos.

La Policía desarticula en
Sevilla un clan familiar
dedicado al narcotráfico

Laoperación, en laque

cincoviviendas fueron

registradas,permite la

detenciónde10personas

Lepreguntaronsidijoen

unaasambleaquehabía

quepincharruedasy

orinarseen lastaquillas
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Diego J. Geniz SEVILLA

Dos años. Es el tiempo que el
Puerto de Sevilla se ha dado de
plazo para pronunciarse sobre
el dragado del Guadalquivir. Así
lo anunció ayer el presidente de
la citada Autoridad Portuaria,
Manuel Gracia. Este periodo se
corresponde con el tiempo que
emplearán las universidades de
Huelva, Sevilla y Cádiz para los
estudios sobre el impacto me-
dioambiental de este proyecto,
uno de los requisitos exigidos
para que se lleve a cabo.

Una vez que se cuente con di-
cha investigación, Gracia aboga
por poner en marcha una cam-
paña de difusión sobre las con-
secuencias económicas y me-
dioambientales que tendría tan-
to su ejecución como su no reali-
zación.

El Puerto no quiere prisas en
el dragado. Después del varapa-

lo que se llevó el año pasado con
la sentencia del Tribunal Supre-
mo y el rechazo de la Unesco so-
bre la profundización del canal,
desea que todo lo concerniente
a este proyecto se haga con la
mayor de las cautelas, de ahí
que hasta dentro de dos años no
tome una decisión.

La oposición al proyecto se
sustancia en que el dragado
conllevaría, según la comuni-
dad científica, un sinfín de taras
medioambientales para el futu-
ro de Doñana y un incremento
de la salinidad, lo que pondría
en riesgo todo el ecosistema del
río andaluz.

Habrá que saber cuáles son
las consecuencias medioam-
bientales y económicas en las
márgenes del Guadalquivir y el
impacto en Doñana. Cuando se
tenga conocimiento de ello, se
expondrá a la opinión pública.
Gracia no desaprovechó su in-

tervención para recordar que en
la decisión sobre el dragado se-
rá fundamental el criterio cien-
tífico. Aunque eso sí, dejó claro
que ha de tratarse de una opi-
nión “objetivable, contrastable
y transparente”.

Una declaración que recorda-
ba a la expresada por su antece-
sora en el cargo, Carmen Cas-
treño, que hace un año puso en
duda el papel de los científicos
del Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas (CSIC),
quienes desaconsejaron el dra-
gado hasta que se recupere el
estuario del Guadalquivir.

A la espera del resultado de
los mencionados estudios, el
presidente del Puerto no duda
en posicionarse a favor de este
proyecto, que califica como fun-
damental “para un tiempo nue-
vo”. “Servirá, sin duda, para ser
más competitivos y fuertes,
pues con él pasaremos de dar

El estudio del dragado del
Guadalquivir tardará 2 años
● Son claves los trabajos de las universidades de Huelva, Sevilla

y Cádiz sobre el impacto en Doñana y en los márgenes del río

◗ MEDIO AMBIENTE

cabida a buques de 8.000 tone-
ladas a 25.0000”, aseguró Gra-
cia.

La opinión del consejero de
Medio Ambiente, José Fiscal, es
radicalmente opuesta: conside-
ra que el dragado supondría in-

mediatamente que Doñana de-
jara de ser Patrimonio de la Hu-
manidad. En su opinión, en las
actuales circunstancias el dra-
gado de profundización del río
“no es compatible” con la pro-
tección del espacio natural.

BORJA BENJUMEDA

El río Guadalquivir, con Doñana al fondo.
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Dragado, prórroga 2018
EXPERTOS___Gracia, presidente del
Puerto, fía al informe de los técnicos
la base para tomar una decisión final

TERCERA VÍA___Defiende el dragado
pero abre la puerta a mejorar la
navegabilidad por otros medios

24 MILLONES___Es el dinero previsto
para el dragado que se ha redirigido
a mejorar el tráfico del Guadalquivir

viva MIÉRCOLES, 9 DE MARZO DE 2016 3

Carlos Pizá
SEVILLA | Manuel Gracia, el pre-
sidente de la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla, trazó ayer
con claridad los ejes de futuro
del pulmón industrial y logís-
tico provincial en la primera
intervención pública que pro-
tagoniza desde que llegó al
cargo en julio del año pasado.
Y, claro, su postura sobre el
dragado para mejorar el ca-
nal de navegación del Gua-
dalquivir era la parte más es-
perada. Gracia, expresidente
del Parlamento andaluz y ve-
terano dirigente del PSOE,
navegó en las agitadas aguas
de este proyecto posponiendo
toda decisión que puedan to-
mar las administraciones -es-
tado y Junta- a inicios de 2018. 

“En dos años estaremos en
condiciones de que se tome
una decisión definitiva sobre
cómo mejorar el calado. Los
estudios que desarrollan ex-
pertos de las universidades
de Sevilla, Huelva, Cádiz y
Málaga deben estar termina-
dos antes de final de 2017”.
“No sólo no renuncio al dra-
gado sino que trabajamos por
ello, pero mientras haremos

REIVINDICACIÓN El presidente de la Cámara de Comercio reitera su apuesta por hacerlo y confía en la imparcialidad de los informes técnicos

Villalobos (Diputación), José Fiscal (consejero de Medio Ambiente), Manuel Gracia y F. Herrero, ayer. VIVA

Críticas a la competencia “no
leal” de otros puertos andaluces
C.P. SEVILLA | Manuel Gracia se
mordió ayer poco la lengua al
conectar la necesidad del
Puerto de Sevilla de mejorar
el canal de navegación para
atraer más y mejores tráficos,
con la actitud que mantienen
los otros seis puertos del Esta-
do en Andalucía. “Tenemos
que movernos en este sentido
porque el final de la compe-
tencia no leal por parte de
puertos que no están muy le-
jos de nosotros no tiene visos
de terminar a corto plazo”.

Se refería así, sin nombrar-
lo, a la capacidad de puertos
como el de Algeciras de apro-
vechar todo el margen de re-
baja de las tarifas portuarias
que permite la ley para afian-

zar sus tráficos. El criterio cla-
ve fijado por ley para ello es la
rentabilidad anual.

“Esos tráficos cautivos dis-
criminan unos puertos de
otros, y los que los tienen
pueden acabar además atra-
yendo tráficos que hasta aho-
ra se dirigen a otros puertos
en la misma franja costera”,
resumió. Gracia apostó por
ello por la coopetencia entre
puertos para lograr, además,
reducir el poder de las navie-
ras en algunos puertos.

dad de carga que llegaría, si-
no por el tipo de carga”.

Ante el consejero de Medio
Ambiente, José Fiscal, reiteró
además que espera de esos
informes de los expertos para
conocer en detalle qué garan-
tías ambientales debe cum-
plir el proyecto del dragado
“para que podamos cumplir-
las de forma estricta”. 

Mientras, el presidente ci-
fró en 24 millones de euros el
dinero inicialmente destina-
do a profundizar el canal de
navegación que se ha podido
reconducir a realizar mejoras
en la navegabilidad. Y, en un
guiño a su antecesora y hoy
delegada de Economía del
ayuntamiento de la ciudad,
Carmen Castreño, alabó su
agilidad para lograr reprogra-
mar ese volumen de fondos y
evitar que se perdieran.

Más allá del dragado, Gra-
cia aludió al nuevo plan es-
tratégico que se está elabo-
rando para guiar el puerto de
Sevilla los próximos años. Su
filosofía, resumió, será la de
continuar modernizando “fí-
sica y tecnológicamente” las
instalaciones portuarias.

Comenta esta información
www.andaluciainformacion.es

todos lo que esté en nuestra
mano y no dependa de terce-
ros para mejorar la navegabi-
lidad”, resumió Gracia ante
una nutrida representación
empresarial y política en el
club Antares, que gestiona la

Cámara de Comercio de Sevi-
lla. Una Cámara que es el pi-
lar más firme en la defensa de
que el dragado se haga. Su
presidente, Francisco Herre-
ro, de hecho, comentó en el
coloquio posterior a esa con-

Gracia apuesta a 
medio plazo por la
“coopetencia” entre 
los siete puertos del
Estado en Andalucía

Sevilla

C.P. SEVILLA | El presidente de la
Autoridad Portuaria recordó
que el recinto alberga más de
200 empresas en sus 850 hec-
táreas, en las que trabajan
más de 6.000 personas y que
cuenta con el recinto logístico
más grande de Andalucía, la
ZAL. Además, la terminal de
contenedores de Batán, que
merced a un nuevo concurso
va a estar gestionada por una
única compañía, es la segun-
da más importante de Anda-
lucía tras Algeciras.

Respecto a Sevilla Park,
Gracia señaló que la última
palabra la tiene el ayunta-
miento y abogó por el trasla-
do de los depósitos de carbu-
rante próximos. Preguntado
sobre cómo casa con el centro
comercial previsto en Palmas
Altas, añadió que prefería no
pronunciarse sobre “proyec-
tos virtuales”.

Líder en
logística y
segundo en
contenedores

ferencia de Gracia que espe-
raba que esos informes técni-
cos “sean fiables y asépticos”
respecto a la decisión a tomar.

Y es que el propio Gracia
habló en dos ocasiones, en su
conferencia y en el coloquio,
de la opción de que esos do-
cumentos puedan redirigir el
debate entre defensores y de-
tractores (ecologistas y arro-
ceros, fundamentalmente)
“hacia una tercera posibili-
dad”. Una tercera vía. “No po-
demos contemplar que no se
haga nada, eso no es una op-
ción bajo ningún concepto”,
aseguró contundente. 

Competitividad
Reiteró en este sentido el ar-
gumento de los defensores
del dragado sobre la pérdida
de competitividad que sufrirá
el Puerto si no pueden acce-
der a él los nuevos buques
que copan el tráfico mundial,
y que pueden transportar en-
tre 20.000 y 25.000 toneladas.
“Usar estos barcos permite
abaratar entre 6 y 8 euros el
coste de cada tonelada trans-
portada, no sólo por la canti-

TURISMO

Sevilla se promociona en la
ITB de Berlín ante la pujanza
del mercado alemán

SEVILLA | El Consorcio de Turismo de Sevilla realizará esta semana un desplie-
gue promocional de la ciudad en la feria internacional del turismo ITB de Ber-
lín -considerada la más importante de Alemania y una de las principales del
mundo-, y a la que también se acude con una agenda de contactos profesiona-
les donde predominan las reuniones con agencias de viajes, turoperadores es-
pecializados en desplazamientos por tren y aerolíneas germanas.
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 Mozart tras
el Cautivo del
Tiro de Linea?
Santa Genoveva estudia que
se cante parte del famoso
’R~quiem’ tras el paso del
Sefior pot la Universidad

SEVILLA
,~Se imaginan vet al Cautivo
de Santa Genoveva acompa-
fiado por una obra cantada de
Mozart a su paso por la Ionia
universitaria? La hermandad
del Tiro de Linea estudia la
posibilidad de incluir La la-
crimosa, de la famosa Misa de
R~quiem, al repertorio musi-
cal del paso de Cristo. La ban-
da de cornetas y tambores
Nuestro Padre Jesfis Cautivo
que difige Antonio Garfia la
interpretaria a dfio con una
coral polif6nica en este pun-
to concreto de la estaci6n de
penitencia del Lunes Santo.

E1 director musical de la
banda de Santa Genoveva,
Israel Jim~nez Chozas, y A1-
varo Rufino han realizado
una adaptaci6n a cornetas de
la versi6n original de La la-
crimosa. Esta noche se estre-
nar~ en un concierto que
ofrecerf~ en la Basilica de la
Macarena (21 horas), amSn
del preestreno que tuvo con
la coral de la propia cofradia
el pasado 27 en la parroquia
de Santa Genoveva. En esta
ocasi6n, 1o har~ con la cono-
cida coral de la Virgen de la
Hiniesta.

Esta adaptaci6n lirica, la
primera vez que se hace en la El Cautivo de Santa Genoveva en unas de sus recientes estaciones./7~Monrero

mflsica cofrade de Sevilla, es-
tfi sobre la mesa de la her-
mandad. En declaraciones a
este peri6dico, el hermano
mayor de Santa Genoveva,
Francisco Javier Bonilla, ha
reconocido que se trata de
una pieza ¢¢muy bonita~ y
que <¢encajaria a la perfec-
ci6m> tras el paso del Cautivo,
como apuntan algunos, a su
regreso por el recinto de la
Universidad de Sevilla. Ahora
bien, Bonilla se ha mostrado

~ La obra,
adaptada a
cornetas, se
escuchar~ hoF
en la Macagena

prudente y se ha remifido al
cabildo de oficiales convoca-
do para este s~bado. ~,Ahi tra-
taremos el tema. Afln no hay
nada decidido pot parte de la
junta de gobierno, pues hay
que sopesar bien muchas co-
sas~. Entre lo que podfia con-
dicionar esta apuesta musi-
cal, estaria la disponibilidad
de contar o no con una coral
polif6nica en la noche del Lu-
nes Santo que asuma la parte
vocal de esta genial obra del
artista vien~s. Entre las op-
ciones que se baraja estaria la
formaci6n de la Hiniesta. ̄
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HORSE0903

 

Aries
(21-III al 20-IV)

“Una generosidad excesiva po-
dría resultar fatal. Puede permitirse ser 
generoso en lo material, pero no con el 
poder”.     
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Esta espléndida temporada sabrá 
usted gozarla con la máxima intensidad, 
sin por eso ir más allá de lo conveniente. 
Rosas.  

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Cierta inestabilidad anímica 
forma parte de su vida. Querer dos cosas 
opuestas al mismo tiempo. ¿Insatisfac-
ción? 

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Su alma sensible y vulnerable 
resulta difícil de conformar. Insondable 
como el océano, su profundidad llama a 
la añoranza.   

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Risueño y brillante, comparte 
con el Sol la cálida naturaleza del fue-
go. ¡El exceso de confianza es peligroso 
siempre! 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Diosa Fortuna le mima a usted 
hasta otoño, poniendo a su disposición la 
buena suerte, el éxito personal, profesional. 

  
 
Libra
(24-IX al 23-X)

No se permita ahora mismo po-
ner las cosas en su sitio, aun cuando todo 
para usted esté muy claro. ¡Calle y sonría 
y triunfará! 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Los negros nubarrones en el hori-
zonte, réplica de sus tribulaciones. ¿Subirse 
al arco iris hacia ‘el Valle de los Sueños’?   

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Con Marte y Saturno en su signo, 
vaya con pies de plomo. Si le buscan, le en-
contrarán en pie de guerra. ¿Alerta?

Capricornio
(22-XII al 20-I)

 “La arrogancia conduce al desas-
tre. Sea flexible y acepte un compromiso” 
(I. Ching). Soslaye la intransigencia. Retos. 
 
 

 Acuario
(21-I al 19-II)

Ve la situación de los demás pero 
raras veces se involucra en ella. Sabe to-
mar y guardar prudente ‘distancia de 
seguridad’.       
        

Piscis
(20-II al 20-III)

¡Felicidades mil! Transmite a los 
demás todo el encanto que la vida tiene 
para usted. Protagonismo, privilegios, 
mimos.    

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

9 
DE MARZO

MIÉRCOLES

Santoral  

 
Santa Catalina de 

Bolonia

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 
Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 
Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 
Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 
Antonio Cavestany, 3, Amador de los 
Ríos, 31. 
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 
Solís, 12, López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Asunción, 31, Padre 
Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Fernando IV 4; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 32, 
Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 
Camino de los Toros, s/n. 
 
 Zona Sur.   
Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  
Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 
Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 
36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 
Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 
Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 
Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 
Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 
Polígono San Pablo, Barrio C, calle 
Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida 
Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 
Avenida Ciencias, 18. Avenida Ciencias, 
33 Acc. A. Edif. Estrella Este; Urbano 
Orad, 9, Edificio Navieste 4;  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 
Blq. Romegosa frente Parque Amate; 
José Jesús García Díaz, 32. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 
y Puerta Carmona (954 421 153).  República 
Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 
Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 
(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 
85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 
c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 
510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 
frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Picuda, 1; Santander, 
20, Arroz, 2, Plaza Pio XII, s/n; 
Malasmañanas, 59; Duquesa de Talavera, 
25. Noche: Silos, 118. Bollullos Mitación: 
Cristo del amor, 24; Bormujos: 28 de 
Febrero, 6; Avda. del Aljarafe, 70, bajo B, 
avda. Juan Diego, 79, H.Buenavista,3-13, 28 
de Febrero, 6 (8:00 a 24:00). Camas:Ixbilya, 
7. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 
horas) y Real, 157. Coria del Río: Cantalobos, 
8. Dos Hermanas: Antonio Machado, 44, 
local 21; Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del 
Rocío; Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 
Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y Antonia 
Díaz, 30 (24 horas). Gines: Virgen de Loreto, 
11. La Algaba: Avda. Francisco Javier 
Ortega, 33. Mairena: Ciudad Expo (24 
horas). Puebla del Río: Av.Cerro 
Cantares,loc.1-2. San Juan de Aznalfarache: 
Urb. Vistahermosa, 15; c/Brihuega, 1 junto 
Hipercor.  San José de la Rinconada: Rubén 
Dario, 5,  y C/ Prolong.Carretera Nueva, 66. 
Sanlúcar la Mayor: Real, 21. Santiponce: 
Cádiz, 6. Tomares: Aljamar II, 21; Clara 
Campoamor, 17. Valencina de la 
Concepción: Alegría, 10

Concierto de 
órgano en la 
Catedral

La Catedral de Sevilla acoge estos 
días el XXXIV Ciclo de Conciertos 
Cuaresmales de Órgano, que hoy 
contará con la interpretación de  
Andrzej Chorosinski, quien tocará 
obras de Chopin, Bach o Mozart. La 
entada es gratuita hasta completar 
el aforo. Acceso libre desde las 
20.00 horas.

JUAN JOSÉ ÚBEDA

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

19.30 
 

Entrega de medalla a las 
Hermanitas de la Cruz 

Entrega de la Medalla de Oro del Ate-
neo a las Hermanitas de la Cruz y en-
trega de donativo para su labor asis-
tencial. Justificará la distinción Álva-
ro Ybarra Pacheco, director de ABC de 
Sevilla. 

 
20.00 

 
Ciclo de conferencias 
arquitectónicas 

La Fundación Valentín de Madariaga 
(avda. María Luisa) acoge un ciclo de 
conferencias arquitectónicas organiza-
do por el Colegio Oficial de Arquitectos 
de Sevilla y centradas en los primeros 
premios COAS 2006-2010. Hoy habla-
rán Fernando Suárez Corchete, Javier 
Terrados Cepeda y Lorenzo Muro 
Álvarez. La entrada es libre. 

 
«Las leyes calladas del toreo» 
 
El espacio cultural La Revuelta (Siete 
Revueltas, 33)organiza dentro de su 
aula taurina la charla «Las leyes calla-
das del toreo», que pronunciará Fer-
nando Fernández-Figueroa.  

 
«Trastablaos», en el Cicus 
 
El Cicus vuelve a celebrar una edición 

de su programa «Trastablaos», que 
hoy contará con Juan Vergillos y 
Ricardo Pachón. Las entradas son 
gratuitas y las invitaciones se pueden 
recoger desde dos horas antes en el 
Cicus (c/ Madre de Dios). 
 
Misa del Venerable  
Miguel Mañara  

Celebración de la misa del Venerable 
fundador Miguel Mañara en la iglesia de 
San Jorge del Hospital de la Santa 
Caridad. Previamente, en horario de 19:00 
y 19:30, se podrán visitar las estancias del 
Venerable de forma gratuita y previa 
reserva, telefónica en el 605 683 869 o en 
santa_caridad@yahoo.es. 

 
20.30 

 
The Cookers en concierto 
 
The Cookers en concierto esta noche 
en el Teatro Lope de Vega. Formado 
por Billy Harper, Cecil Mc Bee, George 
Cables, Eddie Henderson, Billy Hart, 
David Weiss y Donald Harrison. 
Entradas de 10 a 30 euros. 

 
21.00 

 
«Voces prestadas»  

En el Teatro Quintero, Manolo Medina 
interpretará «Obras prestadas», donde 
cantará temas de Sabina, Julio Iglesias o 
Nino Bravo. Entradas 15 euros.

20.30

34 AGENDA abcdesevilla.es 
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VIVIRENSEVILLA

S. V.

El Coro de la Sociedad Musical
de Sevilla presentará este fin
de semana su producción musi-
cal de La Pasión según San
Juan, escrita por el compositor
estonio Arvo Pärt, considerado
el precursor de la música mini-
malista.

La historia del prendimiento,
pasión y muerte de Jesús de Na-
zaret constituye una de las his-
torias narrativas más llamativas
de cuantas existen en la cultura
occidental. Han sido muchos los
autores musicales que han com-
puesto su particular visión de la
Pasión de Cristo.

La Passio, de Arvo Pärt, es
una obra escrita para solistas.
Jesús como barítono y Pilatos
como tenor, cuarteto para los
pasajes del evangelista, coro y
ensemble instrumental com-
puestos por oboe, fagot, violín,
cello y órgano. La obra tiene un
duración aproximada de 70 mi-
nutos y está basada en los capí-
tulos 18 y 19 del Evangelio se-
gún San Juan, siendo una re-

producción fidedigna de todos
sus pasajes.

El director invitado de esta
producción musical es el portu-
gués Pedro Teixeira, considera-
do como uno de los directores
más relevantes del panorama
musical europeo. El portugués,
actualmente director del Coro
de la Comunidad de Madrid, es
conocido en el mundo coral por
su manera perspicaz y sensible
de dirigir y su especialización en
construir y mantener la pureza
de la emisión vocal y la musica-
lidad de los coros con los que
trabaja.

Los conciertos de esta majes-
tuosa producción llevada a cabo
por el Coro de la Sociedad Musi-
cal de Sevilla se celebrarán este
sábado 12 de marzo a las 21:00
en la Parroquia de San Carlos Bo-
rromeo, situada en la calle Pedro
Salinas, y el domingo, en el mis-
mo horario, en la Iglesia de San
Alberto de los Padres Filipenses,
en la sevillana calle Estrella.

Las entradas (10 euros) pue-
den adquirirse a través de la web
de la Sociedad Musical de Sevi-

lla, en la propia Parroquia de
San Carlos Borromeo, en la tien-
da Música y Cuerda de la calle
Baños y en taquilla una hora an-
tes del comienzo del concierto.
Parte de la recaudación irá des-
tinada a Cáritas.

La Sociedad Musical de Sevi-
lla está siempre en la búsqueda
de profundizar en la polifonía
musical antigua, especialmen-
te desde el Renacimiento hasta
nuestros días. Dirigida por el

contratenor sevillano Gabriel
Díez, ahora presenta esta pro-
ducción musical que respeta
para su puesta en escena el
tiempo litúrgico de la Cuares-
ma, respetando tanto así la con-
cepción musical de las piezas
como la los tiempos de la Iglesia
Católica.

En la presente temporada, el
Coro de la Sociedad Musical de
Sevilla ha realizado ya una pro-
ducción basada en cuatro Ensa-
ladas, de Mateo Flecha el Viejo,
compositor de la Corona de Ara-
gón que desarrolla su obra en el
Renacimiento español del XVI,
producción que fue recibida con
gran éxito de crítica y especta-
dores, recibimiento poco habi-
tual en la capital andaluza hacia
la música antigua.

Este coro musical, fundado en

2004 por personas aficionadas
a la música antigua que no tiene
ánimo de lucro y su único fin es
la difusión cultural del legado
histórico musical hispano, invi-
ta periódicamente para dirigir
sus producciones a directores
de reconocido prestigio nacio-
nal e internacional, entre los
que se encuentran Gérard Tal-
bot, Martin Schmidt o Rupert
Damerell, entre otros.

El coro de la Sociedad Musi-
cal de Sevilla ha colaborado
con la Orquesta Barroca de Se-
villa, el Festival de Música Anti-
gua de Sevilla o El Mesías parti-
cipativo de Haendel, que se ce-
lebra anualmente en el Teatro
de la Maestranza de la capital
andaluza.

3 Más ‘www.smdesevilla.com’

Recital del
Festival deMúsica
Antigua de Sevilla

PISTAS
PARA
HOY

Clan Sonadors interpreta el

programa ...Beethoven no yace

aquí... en el Espacio Turina (C/

Laraña, 4). 20:30. 20-18 euros.

Continúan las
sesiones del ciclo
Trastablaos 2016
Ricardo Pachón, productor clave en la

carrera deCamarón, será preguntado

por el crítico Juan Vergillos.

Cicus (C/Madre deDios, 1). 20:00.

Cita con el jazz
en el Teatro
Lope de Vega
TheCookers posee el espíritu

agresivo de los 70 al que se suma

una potente colección de temas

post-bob. Avda.María Luisa. 20:30.

D

●ElCoro de la SociedadMusical de

Sevilla estrena la obra este sábado en

laParroquia SanCarlosBorromeo y el

domingo en la Iglesia deSanAlberto

‘LaPasión
según
San Juan’

S. V.

Desde hoy hasta el 2 de abril, orga-
nizada por el Museo Histórico Mi-
litar de Sevilla (Plaza de España),
se celebrará la tercera actividad
del ciclo Conoce a tu Ejército, que
se está desarrollando a lo largo de
2016. En esta ocasión, se trata de
una exposición en la que se ofrece
una visión del Arma de Caballería.

El origen de la Caballería se en-
cuentra en nuestros antepasados
que, una vez domesticado el caba-
llo, se dan cuenta que no sólo les
sirve para desplazarse con más fa-
cilidad y rapidez, sino que tam-
bién les proporciona una serie de
capacidades para la guerra: velo-
cidad, movilidad y, sobre todo, po-
tencia para el choque. Para com-
batir a caballo, se necesitaba reali-

zar una instrucción muy comple-
ta, que sólo se conseguiría con el
manejo constante de las armas y
de las cabalgaduras, proporciona-
das a lo largo de los siglos por el
Servicio de Cría Caballar y Re-
monta, con la colaboración de las
Escuelas de Equitación.

El horario es de lunes a viernes
de 9:30 a 14:00 y el sábado de
10:00 a 14:00. La entrada es libre.

Inauguración de laexposición ‘Una
visión de laCaballería’ en elMuseoMilitar

M. G.

Imagen del cartel de la muestra.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Actuación del Coro de la Sociedad Musical de Sevilla.

El director invitado
es el portugués Pedro
Teixera, uno de los más
relevantes de Europa
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Deporte universitario

ABC 

SEVILLA 

Los Campeonatos de Andalucía Uni-
versitarios de fútbol sala y de rugby 
7, tanto masculino como femenino 
en ambos casos, llegan a su fase fi-
nal. La Universidad de Sevilla parti-
cipa con sus equipos en estas com-
peticiones autonómicas con la Uni-
versidad de Málaga como anfitriona 
de las mismas. 

Hoy arranca la fase final en fútbol 
sala con los cuartos de final. El equipo 
masculino de la Universidad de Sevi-
lla se enfrenta,  las 11.00 horas, antes 
la Universidad de Cádiz. El conjunto 
sevillano tendrá que volcarse para al-
canzar el pase a semifinales, donde es-
tarán esperando la Universidad de Cór-
doba o la Universidad de Granada. 

En categoría femenina, el equipo se-
villano jugará, a las 13.00 horas, ante 
la Universidad de Granada. Si las de la 
Hispalense logran el pase a semifina-
les, se enfrentarán ante la Universidad 
de Málaga o la Universidad de Alme-
ría. El equipo femenino de la Univer-
sidad de Sevilla se hizo con el pase a la 
fase final tras vencer a la Universidad 
de Córdoba por 1-3 en la fase previa. 

La final para ambas categorías será 
mañana, 10 de marzo. A las 11.00 ho-
ras se disputará la final femenina y a 

las 13.00 horas será la final masculina. 
Hoy también es el turno para el rugby 
7 con las fases finales femenina y mas-
culina. La competición ocupará toda 
la jornada y la final se disputará ya por 
la tarde. 

En categoría masculina, la Univer-
sidad de Sevilla ocupa el grupo A y se 
medirá a las 11.00 horas ante la Uni-
versidad de Huelva. A las 13.00 horas 
lo hará ante la Universidad de Córdo-
ba y a las 14.40 horas ante la Univer-
sidad de Málaga. A partir de la tarde 
será los partidos eliminatorios, la fi-
nal y la lucha por el tercer y cuarto 
puesto. 

En rugby 7 femenino, destaca la baja 
de última hora de la Universidad de Al-
mería, por lo que todos los equipos dis-
putarán un encuentro menos. En esta 

categoría, el título se disputará por el 
modo de liga por puntos, por lo que no 
habrá partidos eliminatorios. 

La semana que viene se disputará 
en la Universidad Pablo de Olavide los 

CAU de baloncesto masculino y feme-
nino, fútbol 11 masculino y fútbol 7 fe-
menino. También se competirá en Gra-
nada en las modalidades de Voleibol y 
Balonmano masculino y femenino.

Fase final para el 
fútbol sala y el rugby 7

∑ La cita tendrá lugar en 
la sede de la 
Universidad de Málaga 
a partir de las 10.00

ABC SEVILLA 

Apenas dos años de que recibiera el 
premio a la mejor web de empresa 
institucional de servicio al ciudada-
no otorgado por el diario ABC, el Ser-
vicio de Actividades Deportivas de 
la Universidad de Sevilla se presen-
ta con una imagen renovado. Con ob-
jeto de seguir mejorando y poder 
ofrecer un mejor servicio, el SADUS 
pone en funcionamiento su nueva 
página web. Tras varios meses de tra-
bajo por parte del equipo que com-

ponen las diferentes áreas de este 
servicio, se completa un nuevo por-
tal de navegación adaptado a los nue-
vos tiempos. 

La página web, que mantendrá la 
misma dirección www.sadus.us.es, 
resulta para todos más intuitiva, vi-
sual, limpia y sencilla de manejar, pu-
diendo acceder a su contenido de una 
forma más cómoda y rápida. Se man-
tienen los canales de comunicación, 
pudiendo contactar con el Servicio 
directamente desde la misma pági-

na web y realizar todas las gestiones 
necesarias desde su Oficina Virtual; 
alquiler de instalaciones, renovación 
de abono, consulta e inscripción de 
competiciones… un espacio abierto 
las 24 horas los 365 días del año 

La justificación de esta nueva web 
viene dada por la gran acogida que 
todos los usuarios del SADUS han 
hecho durante estos años de funcio-
namiento, dando paso a una amplia-
ción y mejora de su oferta a través de 
un nuevo gestor de contenido. Un re-
novado portal optimizado para todo 
tipo de dispositivos gracias a su res-
ponsive design y que se une a la apli-
cación móvil que el centro crease el 
pasado año.  

El Sadus renueva su web

Premiada por ABC

ABC 
Jugadoras de rugby 7, durante un partido

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 9 DE MARZO DE 2016 ABC80 DEPORTES
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Deporte universitario

ABC 

SEVILLA 

Los Campeonatos de Andalucía Uni-
versitarios de fútbol sala y de rugby 
7, tanto masculino como femenino 
en ambos casos, llegan a su fase fi-
nal. La Universidad de Sevilla parti-
cipa con sus equipos en estas com-
peticiones autonómicas con la Uni-
versidad de Málaga como anfitriona 
de las mismas. 

Hoy arranca la fase final en fútbol 
sala con los cuartos de final. El equipo 
masculino de la Universidad de Sevi-
lla se enfrenta,  las 11.00 horas, antes 
la Universidad de Cádiz. El conjunto 
sevillano tendrá que volcarse para al-
canzar el pase a semifinales, donde es-
tarán esperando la Universidad de Cór-
doba o la Universidad de Granada. 

En categoría femenina, el equipo se-
villano jugará, a las 13.00 horas, ante 
la Universidad de Granada. Si las de la 
Hispalense logran el pase a semifina-
les, se enfrentarán ante la Universidad 
de Málaga o la Universidad de Alme-
ría. El equipo femenino de la Univer-
sidad de Sevilla se hizo con el pase a la 
fase final tras vencer a la Universidad 
de Córdoba por 1-3 en la fase previa. 

La final para ambas categorías será 
mañana, 10 de marzo. A las 11.00 ho-
ras se disputará la final femenina y a 

las 13.00 horas será la final masculina. 
Hoy también es el turno para el rugby 
7 con las fases finales femenina y mas-
culina. La competición ocupará toda 
la jornada y la final se disputará ya por 
la tarde. 

En categoría masculina, la Univer-
sidad de Sevilla ocupa el grupo A y se 
medirá a las 11.00 horas ante la Uni-
versidad de Huelva. A las 13.00 horas 
lo hará ante la Universidad de Córdo-
ba y a las 14.40 horas ante la Univer-
sidad de Málaga. A partir de la tarde 
será los partidos eliminatorios, la fi-
nal y la lucha por el tercer y cuarto 
puesto. 

En rugby 7 femenino, destaca la baja 
de última hora de la Universidad de Al-
mería, por lo que todos los equipos dis-
putarán un encuentro menos. En esta 

categoría, el título se disputará por el 
modo de liga por puntos, por lo que no 
habrá partidos eliminatorios. 

La semana que viene se disputará 
en la Universidad Pablo de Olavide los 

CAU de baloncesto masculino y feme-
nino, fútbol 11 masculino y fútbol 7 fe-
menino. También se competirá en Gra-
nada en las modalidades de Voleibol y 
Balonmano masculino y femenino.

Fase final para el 
fútbol sala y el rugby 7

∑ La cita tendrá lugar en 
la sede de la 
Universidad de Málaga 
a partir de las 10.00

ABC SEVILLA 

Apenas dos años de que recibiera el 
premio a la mejor web de empresa 
institucional de servicio al ciudada-
no otorgado por el diario ABC, el Ser-
vicio de Actividades Deportivas de 
la Universidad de Sevilla se presen-
ta con una imagen renovado. Con ob-
jeto de seguir mejorando y poder 
ofrecer un mejor servicio, el SADUS 
pone en funcionamiento su nueva 
página web. Tras varios meses de tra-
bajo por parte del equipo que com-

ponen las diferentes áreas de este 
servicio, se completa un nuevo por-
tal de navegación adaptado a los nue-
vos tiempos. 

La página web, que mantendrá la 
misma dirección www.sadus.us.es, 
resulta para todos más intuitiva, vi-
sual, limpia y sencilla de manejar, pu-
diendo acceder a su contenido de una 
forma más cómoda y rápida. Se man-
tienen los canales de comunicación, 
pudiendo contactar con el Servicio 
directamente desde la misma pági-

na web y realizar todas las gestiones 
necesarias desde su Oficina Virtual; 
alquiler de instalaciones, renovación 
de abono, consulta e inscripción de 
competiciones… un espacio abierto 
las 24 horas los 365 días del año 

La justificación de esta nueva web 
viene dada por la gran acogida que 
todos los usuarios del SADUS han 
hecho durante estos años de funcio-
namiento, dando paso a una amplia-
ción y mejora de su oferta a través de 
un nuevo gestor de contenido. Un re-
novado portal optimizado para todo 
tipo de dispositivos gracias a su res-
ponsive design y que se une a la apli-
cación móvil que el centro crease el 
pasado año.  

El Sadus renueva su web

Premiada por ABC

ABC 
Jugadoras de rugby 7, durante un partido

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 9 DE MARZO DE 2016 ABC80 DEPORTES SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:
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PAÍS:
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Core-Training System

Ampliaci( 

de los horarios
E1 Servicio de Actividades
Deporfivas de la Universidad
de Sevilla (SADUS) amplfa los
horarios y sesiones de una de
sus actividades de libre acce-
so debido al ~xito que est~i
teniendo. E1 Core-Training Sys-
tem es un entrenamiento espe-
cffico de los mfisculos abdo-
minales profundos y de la espal-
da. Los horafios que se suman

al calendafio son los mattes y
jueves alas 10:00 horas. Esta
nueva sesi6n comenz6 a fun-
cionar el pasado 1 de matzo y
ha sido acogida con gran afluen-
cia de abonados. Adem~, tam-
bi~n se puede asisfir a esta acfi-
vidad los lunes, mi~rcoles y
viernes, alas 21:00 horas, y los
martes y jueves, alas 14:30
horas y alas 20:30 h.
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Rutas

Exitosa noche
de senderismo
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla celebra el gran 6xi-
to que est~ teniendo su Pro-
grama de Actividades en el
Medio Natural perte-
neciente al curso
deportivo
2015/2016.
Una ruta al
mes para
disfrutar
todos sus
usuarios y
abonados.
Serie de rutas
de senderismo,
que se desarrollan a
lo largo y ancho de la geo-
graffa andaluza, conociendo
y descubriendo parte del para-
je, la fauna y la flora de la regi6n,
al tiempo que se realiza ejer-
cicio ffsico y se ponen en pr~c-
tica h~bitos de vida saludable.

E1 pasado viernes 4 de marzo
se celebr6 una ruta nocturna
por el Aljarafe sevillano, reco-
rriendo a lo largo de la tarde
unos 12 kil6metros de distan-

cia y visitando la loca-
lidad de Salteras al

anochecer, pasan-
do por el Cami-
no del Pozo, la
alberquilla, la
ruta del agua
y finalmente
la Caflada Real

y vuelta. Tan
s61o quedan dos

mtas pare que este
calendario de sende-

rismo termine su presente
edici6n.
E1 pr6ximo 2 de abril se visi-
tar~ la sierra de M~laga y C~diz,
y el 7 de mayo se recorrer~i la
vfa verde de Puerto Serrano
hasta Coripe. iApfintate!

kas rutas organizadas por el SADUS nunca defraudan. ED
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La Vuelta al Rectorado se ha convertido en una de las pruebas de referencia del $ADUS. ED

Una prueba

abierta a todos
SADUS
SEVILLA

omo cada afro, el
Servicio de Activi-
dades Deportivas
~de la Universidad
de Sevilla pone en

marcha una de las citas con m~s
peso en el panorama depordvo
universitario, laVueka al Recto-
rado. E1 emblem~tico edificio
Sevilla se prepara para acoger
este evento el pr6ximo 17 de
matzo. La competici6n, que cum-
ple este afio su decimotercera
edici6n, se presenta con impor-
tantes novedades, abriendo la
participaci6n a toda la ciudada-
n/a, miembros de la comunidad
universitaria y ajenos, sin nece-
sidad de ser usuario o abonado
al Servicio.
Bajo el lema ’Dale la Vuelta al
Rectorado’ se brinda la posibi-
lidad de participar a cualquier
ciudadano mayor de 18 afros.
Ser~i requisito indispensable para
participar en la carrera estar en
posesi6n del Abono SADUS o
Pase de Temporada, en el caso
de ser estudiante o PAS/PDI de
la Universidad de Sevilla, Pase

Anual para los ajenos a la comu-
nidad universitaria o, en su defec-
to, Pase de Dia con fecha del d/a
de celebraci6n para aquellos que
no cumplen con los requisitos
anteriores.
La distancia total de la carrera
corresponde al per/metro del
edificio, 670 metros, una vuelta
al edificio del Rectorado inten-
tando batir los r6cords absolu-
tos masculino y femenino asi
como los r6cords de cada cen-
tro universitario. Aquellos uni-
versitarios o personal de la Uni-
versidad de Sevilla que consigan
batir los tiempos absolutos obten-
dr~n el privilegiado premio de
ser inscrito su nombre en un
monolito que permanecer~i en
el edificio del Rectorado, ade-
m~s de un cheque-regalo de 500
euros, trofeo y regalos de los
patrocinadores. No obstante,
aquellos que no alcancen a batir
estos r6cords absolutos tendr~_n
la oportunidad de superar el
tiempo del centro universitario
por el que participen.
Asimismo, aquellos que consi-
gan finalizar la prueba en un
fiempo m~iximo de 02:30, en cate-
gor/a masctflina, y 03:30, en feme-

nina, podr~in optar a un cr6dito
de Libre Configuraci6n o 20 pun-
tos ECTS. Para m~s informaci6n
pueden consultar la web del
SADUS (’www.sadus.us.es’). Para
el campe6n y campeona de las
series de ’No comunidad uni-
versitaria’ habr~i un Trofeo con-
memorativo.

Inscripciones ’on-line’
La inscripci6n deber~ realizar-
se a trav6s de la OficinaVirtual
del SADUS, ofreci6ndose un total
de 13 series mixtas en diferen-
tes horas; ocho para estudian-
tes, una de atletas federados,
otra para el PAS-PDI de la US, y
tres para las personas que no
pertenezcan a la comtmidad uni-
versitaria.
No obstante, las personas que
se saquen un Pase de Dfa s61o
para el evento deben inscribir-
se en la Vuelta a trav6s del ~irea
de competiciones en las insta-
laciones del C.D.U. Los Berme-
jales. Una vez realizada la reser-
va de plaza por Internet, se reti-
rar~ el dorsal el mismo dfa de la
prueba, al menos 40 minutos
antes de la hora de inicio de la
serie a la que se ha inscrito.
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Encarna Maldonado

L AS nueve científicas
que triunfaron en las
universidades andalu-
zas en 2015 suman 800

artículos, han liderado medio
centenar de proyectos de inves-
tigación y captado en convoca-
torias competitivas cantidades
millonarias para financiar su
actividad investigadora. Seis
de ellas pertenecen al área de
ciencias, una a psicología y dos
al campo de la computación.

La clasificación que elabora
el Consejo Superior de Investi-
gaciones Científicas (CSIC) a
partir de los datos de Google
Scholar indican que Germaine
Escames es la científica más ci-
tada de la Universidad de Gra-
nada. Con una sólida carrera
en el ámbito de la investigación
celular, es experta en las apli-
caciones clínicas de la melato-
nina para afrontar la mucositis,
uno de los efectos secundarios
más penosos de los tratamien-
tos contra el cáncer. Junto al

director de su grupo de investi-
gación ha fundado una spin-off
para explotar comercialmente
uno de sus tratamientos contra
el envejecimiento.

Martina Carrete es, según el
índice del CSIC, la científica
más citada de la Universidad
Pablo de Olavide. A lo largo de

su trayectoria ha estudiado por
qué en un escenario alterado
por la actividad humana unas
especies ganan y otras pierden.

María del Mar Díaz Requejo
ocupa el podio en la Universi-
dad de Huelva, donde desarro-
lla nuevos catalizadores que
permitan transformaciones tan

sorprendentes como obtener
adhesivos, fibras, fármacos o
insecticidas a partir de molécu-
las orgánicas, abundantes y ba-
ratas procedentes de los hidro-
carburos.

Virginia Motilva dirige en la
Universidad de Sevilla el grupo
Farmolap especializado en la

búsqueda de fármacos para
combatir la inflamación. Se
centra en las alteraciones que
promueven los trastornos infla-
matorios desencadenantes del
cáncer y del envejecimiento ce-
lular. Es la científica más citada
de su universidad, un hito al que
resta importancia individual
porque, dice, que el éxito solo es
“labor de grupo”.

María José del Jesús, la inves-
tigadora más citada por otros
científicos en la Universidad de
Jaén, recurre a algoritmos ge-
néticos, neuronales o basados
en la lógica difusa para desarro-
llar soluciones para problemas
reales y complejos de áreas tan
diversas como la medicina, la
biotecnología o el sistema fi-
nanciero.

Lidia Fuentes, fundadora del
grupo Caosd, trabaja en inge-
niería del software aplicada a in-
ternet de las cosas. Es, junto a
Encarna Pastor de la Universi-
dad Politécnica de Madrid, la
única catedrática de telemática
de España y, según la clasifica-
ción elaborada con los datos de
Google Scholar, es la científica

Mujeres con nombre
propio en ciencia

www.saberuniversidad.es

◆Las nueve científicas andaluzas más citadas en 2015
suman 800 artículos, han liderado medio centenar
de proyectos de investigación y captado cantidades
millonarias para I+D en un cosmos en el que, sin embargo,
solo ocupan el 20% de las cátedras universitarias

El tema de marzo

Germaine Escames GRANADA
Investiga la aplicación clínica de la melatonina, tiene en su currículum 128 artículos
científicos, tres patentes y una spin-off. Solo en los últimos cinco años ha dirigido cinco
proyectos de investigación que le han permitido captar 670.000 euros.

M. del Mar Díaz Requejo HUELVA
Busca nuevos catalizadores que permitan obtener productos como fibras o fármacos a
partir de moléculas de hidrocarburos. Ha publicado 72 artículos y participado en 17 pro-
yectos de investigación, además de contratos de transferencia con Cepsa y Repsol.

Martina Carrete PABLO DE OLAVIDE
Estudia los efectos que tienen la transformación del hábitat y las especies invasoras en
la biodiversidad. Ha firmado 84 artículos científicos, dirigido 10 proyectos financiados a
través de convocatorias competitivas y ocho más mediante contratos con empresas.

Virginia Motilva SEVILLA
Al frente del grupo Farmacología Molecular y Aplicada, esta catedrática estudia las altera-
ciones que promueven los trastornos inflamatorios desencadenantes del cáncer y del enve-
jecimiento celular. Ha dirigido una decena de tesis y otros tantos proyectos científicos.
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más citada de la Universidad de
Málaga.

Montserrat Pérez, la investi-
gadora más nombrada en artí-
culos académicos de la Univer-
sidad de Cádiz, ha centrado su
trayectoria en la búsqueda de
nuevos tratamientos y fórmulas
de gestión de los residuos orgá-
nicos. Subraya que “si existen
publicaciones e investigación es
por la labor de equipo”.

Josefa Alamillo, la mujer de
ciencia más citada de la Uni-
versidad de Córdoba, analiza
los mecanismos moleculares
que despliegan ciertas legumi-
nosas para afrontar la sequía.
Ha construido su carrera en el
Instituto Max Planck (Alema-
nia), la Universidad Politécni-
ca de Madrid y el Centro nacio-
nal de Biotecnología.

Isabel Cuadrado es, según la
clasificación elaborada por el
CSIC a partir de Google Scho-
lar, la universitaria más citada
de Almería. Durante su recorri-
do académico ha estudiado los
estereotipos y valores de géne-
ro que definen el liderazgo en
hombres y mujeres, así como
los prejuicios, discriminación y
estereotipos que presiden las
relaciones entre población au-
tóctona e inmigrantes.

Vocacionales y apasionadas,

han sido pioneras en áreas de
tradición masculina, han hecho
valer su capacidad científica,
creado grupos de investigación
y lanzado a competir por recur-
sos en un cosmos como el aca-
démico, donde todavía la esta-
dística se empeña en mostrar
cómo son los hombres quienes
ocupan la cúspide.

Las universidades públicas
andaluzas tienen este curso
1.983 cátedras: 1.586 las os-
tentan hombres y 397 (20%)
mujeres. De las 5.548 plazas de
profesorado titular, 3.446 las
ocupan hombres y 2.102
(37,8%) mujeres. Sin embargo,
la base de la pirámide es abru-
madoramente femenina: las
alumnas representan casi el
55% y en el curso 2013/2014
obtuvieron el título académico
21.439 mujeres (60,6%), fren-
te a 13.958 hombres.

Pese a todo, ninguna de las
nueve científicas más citadas el
año pasado ha advertido trabas
de género en el seno de sus cen-
tros y departamentos, ni dificul-
tades añadidas más allá de las
propias de la carrera científica y
de los obstáculos para compati-
bilizar la vida familiar y perso-
nal con la constancia que exige
la ciencia. 3 La información
completa de cada investigado-
ra en www.saberuniversidad.es

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía

EL núcleo central de las
universidades públicas
debe seguir siendo la
educación superior,

entendida como la combina-
ción simbiótica de la creación
y transmisión del conocimien-
to. La asunción de nuevas mi-
siones, como la transferencia
de conocimiento, no significa
renunciar a la idea fundacio-
nal y dejar espacios libres al
negocio privado. En este terre-
no, como en muchos otros, a
veces la manera más eficiente
de ser originales es volver la
mirada a los orígenes.

Pero de inmediato tenemos
que reconocer que sólo desde
la investigación se hace uni-
versidad y que la formación
superior de calidad debe im-
partirse siempre desde la fron-
tera del conocimiento. Única-
mente los profesores compro-
metidos con la investigación
de excelencia, ya sea básica o
aplicada, están capacitados
para transmitir los últimos co-
nocimientos.

La investigación es, por lo
tanto, la piedra angular que
articula el funcionamiento de
nuestro modelo universitario.
Sin investigación –conviene
repetirlo cuantas veces sea ne-
cesario– no hay transferencia
ni innovación ni progreso. Ni
siquiera hay universidad.

Sin investigación tampoco
es posible abordar la tarea que
la presidenta de la Junta enco-
mendó a los rectores andalu-
ces durante mi toma de pose-
sión. Susana Díaz afirmó que
las universidades están llama-
das a “pilotar la construcción
de una Andalucía más libre y
más justa”.

Las universidades públicas
de Andalucía hemos configu-
rado, en coordinación con la
Junta, un sistema homogé-
neo, cooperativo y modélico.
Un sistema que atiende a más
de 250.000 estudiantes, gene-
ra 30.000 empleos directos y
ofrece unos resultados cre-
cientes de investigación y
transferencia tecnológica.

Un sistema dispuesto a tra-
bajar de forma consensuada e
inmediata en cuestiones esen-
ciales como el Distrito Único,
el acceso a la universidad, la

estructura académica, el nuevo
modelo de financiación o la par-
ticipación de las universidades
andaluzas en el nuevo Plan de In-
vestigación, Desarrollo e Innova-
ción de Andalucía (Paidi).

Hemos pedido desde la Univer-
sidad de Sevilla que la investiga-
ción se convierta en una cuestión
estratégica para el Gobierno An-
daluz. Y que, por lo tanto, el nue-
vo Paidi sea un nítido reflejo de
esta voluntad. Igualmente, pedí
en mi toma de posesión que el fu-
turo modelo de financiación de
las universidades públicas anda-
luzas tuviera en cuenta que esta-
mos muy por debajo de la media
europea. No reclamamos más re-
cursos para seguir haciendo lo
mismo –y esto que digo es muy
importante–, sino para hacerlo
mejor y para abrir nuevos cami-
nos en el ámbito de la innovación
y el crecimiento sostenible. En de-
finitiva, para beneficio de todos.

Hemos demostrado que somos
capaces de mantener unos pará-
metros muy altos de calidad do-
cente, investigación de relevancia
y transferencia de conocimientos,
incluso en circunstancias finan-
cieras tan adversas como las vivi-
das en los últimos cuatro años.

Pero si queremos avanzar co-
mo territorio, converger con el es-
pacio europeo de investigación y
promover un ecosistema de inno-
vación en torno a las universida-
des hace falta dar un paso más.
Un esfuerzo, como el que realizan
otras comunidades españolas,
que nos permitiera retener talen-
to investigador y captarlo fuera
de nuestras fronteras.

Una muestra de lo que somos
capaces de hacer es el Campus de
Excelencia Internacional Andalu-
cía Tech, convertido en todo un
referente de cooperación entre
ciudades y provincias. Las univer-
sidades de Sevilla y Málaga he-
mos agregado en torno a seis
grandes polos de investigación a
cerca de 200 agentes promotores
de desarrollo.

Los rectores de Málaga y Sevi-
lla pedimos que el nuevo Paidi pi-
vote sobre los paradigmas actua-
les de la investigación e innova-
ción (competitividad, excelencia
e internacionalización) y que, co-
mo consecuencia cuente con lí-
neas de financiación específicas
para los campus de excelencia.

Otra cuestión clave para el fo-
mento de la investigación en An-
dalucía es la simplificación de los
procedimientos. Ya hemos avisa-
do del incremento irracional de
los trámites burocráticos. La ren-
dición de cuentas, clara y comple-
ta, no debe confundirse con una
tarea compleja, confusa y llena de
obstáculos formales.

Investigación,
cuestión estratégica
para Andalucía

La tribuna de marzo
MIGUEL ÁNGEL
CASTRO ARROYO
Rector de la
Universidad
de Sevilla

Lidia Fuentes MÁLAGA
Catedrática de Telemática, ha logrado 1,3 millones con nueve proyec-
tos en el área del big data. Tiene 150 artículos y ha dirigido seis tesis.

Montserrat Pérez CÁDIZ
Catedrática experta en nuevos tratamientos y fórmulas de gestión de resi-
duos, ha logrado 755.000 euros para cinco proyectos. Tiene 70 artículos.

Isabel Cuadrado ALMERÍA
Experta en liderazgo, género y relaciones entre población autóctona e in-
migrantes, ha participado en 14 proyectos y es autora de 100 artículos.

Josefa M. Alamillo CÓRDOBA
Investiga la respuesta molecular de las leguminosas a la sequía. Du-
rante sus 24 años de trayectoria suma más de un millar de citas.

María José del Jesús JAÉN
Ha captado 700.000 euros con ocho proyectos, ha dirigido siete tesis y fir-
mado 100 artículos. Crea algoritmos para resolver problemas complejos.

Las universidades

andaluzas tienen 397

catedráticas frente

a 1.586 catedráticos
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Del autoestigma
a la autoestima en
la población reclusa

LA profesora de la Universidad de
Huelva Paloma Contreras ha explo-

rado durante cuatro años en cinco cen-
tros penitenciarios de España el uso
que se hace de los medios de comuni-
cación como herramienta de interven-
ción social. Durante este tiempo ha
confirmado que “fomentan habilida-
des sociales en los reclusos que mu-
chas veces ni siquiera habían tenido la
oportunidad de desarrollar”. Estas ha-
bilidades les devuelven la autoestima
y les ayudan después, una vez que re-
cobran la libertad, en su proceso de re-
inserción. / ENRIQUE MORÁN
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Agricultura de
precisión a medida del
Valle del Gudalquivir

EXPERTOS de la Universidad de Se-
villa liderados por Manuel Pérez-

Ruiz han desarrollado una gama de
técnicas agrícolas específicas para el
Valle del Guadalquivir que permiten
ahorros del 50% en los costes deriva-
dos del uso de herbicidas y de entre el
15 y 18% en el uso de tractores guia-
dos en cultivos como el maíz, la pata-
ta, el trigo o el tomate. Entre los siste-
mas utilizados figura un dron para co-
nocer el estado vegetativo de los culti-
vos. La transferencia al sector se ha
desarrollado en alianza con los grupos
de desarrollo rural de la zona. / C. D.

SEVILLA

Identifican una
molécula clave en la
formación de tejidos

UN equipo del Centro Andaluz de Bio-
logía del Desarrollo, entidad mixta

constituida por el CSIC, la Universidad
Pablo de Olavide y la Junta, ha identifica-
do una molécula esencial para compren-
der cómo se generan las formas de los ór-
ganos y tejidos que determinan el aspecto
de los diferentes seres vivos. La investiga-
ción ha puesto de manifiesto que una re-
gulación precisa del inicio y la periodici-
dad de las contracciones de la actiomiosi-
na (unión de dos proteínas responsable
de la contractilidad muscular) en las cé-
lulas epiteliales es fundamental para la
correcta morfogénesis. / C. D.

PABLO DE OLAVIDE

La Universidad de Jaén
tutela el desarrollo del
aceite de oliva saudí

LA Universidad de Jaén ha firmado 20
contratos de I+D con la institución

académica saudí Al Jouf a la que el Go-
bierno de aquella monarquía, dentro de
sus estrategias de diversificación econó-
mica, ha encomendado el desarrollo de
la olivicultura y del sector aceitero. Los
contratos, por un importe global de un
millón de dólares, comprenden asesora-
miento en técnicas de cultivo, lucha
contra plagas, elaboración del aceite,
comercialización y diversificación de la
producción, además de la investigación
de sus aspectos biosaludables. De los 20
contratos, 10 están en ejecución. / E. M.

JAÉN

Información completa en www.saberuniversidad.es

GRANADA

E L profesor de la Universidad de
Granada José Luis Aróstegui
dirige un proyecto, en el que

participan 23 investigadores de
ocho universidades españolas, para
explorar el efecto que ha tenido la
asignatura de música en los alumnos
que han estudiado primaria y secun-
daria con la Logse. La investigación
también pretende determinar la in-
fluencia que tiene esta disciplina en
la sociedad actual y si responde a las
demandas y desafíos que presenta la
economía del conocimiento.

El estudio tiene una vertiente re-
trospectiva que se remonta a 1990,
año en el que se implantó la Logse y
con esta ley los estudios obligato-
rios de música en la escuela. “Que-
remos analizar qué han aprendido
estas generaciones sobre música o
cómo ha influido ese conocimiento
en otras materias”. Aróstegui con-
fiesa que los investigadores que tra-
bajan en este proyecto tienen “la
sensación de que ha tenido poca in-
fluencia. Los que nos dos dedicamos
al profesorado y damos la asignatu-

ra de música no notamos diferencia
entre lo que se sabía antes y lo que
se sabe ahora. Por ello, empezamos
a cuestionarnos qué es lo que esta-
mos haciendo”, afirma.

La segunda parte del proyecto, en
cambio, es prospectiva y pretende
establecer hasta qué punto la músi-
ca puede contribuir a dar respuestas
a las demandas que la sociedad exi-
ge a las escuelas de hoy en día. “A
partir de los datos que recogemos
en la primera vertiente determina-
remos qué es lo que puede aportar
la música, si es que tiene algo que
aportar”, puntualiza.

La investigación se encuentra en
plena fase de recogida de datos, fi-
nalidad para la que han puesto en
marcha en internet el portal
www.impactmus.es, donde todo
aquel que quiera puede contar su
experiencia y opinar sobre la in-
fluencia ha tenido la música en su
vida. En principio se buscan alum-
nos de primaria y secundaria que
estuvieran escolarizados a partir del
curso 2004/2005. / ENRIQUE LÓPEZ

Tras la huella musical
de la generación Logse

MARÍA DE LA CRUZ

José Luis Aróstegui, coordinador del proyecto.
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La UNIA forma a
44 doctores en los
últimos seis años

LA Universidad Internacional de
Andalucía (UNIA) ha formado a 44

doctores desde que en noviembre de
2010 David Pérez Neira leyera la pri-
mera tesis en la institución. Las dos
últimas las defendieron en febrero las
doctorandas Laia Foraster Pulido y
Lara Paula Román Bermejo. De los 44
doctores, 36 procedían de diferentes
países de América Latina. Eran funda-
mentalmente docentes y profesiona-
les que después han podido consoli-
darse en sus puestos o promocionar.
En la actualidad otros siete estudian-
tes preparan su tesis.

UNIA

Una mirada plural
sobre la democracia
y los derechos

LOS profesores de Filosofía de la Uni-
versidad de Málaga José María Ro-

sales y Manuel Toscano coordinan una
red conformada por 19 expertos en éti-
ca y filosofía moral y política, ciencias
políticas, historia del pensamiento polí-
tico y derecho, procedentes de siete
países, que analiza la evolución de la
democracia y los derechos desde una
perspectiva pluridisciplinar y transna-
cional para comprender cómo los cam-
bios semánticos “perfilan aspectos cen-
trales de la historia moderna”. El objeti-
vo es observar ambos conceptos como
una materia viva y en evolución. / E. M.

MÁLAGA

El nivel del mar y los
fenómenos extremos
crecen por separado

INVESTIGADORES de la Universidad
de Cádiz dirigidos por Ángel Berihue-

te participan en un proyecto del Institu-
to Mediterráneo de Estudios Avanzados
que estudia los cambios en los compo-
nentes asociados a las tormentas usan-
do una nueva metodología para revisar
casos desde hace un siglo. Tradicional-
mente las observaciones sobre el nivel
del mar no distinguían entre las tenden-
cias medias y las tormentas. La particu-
laridad de este estudio es que ha separa-
do los fenómenos extremos de las subi-
das del mar y ha podido comprobar que
su origen y evolución es independiente.

CÁDIZ

Estudian el suelo para
calibrar su respuesta
en caso de terremoto

E L grupo de Geofísica Aplicada
que lidera en la Universidad de

Almería el profesor Manuel Navarro
investiga la respuesta sísmica de los
diferentes tipos de terrenos, el com-
portamiento de los edificios y el ries-
go sísmico urbano incluyendo dife-
rentes parámetros como la peligrosi-
dad sísmica en roca, los efectos de
amplificación debido a las condicio-
nes superficiales del terreno o la vul-
nerabilidad de las construcciones.
Toda esta información le permite ela-
borar mapas de posible daños en ca-
so de terremoto. / RAFAEL ESPINO

ALMERÍA

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía

CÓRDOBA

L AS hojas de la borraja y el
aceite procedente de sus semi-
llas tienen propiedades qui-

miopreventivas. Un estudio multi-
disciplinar realizado por el Consejo
Superior de Investigaciones Cientí-

ficas (CSIC) y las universidades de
Córdoba y Cádiz ha permitido co-
rroborar en ensayos de laboratorio
que las partes verdes de la borraja y
el aceite protegen las células del
daño genético oxidativo, la carci-

nogenicidad, la teratogenicidad y
del envejecimiento.

La investigación en torno a la bo-
rraja se fraguó después de una es-
tancia de Antonio de Haro, del Insti-
tuto Andaluz de Agricultura Soste-

nible del CSIC, en Francia, país en el
que ya se estudiaba el aceite de las
semillas de esta planta. A su regreso
comenzó a trabajar en la misma lí-
nea con la pretensión última de con-
vertir la borraja, hasta ahora consi-
derada una mala hierba y metáfora
de inutilidad, en una oleaginosa de
interés. Con este horizonte se hizo
con semillas procedentes del Valle
del Ebro y de otros países europeos.

A continuación, el grupo Análisis
y diseño de procesos con fluidos su-
percríticos de la Universidad de Cá-
diz extrajo aceite de la planta de for-
ma tradicional y en condiciones de
fluidos supercríticos. Posteriormen-
te, la responsable del grupo de Ge-
notoxicología y antigenotoxicología
de alimentos de la Universidad de
Córdoba, María de los Ángeles Alon-
so-Moraga, comprobó en el labora-
torio la capacidad de las partes ver-
des de la borraja y del aceite de eli-
minar células tumorales de manera
selectiva. Estas conclusiones, por
otra parte, coinciden con los resul-
tados de estudios epidemológicos
que apuntan que en las zonas donde
se consume la borraja la incidencia
del cáncer es menor.

Antonio de Haro propone que,
frente al sambenito del agua de bo-
rrajas y del desprecio que siempre
ha recaído sobre esta planta, “se
estimule su consumo tanto en for-
ma de planta como a través de su
aceite”. / LOURDES CHAPARRO

María Dolores Lozano, Antonio de Haro y María de los Ángeles Alonso-Moraga (dcha.)

Investigadores descubren propiedades
quimiopreventivas en la borraja
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SUPLEMENTO SABER (DIARIO DE SEVILLA, 9 DE MARZO DE 2016) 

 

INVESTIGAR EN SEVILLA  

Agricultura de precisión a medida del Valle del 

Guadalquivir 

Los sistemas propuestos por el equipo liderado por Manuel Pérez-Ruiz permiten ahorros 

del 50% en herbicidas y de entre el 15% y 18% en el uso de tractores guiados en 

cultivos como el maíz, la patata, el trigo o el tomate. 

C. D. / MARZO 2016  

 

 
(De izda. a dcha.) Los investigadores de la Universidad de Sevilla Jorge Martínez Guanter, Manuel Pérez-Ruiz y Lucía Quebrajo Moya. 

 

Un grupo de investigadores de la Universidad de Sevilla, liderados por el 

profesor de Ingeniería Agroforestal Manuel Pérez-Ruiz, ha puesto en práctica 

diversos procesos relacionados con la agricultura de precisión con el objetivo de 

modernizar las explotaciones agrícolas del Valle del Guadalquivir. 

 

Este proyecto, denominado CAPE (Cooperación para la Implantación de 

Técnicas de Agricultura de Precisión) y que se ha desarrollado durante un año, 

han contado con la colaboración de los grupos de desarrollo rural Campiña-

Alcores, Aljarafe-Doñana, Bajo Guadalquivir, Gran Vega y Serranía Suroeste. Se 

financia con fondos Feder y, según sus responsables, tiene como objetivo 

principal “hacer una agricultura más competitiva al mismo tiempo que más 

respetuosa con el medio ambiente”. 

 

La agricultura de precisión consiste en la incorporación de sensores e 

instrumentación a la maquinaria agrícola para poner en el campo lo que 

realmente necesita, como regar, abonar, o poner herbicida de forma variable 

según las necesidades del terreno y no de forma uniforme, como se realiza 

habitualmente. “Supone el desembarco de las nuevas tecnologías en las tareas 

agrícolas y no sólo, como podría pensarse en un principio, limitándose a los 

aspectos de la gestión de la contabilidad, subvenciones o impuestos, sino también 

en el día a día de los trabajos a pie de parcela, en el control de la maquinaria, de 

los riegos o permitiéndonos el acceso a información anteriormente difícil de 
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conseguir, con la que tomar decisiones con mayor seguridad”, apunta Manuel 

Pérez, del Departamento de Ingeniería Aeroespacial y Mecánica de Fluidos de la 

Universidad de Sevilla. 

 

Esta iniciativa es el resultado de 10 años de investigación, que finalmente ha 

podido ser transferido al sector agrícola gracias al acuerdo con los Grupos de 

Desarrollo Rural (GDR) de la provincia de Sevilla. El proyecto ha sido un éxito 

gracias a los conocimientos aportados por la Universidad, las herramientas de los 

cinco GDR participantes y los agricultores con sus explotaciones. 

 

Entre las técnicas utilizadas por este grupo de investigadores se encuentran, entre 

otras, pasar un dron para conocer el estado vegetativo de los cultivos para que 

un agricultor pueda hacer un abono variable o conocer la temperatura del cultivo 

para programar el riego de forma variable; instalar monitores en las cosechadoras 

para conocer exactamente cuanta producción se recoge; o utilizar en los tractores 

sistemas de guiado automático para evitar solapar las pasadas y que se dejen 

huecos. 

 

El profesor Manuel Pérez-Ruiz, responsable de este proyecto, cree que a pesar de 

haber llevado a la práctica este proyecto sólo durante sólo un año, los resultados 

han sido muy productivos: “Lo importante no son sólo los resultados obtenidos 

sino que gran parte de los agricultores conoce la existencia de este tipo de 

técnicas y en muchos casos se quedan sorprendidos porque no las conocían; 

descubren que es una forma de hacer más competitivo su cultivo en este mundo 

global”. 

 

Los beneficios obtenidos por la utilización de la agricultura de precisión son 

variables, ya que depende los cultivos y del tipo de suelo. Hay cultivos que tiene 

mayor margen y te permite una mayor inversión. Sin embargo otros cultivos 

como el olivo de secano o el trigo tienen muy poco margen de beneficio, “pero es 

indudable que se producen un ahorro importante en cualquier caso”, destaca el 

profesor Manuel Pérez-Ruiz. 

 

Estas técnicas de agricultura de precisión implican sostenibilidad, porque se pone 

lo que necesita el campo y consecuentemente provoca un ahorro; y 

competitividad, porque la tendencia es reducir las ayudas que provienen de 

Europa y, por esta razón, es necesario hacer los cultivos más competitivos para 

reducir los costes de producción y competir con otros países. 

 

“Si nos basamos en los resultados del proyecto CAPE y nuestros estudios más 

recientes podemos establecer porcentajes de ahorros importantes sobre cultivos 

muy importante en el Valle del Guadalquivir”, señala Manuel Pérez. “Por 

ejemplo, el uso de un equipo GPS y un apero de aplicación selectiva para el 

control de la mala hierba puede llegar a ahorros del 50% en la cantidad de 

herbicida utilizado por tratamiento en remolacha azucarera o un ahorro entre un 

juani
Resaltado



 3 

15% y un 18 % de ahorro en cada operación agrícola donde se utilice un 

tractor con guiado automático para cultivos como maíz, patata, trigo o tomate”. 

 

 

A modo de manual se ha publicado un libro titulado Introducción a la 

agricultura de precisión en el Valle del Guadalquivir. En esta publicación se 

explica todo el trabajo realizado en el proyecto CAPE, además de contar con 

documentos explicativos y expositivos de las técnicas innovadoras de Agricultura 

de Precisión que gracias a CAPE se han comenzado a desarrollar en varias 

comarcas sevillanas.  
 



Tweet

La Escuela Técnica Superior de Ingeniería de la Universidad de Sevilla (ETSI) ha celebrado sus

jornadas anuales preuniversitarias de formación e investigación dirigidas a estudiantes de

secundaria. Durante cuatro días ha recibido a más de un millar de estudiantes de segundo curso

de bachillerato y de ciclos formativos de grado superior con acceso a estudios de ingeniería,

dispuestos a conocer el centro y sus instalaciones, así como las titulaciones que se imparten y las

investigaciones que aquí se realiza.

Un total de 57 centros de educación secundaria la provincia de Sevilla acudieron a la llamada

anual que la dirección de la Escuela de Ingeniería hace con el fin de explicar a los futuros

estudiantes la labor formativa y de investigación de la escuela y los estudios que pueden cursar

si, finalmente, se deciden a optar por los distintos estudios impartidos en Ingeniería.

Los alumnos de secundaria, acompañados por sus profesores, fueron recibidos en el salón de

actos por la dirección del centro, que les presentó la escuela y su oferta de titulaciones, prácticas,

movilidad y salidas profesionales, así como las actividades de investigación que se llevan a cabo

en el centro. A continuación, recorrieron las diferentes dependencias, tanto del edificio central

como del edificio de talleres y laboratorios, con especial hincapié en los laboratorios de

investigación.

Este encuentro se complementa con la Jornada de Puertas Abiertas que se celebrará a finales del

próximo mes de abril, a la que asistirán jóvenes de todos los puntos de Andalucía que, una vez

superada la Selectividad, tengan previsto matricularse en la ETSI de la Universidad de Sevilla.

Para ellos, por duodécimo año consecutivo, se establece una prueba de evaluación voluntaria

que, junto con la nota de selectividad, permite a los diez alumnos que obtengan mejores

calificaciones, optar a diez ayudas económicas para el estudio de alguno de los grados que se

imparten en la ETSI.

La realización de estas jornadas se enmarca dentro de la iniciativa de la dirección de la ETSI que

pretende hacer una aproximación real y práctica de las titulaciones que se ofertan en este centro

así como de la investigación llevada a cabo en el ámbito de la Ingeniería al alumnado de

Bachillerato y Ciclos Superiores que en los próximos meses tendrá que tomar una de las

decisiones más importantes de sus vidas: la elección de sus estudios universitarios, que afectará

a su futuro académico y, más tarde, al laboral. 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

La Escuela de Ingeniería recibe un millar de
estudiantes en sus jornadas preuniversitarias
anuales
El encuentro, que permite que los futuros universitarios conozcan las
instalaciones del centro y las investigaciones que se llevan a cabo, se
complementa con las jornadas de puertas abiertas previstas para abril.
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El perfil de las madres, decisivo en el
resultado escolar de los hijos

El estudio de datos reales realizado por los economistas
Mariano Luque Gallego y Óscar David Marcenaro Gutiérrez
pone de relieve cómo los hijos de mujeres con estudios
universitarios tienen calificaciones entre un 6% y un 10%
más elevadas.

Educación: ¿duros a cuatro pesetas?

UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gastronomía con estrella en el aula

La institución académica le saca jugo al tirón de los chefs
y la cocina con encuentros especializados, mientras
prepara un título propio en alimentación medierránea.

UNIVERSIDAD DE ALMERÍA

Vuelve la Feria de Ideas

El 27 de abril se celebra este evento en el que se le da la
oportunidad a todos los emprendedores, no
necesariamente universitarios y no necesariamente de
Almería, de presentar sus proyectos.

INTERNACIONALIZACIÓN

Granada activa un plan para formar
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Twittear

La Universidad de Sevilla ha abierto el plazo para solicitar las becas propias que concede a

aquellos alumnos que no hayan obtenido ayudas del Ministerio de Educación por motivos

académicos, aunque sí cumplan los económicos, así como para aquellos otros que únicamente

han conseguido becas que cubren el importe de la matrícula.

La convocatoria comprende 2.322 ayudas por un importe global que supera el millón de euros.

Cofinanciadas por la Junta de Andalucía, se ofertan 1.470 para matrícula, 202 para sufragar

gastos de residencia, otras 300 para afrontar los derivados del desplazamiento y 350 más para

material.

Las becas se distribuyen por colectivos y modalidad. De esta forma se han previsto 45 ayudas

para tasas por importe de 600 euros y 10 de 300 euros para estudiantes de nuevo ingreso, así

como 910 que ascienden a 600 euros y 450 de 300 euros para los demás estudiantes de grado. El

tercer colectivo lo componen los alumnos de máster para los que se reservan 45 ayudas de 850

euros y 10 de 425.

Las becas de residencia ascienden a 800 euros y se concederán 172 a estudiantes de grado a

partir de segundo curso, 24 para los de nuevo ingreso y seis para los alumnos de doctorado. Los

aspirantes tienen que acreditar que la residencia familiar se ubica a más de 50 kilómetros.

Los importes de las ayudas de desplazamiento se distribuyen en función de la distancia que se ve

obligado a recorrer el estudiante. En este sentido hay 200 de 200 euros para quienes viven entre

cinco y 30 kilómetros del centro universitario, y cien de 300 euros para los que tienen que

desplazarse por encima de los 30 kilómetros diarios.

Finalmente, las becas de material son de 200 euros cada una y también se distribuyen por

colectivos: 303 para alumnos de grado, excepto los de nuevo ingreso a los que se les ofrecen 35

y otras 12 para másteres.

Las solicitudes para competir por alguna de estas becas se pueden presentar hasta el 18 de

marzo.

CONVOCATORIA

La Universidad de Sevilla ofrece 2.322 becas
propias
El programa incluye ayudas de matrícula, residencia y material para alumnos
que no han conseguido las becas del Ministerio de Educación por motivos
académicos.
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VIRGINIA MOTILVA  

Nuevos fármacos para inflamaciones desencadenantes 

de cáncer 

La catedrática de la Universidad de Sevilla, al frente del grupo Farmolap, afirma que el 

éxito es "producto del esfuerzo colectivo y de la interdisciplinariedad" · Reclama más 

apoyo de las universidades a la actividad científica. 

Encarna Maldonado / marzo 2016  

 

 
Virginia Motilva, en la segunda fila a la derecha, con investigadores de su grupo en una imagen de archivo. 
 

El éxito es fruto del esfuerzo colectivo. La catedrática de farmacología de la 

Universidad de Sevilla Virginia Motilva subraya desde el primer segundo la 

“labor de grupo”. Alude a Sofia Mauriño y a Elena Talero. Recuerda enseguida 

también a Eva Zubía, profesora de la Universidad de Cádiz con la que mantiene 

una colaboración científica fluida. Hace referencia a quienes le marcaron el 

camino y a quienes ahora ella les señala el horizonte. “Uno está cada vez en una 

posición. Ahora me toca más coordinar, pero cualquier éxito es producto del 

esfuerzo colectivo y de la interdisciplinariedad”, resume.  

 

Al frente del grupo Farmacología Molecular y Aplicada (Farmolap), su 

actividad científica gira en torno a la búsqueda de fármacos para combatir la 

inflamación. En este ámbito se interesa por las alteraciones que promueven los 
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trastornos inflamatorios desencadenantes del cáncer y del envejecimiento 

celular. El equipo, por ejemplo, investiga en patologías de la piel como la 

soriasis o la queratosis, enfermedad esta última que si no se controla bien puede 

derivar en cáncer de piel. También trabaja en el ámbito de las inflamaciones 

intestinales que, sin control y prevención adecuada, tienen riesgo de desmbocar 

en cáncer. 

 

A lo largo de su carrera científica ha dirigido una decena de tesis doctorales y 

realizado otra decena de proyectos de investigación financiados en 

convocatorias competitivas del Gobierno y la Unión Europea o a través de 

contratos con empresas. En este sentido, matiza que hace unos años trabajaba 

sobre todo con los grandes laboratorios y ahora tiene una gran relación científica 

con pymes interesadas en la búsqueda de compuestos de origen vegetal. En este 

ámbito tiene dos patentes: una de un compuesto procedente de las acacias con 

propiedades antitumorales y una segunda en la que junto a Eva Zubía 

identificó un lípido de microalgas con capacidades antiinflamatorias. 

 

Afirma que la cuestión de género no le ha supuesto ningún handicap en la carrera 

profesional “excepto las trabas que yo misma me haya querido plantear”. “La 

investigación es muy absorbente, no se acaba nunca y hay que tener talento para 

saber mantener el equilibrio, dividir el tiempo y saber decir trabajo hasta una 

hora determinada y luego me voy”. Virginia Motilva habla con una naturalidad 

subyugante de cómo fue madre con 21 años, justo cuando estaba acabando 

Biología, y de cómo poco después repitió la hazaña: fue madre por segunda vez y 

terminó su segunda licenciatura, en aquella ocasión en Farmacia. Sin embargo, 

no pone el énfasis en aquellas dificultades, sino en las actuales, en el impacto de 

la crisis en la ciencia. Lamenta el incremento de las horas de docencia que 

restan estímulo y tiempo a la investigación, una tarea que, por un lado, reporta 

prestigio y beneficio a las universidades pero, por otro, “no se reconoce”. “No se 

apoya al profesorado que investiga. Esta labor no tiene ningún tipo de estímulo. 

Podría vivir dando tres horas de clase y después irme a mi casa. No pasaría nada. 

Si quiero investigar debo dedicarle muchísimo tiempo más, un esfuerzo que no se 

reconoce”.  

 

La catedrática señala la contradicción de que las autoridades académicas 

exhiban las patentes, proyectos y financiación que se captan cada año para 

investigar como un factor de éxito, en vez de la docencia o la empleabilidad de 

los egresados, “pero después no valoran ni reconocen la actividad científica. Si 

trabajáramos con alicientes los resultados serían mucho mejor”, afirma.   
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Manuel Ruesga

El Consejo Internacional de Mo-
numentos y Sitios Históricos
(Icomos) recomienda la parali-
zación de la rehabilitación de
las Reales Atarazanas, ya que la
Junta de Andalucía obvió reali-
zar una carta de riesgo y estu-
dios previos como establece el
protocolo del Plan Nacional de
Arquitectura Defensiva. Ésta es
la principal conclusión del in-
forme elaborado por el organis-
mo consultor de la Unesco.

En el documento redactado
por el experto en arquitectura
militar e industrial Juan Antonio
Rodríguez Villasante, se aconse-
ja a la Consejería de Cultura a
que siga escrupulosamente los
pasos necesarios para cumplir
con los requisitos que establece
el plan nacional, del que forman
parte aquellas construcciones
que se han erigido a lo largo de la
historia para la defensa y el con-
trol de un territorio.

Sobre el proyecto del arqui-
tecto sevillano Guillermo
Vázquez Consuegra para la re-
cuperación del edificio sin reti-
rar los cinco metros de tierras y
escombros con los que en el si-
glo XVI se elevó el suelo hasta
alcanzar la cota de la calle, el in-
forme se limita a señalar que es
bueno. “Lo único que necesita
es cumplir el protocolo. Adole-
ce de una serie de planteamien-
tos que debería haber elaborado

la Consejería de Cultura”, afir-
mó Víctor Fernández Salinas
durante el II Ciclo de Mesas Re-
dondas sobre las Reales Ataraza-
nas organizado por la asocia-
ción conservacionista Adepa.

El secretario del comité espa-
ñol de Icomos y profesor de
Geografía Humana de la Uni-
versidad de Sevilla da por segu-
ro que el proyecto de Consuegra
será compatible con estos traba-
jos previos que debe cumplir la
Junta por responsabilidad. Con-
sultado sobre la necesidad de
recuperar la cota original, Fer-
nández indicó que se puede ha-
cer en su totalidad o únicamen-
te en algunas zonas. El informe
sugiere reutilizar bienes inmue-
bles que pertenecen al Ejército

y guardan relación con la esce-
nografía original del astillero.

De este primer estudio ten-
drán copia todas las partes inte-
resadas en el proyecto. La dele-
gación española de Icomos será
la encargada de elevarlo a su di-
rección central, que, a su vez, la
dirigirá a la Unesco. La Junta y
el Ayuntamiento se muestran
convencidos de la viabilidad del
proyecto (aprobado por la Co-
misión de Patrimonio y con li-
cencia de obras) y de su nula
afección al entorno patrimonial.

Icomos aconseja
paralizar el
proyecto de las
Atarazanas
● Solicita a Cultura

que realice una

carta de riesgo y

estudios previos

del antiguo astillero M. J. LÓPEZ

Mesa redonda sobre las Reales Atarazanas celebrada, ayer, en la Real Academia Sevillana de Buenas Letras.

El organismo consultor

de la Unesco señala que

el proyecto de Vázquez

Consuegra “es bueno”
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La necesidad de que las adminis-
traciones locales se pongan al
día en materia de transparencia
y buen gobierno fue objeto de
formación ayer en las jornadas
organizadas por el Área de Em-
pleado Público-Formación de la
Diputación de Sevilla. La institu-
ción provincial ha mantenido
una apuesta decidida en este te-
ma, tanto es así que ha superado
con creces los requisitos de la
Agencia de Transparencia Inter-
nacional, obteniendo una pun-
tuación de 90 sobre 100. Todo
este trabajo se ha realizado des-
de el convencimiento de que la s
administraciones locales son las
que, en última instancia, lleva-
rán a la práctica los diferentes as-
pectos de esta Ley .

Durante la inauguración, el
presidente de la Diputación, Fer-
nando Rodríguez Villalobos re-
cordó que la Diputación “esta de-
trás del desarrollo de e implanta-
ción de las tecnologías de la in-

formación y la comunicación en
la escala municipal de gobierno,
donde se está trabajando desde
hace décadas a través de Inpro”.

De este modo, recordó que
cuando comenzó el mandato una
de la s tareas prioritarias fue do-
tar a la institución provincial de
una Estrategia de Transparencia
y Buen Gobierno. “En relación a
la publicación de la política de
contratación, tanto en personal
como en proveedores, esta enti-
dad saca la máxima puntuación
de 100, siendo la media colectiva
de 65,8 dentro de la Agencia de
Transparencia Internacional ”.

La meta para este año es, se-
gún Villalobos, “abundar en
procesos participativos y en el
desarrollo de un Portal de Datos
Abiertos”. Fruto del trabajo pa-
ra conseguirlo es la app para
Gestión de Incidencias Urbanas
Cuida tu municipio y la publica-
ción de Portales de Transparen-

cia Municipal en 25 ayunta-
mientos. A esta iniciativa se han
adherido 74 municipios, una
mancomunidad y un consorcio.
A todos ellos se les presta asis-
tencia técnica desde Diputación
a través de un espacio virtual
donde hay dados de alta 368
técnicos municipales.

En la jornada de trabajo parti-
ciparon ayer más de 225 perso-
nas, en su mayoría técnicos de
los diferentes municipios de la
provincia. El encuentro contó
con ponentes como Concepción
Campos Acuña, secretaria de Go-
bierno Local en el Ayuntamiento
de Vigo y que abogó por la nece-
sidad de que la “información de-
be ser clara, estructurada y acce-
sible” y recalcó que sin adminis-
tración electrónica “es imposible
tener transparencia”.

Manuel Medina Guerrero, re-
cientemente nombrado director
del Consejo de Transparencia y
Protección de Datos de Andalu-
cía y catedrático de Derecho
Constitucional de la Universidad
de Sevilla; Manuel Villoria Men-
dieta, catedrático de Ciencia Po-
lítica y de la Administración de la
Universidad Rey Juan Carlos de
Madrid; y Emilio Guichot Reina,
catedrático de Derecho Adminis-
trativo de la Universidad de Sevi-
lla, fueron los ponentes que par-
ticiparon. Las jornadas conclu-
yeron una mesa redonda com-
puesta por todos los ponentes y
la gerente de la Sociedad Provin-
cial de Informática (Inpro), Car-
men Rodríguez Quirós.

.

Fernando Rodríguez Villalobos, junto con los ponentes que participaron en la jornada celebrada ayer en la Diputación.

La Diputación obtiene 90 puntos
sobre 100 en transparencia

3Cultura

Administración. La jornada ‘Transparencia pública y buen gobierno’, organizada

ayer por el Área de Empleado Público-Formación, contó con más de 200 asistentes

.

Manuel Medina durante su ponencia.

“El papel de las diputaciones en la
aplicación de la nueva ley, esencial”

Manuel Medina Guerrero, cate-
drático de Derecho Constitu-
cional de la Universidad de Se-
villa, ha sido recientemente
nombrado director del Consejo
de Transparencia y Protección
de Datos de Andalucía, y tiene
por delante la difícil tarea de,
al frente de un Consejo forma-
do por representantes de dife-
rentes estamentos de la socie-
dad (sindicatos, empresarios,
universidades, consumidores,
etc.), controlar el ejercicio de
la transparencia en Andalucía.
Para ello, durante su interven-
ción explicó una serie de retos
en la aplicación de la ley de
transparencia. Uno de ellos es
la interpretación jurídica, que
incluyen desde las causas de
inadmisión hasta los límites a
ese acceso a la información
pública. En este sentido advir-
tió que el “límite estrella está

en el derecho fundamental a
la protección de datos perso-
nales. “Hay que tenerlo siem-
pre presente cuando se ejerza
la publicidad activa”, señaló.
En Andalucía se da la circuns-
tancia que el Consejo que vela
por la transparencia es tam-
bién el encargado de la protec-
ción de datos.
Asimismo, calificó como esen-
cial el papel de las diputacio-
nes en la aplicación de la ley
de transparencia, “sobre todo
en los municipios pequeños”.
Por otro lado, Manuel Medina
anunció ayer en el seno de es-
ta jornada técnica provincial
que el Consejo que dirige “es-
tará plenamente conformado
en breve y que, como prioridad,
atenderán las reclamaciones
presentadas, al menos unas
60, para dar solución a todos
estos casos en los que los ciu-
dadanos y ciudadanas conside-
ran que su solicitud de infor-
mación ante una Administra-
ción Pública no ha sido debida-
mente atendida”.

Entre los proyectos, el

desarrollo de un Portal

de Datos Abiertos y

procesos participativos
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AURORA FLÓREZ SEVILLA 
 

E
l sueño de los carmelitas des-
calzos del Santo Ángel de abrir 
su biblioteca-museo a Sevilla 
se cumple a partir de hoy, ma-

terializando el proyecto cultural de la 
coronación canónica de la Virgen del 
Carmen de Cristóbal Ramos que presi-
de el altar mayor de la iglesia conven-
tual. Más de doscientas obras, entre es-
cultura, pintura y artes suntuarias de 
los siglos XV al XX, amén de miles de 
volúmenes, con joyas encuadernadas 
en pergamino, biblias, libros religiosos, 
la colección de la revista carmelita Mi-
riam, fundada en 1949, publicaciones 
de intercambio... 

Antes de la bendición por el arzobis-
po, monseñor Juan José Asenjo, el Mu-
seo abrió ayer sus puertas a los medios 
de la mano del prior del Santo Ángel, 
fray Francisco Javier Jaén, y fray Juan 
Dobado, doctor en Historia del Arte, di-
rector del Museo y encargado del dise-
ño de este espléndido y peculiar espa-

cio museístico que no ha querido per-
der el aire de cenobio que envolvió ori-
ginalmente las piezas que muestra, sal-
picando las salas con matracas, peque-
ñas pilas de agua bendita con su hisopo 
para asperjarla, tablillas para llamar a 
la oración... 

Ocho meses de trabajos, la cataloga-
ción de las piezas propias, la recepción 
de obras de otros conventos carmelitas 
y de particulares, la selección del con-
tenido final del museo y la distribución 
de las piezas en las diferentes estancias 
han dado como resultado un espacio 
único en pleno centro de Sevilla, junto 
a la iglesia, joya de los carmelitas des-
calzos levantada por el propio San Juan 
de la Cruz, quien está presente en espí-
ritu igual que la fundadora del Carme-
lo Descalzo, Santa Teresa de Jesús, en 
esos deliciosos detalles que pasan inad-
vertidos, como los cariñosos nombres 
que tienen los Niños Jesús, imágenes 
unidas a todas sus fundaciones. 

Hasta 28 de ellos pueden verse en la 
exposición, una veintena de ellos en la 

primera de las cinco salas que compo-
nen la Biblioteca-Museo Mariano Car-
men Coronada, que así se ha denomi-
nado, y que se ubica en la calle Rioja, 
número, 23, junto a la iglesia. 

La sala de recibimiento, dedicada a 
la memoria de fray Humberto de San 
José, es la «guardería», dijo fray Juan Do-
bado con simpatía. Las vitrinas y urnas 
muestran a estos Niños bautizados con 
su propio nombre: «El del Amor», en-
tregando su corazón y mostrando una 
cadena para atarnos a él; «El Dormidi-
to», del s. XVI, entregado por la duque-
sa de Béjar cuando ingresó en el Carme-
lo, con un Lignum Crucis en el pecho y 
vestido a la moda de los Austria; el Niño 
de la Espina, de Cristóbal Ramos, res-
taurado este año; «El Reyecito», cuaja-
do de joyas, «El Afligido»...  Las arcas 
originales con sus extraordinarios ajua-
res y enaguas también pueden verse en 
esta sala, en la que destaca una autén-
tica joya: la pintura en cobre de una Pie-
dad de Luis de Morales «El Divino». 

Al padre Columbiano de la Sagrada 
Familia, entañable belenista, está dedi-
cada la sala II, antiguo De Profundis del 
convento en el que se han despejado las 
vigas primitivas y los ladrillos que da-
tan de su construcción en 1608.  Es la 
Biblioteca Mariana, que alberga varios 
miles de volúmenes que van del siglo 
XVI a la actualidad, tanto de la biblio-
teca de este convento como de la que 
fue del de Los Remedios. «Es un verda-
dero milagro que se hayan conservado 
tantos tras la invasión francesa y de la 
Desamortización», apunta fray Juan Do-
bado. Guarda Biblias de Amberes, Fe-
rrara, Bolonia, las primeras ediciones 

Más de doscientas obras de arte, entre escultura y pintura, 
amén de miles de volúmenes componen el nuevo espacio

El Santo Ángel abre su 
museo biblioteca a Sevilla

Recuerdo a 
Fernando Carrasco 
Los carmelitas descalzos del 
Santo Ángel han querido 
homenajear a nuestro compa-
ñero Fernando Carrasco, 
tristemente fallecido el pasado 
día 3, exponiendo su libro «El 
hombre que esculpió a Dios», 
en el que aparecen menciona-
do el convento y su Cristo de 
los Desamparados, el «de la 
sopa», de Martínez Montañés.  
Figura en lugar de honor junto 
a una carta manuscrita de 
Santa Teresa, otras de Ana de 
San Bartolomé, misivas del 
beato Spínola, los proyectos de 
Gómez Millán y Aníbal 
González para el convento o 
una foto de Dalí dedicada a la 
revista Miriam en 1952. 
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de San Juan de la Cruz, un libro de coro 
con encuadernación mudéjar, entre otras 
valiosas obras. 

Ocupa un tramo el Belén Napolita-
no donado el pasado año a la Orden. Hay 
más de doscientas piezas belenísticas 
que quieren ir restaurando poco a poco. 
Un lienzo de la Virgen del Carmen «La 
Bruna», del XVII y la misma advocación 
dando el pecho, vinculada a Ignacio de 
Ries, entre otras pinturas jalonan los 
muros de esta sala, en la que puede con-
templarse un San José de Ocampo, el 
Niño Jesús «El Galán», de Roldán; una 
curiosísima escultura de la beata Ma-
ría de la Encarnación, madame Acari, 
introductora del Carmelo en Francia y 
madre de otras tres carmelitas, atavia-
da con el velo blanco que quiso llevar 
siempre en señal de humildad; una Vir-
gen de los Dolores sedente de la escue-
la italiana, que han ubicado en el cen-
tro, o un relieve de los Hermanos Gar-
cía en su retablito original, entre otras 
numerosas e interesantes piezas, como 
la imagen de vestir de Santa Teresa del 
siglo XVII. 

En el coro alto se ha ubicado el ter-
cer espacio expositivo, dedicado éste a 

San Juan de la Cruz, se muestran urnas 
conventuales con misterios y advoca-
ciones marianas: la Virgen del Carmen 
«La Palomita», de las procesiones claus-
trales; una del Rosario de Montes de Oca; 
una del Tránsito, con la palma de los 
evangelios apócrifos, una Inmaculada 
posiblemente de «La Roldana», el Niño 
Jesús de Praga, otro Niño realista del s. 
XX o el Cristo de papelón del XVII que 
centra la baranda tallada del XVIII. 

Fondos y consultas 
La cuarta sala lleva el nombre de fray 
Ismael de Santa Teresita, a quien se de-
ben los nombres de advocaciones de 
Las Letanías y Los Remedios, que pidió 
al Ayuntamiento. En esta pueden con-
sultarse los fondos de las revistas, en-
tre ellas las de Miriam, impulsada por 
el padre Columbiano. La última sala se 
ha bautizado con el nombre de Juan 
Martínez Alcalde, fallecido en 2014, que 
publicó numerosos artículos en Miriam. 
Está decicada a la consulta y actualmen-
te ya trabajan en ella alumnos de la Uni-
versidad de Sevilla, con la que la Orden 
ha firmado un convenio. Aún quedan  
grabados, fotografías, estampas, posta-
les, filatelia que irán escaneándose. 

Los carmelitas descalzos abren des-
de hoy  martes a sábado, de 17 a 19 ho-
ras, este extraordinario espacio. El pre-
cio de la visita al museo, creado sin sub-
vención o ayuda, es de dos euros, que se 
dedican a ayuda de las restauraciones. 

Sin ayuda oficial 
Los carmelitas descalzos 
han creado su museo-
biblioteca sin subvenciones 
ni ayudas públicas

A la izquierda, fray Juan Dobado. Debajo, una 
de las vitrinas con imaginerías. En el centro, 
el arzobispo en el museo. Arriba, la Virgen del 
Tránsito, y abajo, tres de las piezas en el Coro 
Alto, con el altar mayor al fondo

FOTOS: RAÚL DOBLADO
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los centros sea mucho más óptimo. El 
asunto no es baladí. En España hay 
35.000 niños tutelados por la Admi-
nistración, de los cuales 14.000 están 
en centros residenciales y el resto en 
familias de acogida. La mayor parte 
de estos menores se concentran fun-
tamentalmente en el tramo que va de 
los 12 a los 18 años.  

Situaciones complicadas 
Es en las dificultades de ese tramo es-
colar en particular donde se detiene 
el estudio de Intress al que ha teni-
do acceso ABC. Entre sus conclu-
siones destaca que el 73% de los jó-
venes de 15 años en la población 
en general realizan el curso aca-
démico que le corresponde, 
mientras que en el caso de los 
alumnos tutelados solo lo ha-
cen el 32%. El problema, ex-
plica Javier Martínez, direc-
tor general de Intress, «es que 
el 15% de los estudiantes de 
la población general no aca-
ban la ESO, porcentaje que se 
dispara al 52% de la población 
tutelada».  

Explica que la razón no 
está «en que la gestión de la 
Administración o de las fami-
lias que acogen a los meno-
res no sea buena, es que estos 
menores tutelados han vivi-
do una situación previa muy 
complicada. Antes de ser tute-
lados, la mayoría no asistía a 
clase y arrastra los defectos de 
vivir en familias desestructura-
das sin orden ni control, lo 
que les desestabiliza emo-
cionalmente».  
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Punt de Referència (España) 
Este proyecto implantado en Barcelona facilita a los 
jóvenes extutelados la posibilidad de contar con una 
persona adulta de referencia que le acompañe tanto en 
su proceso de emancipación como en las cuestiones 
cotidianas. Combina voluntariado e intervención 

profesional para fomentar un modelo de ciudadanía que permite 
revisar estereotipos y prejuicios, fomenta la igualdad de 
oportunidades y crea redes entre diferentes grupos sociales.

Ikamva Youth (Sudáfrica) 
Con este programa se persigue el apoyo tutorial 
extraescolar y la orientación profesional a jóvenes de las 
periferias urbanas. Ayuda a los jóvenes a reflexionar 
sobre su propio proceso y les implica como agentes 
activos de la sociedad. Posibilita la atención 

personalizada, el establecimiento de un grupo de referencia y un 
sistema de apoyo entre pares. En conjunto se trata de una solución 
de alto impacto y bajo coste que fortalece a todos los participantes.

Informe pionero Intress

L. PERAITA / C. FOMINAYA  

MADRID 

U
no de los asuntos que 
más preocupa de los 
menores tutelados por 
la Administración es el 
futuro profesional que 
les espera cuando cum-

plen los 18 años y dan, en la mayoría 
de los casos, un salto al vacío al aban-
donar los centros, pisos o familias de 
acogida. Máxime cuando el 52% de los 
alumnos tutelados no terminan sus 
estudios de la ESO, según datos de un 
estudio del Instituto de Trabajo Social 
y Servicios Sociales (Intress) que se 
presentará la próxima semana.  

En un intento por mejorar las con-
diciones educativas de estos adoles-
centes, Intress y la organización Up-
Social han trabajado durante más de 
un año en identificar las prácticas más 
innovadoras y probadas con éxito en 
diferentes partes del mundo. De los 96 
proyectos analizados, estas dos orga-
nizaciones han seleccionado cinco ini-
ciativas –de España, Sudáfrica, Esta-
dos Unidos, Noruega y Alemania –, que 
reúnen las mejores acciones para jó-
venes tutelados, pero también las que 
mejor se pueden ajustar a nuestro país 
en aras de ampliar las oportunidades 
para aumentar el bienestar personal 
y profesional de estos jóvenes.  

Distintas iniciativas 
Son programas que incluyen desde 
mentores, personas de referencia a las 
que los jóvenes puedan recurrir para 
no encontrarse perdidos una vez que 
son mayores de edad y abandonan los 
centros, hasta prácticas laborales en 
empresas para que se den cuenta del 
valor que tiene la formación para su 
futuro laboral o, incluso, iniciativas en 
las que son los tutelados quienes di-
señan propuestas para que el paso por 

El 52% de los jóvenes bajo tutela  
no acaban sus estudios de la ESO 
∑ El próximo lunes se presentan las cinco 

mejores prácticas de tutela infantil a 
nivel mundial con el objetivo de que 
puedan ser replicadas en nuestro país

De pie, Elvira, madre 
de acogida de la joven 
Patricia  

A sus 19 años, Patricia explica 
cómo le ha dado tiempo a tener 
ya tres vidas. Una la que vivió 
con su familia biológica. Otra, los 
años que pasó en una residencia 
de la Comunidad de Madrid, y la 
tercera, la que ha disfrutado 

desde que convive 
con su familia de 

acogida. Elvira 
era la madre 
de un amigo 
y compañe-

ro de clase del colegio. Tras 
muchas tardes yendo a jugar y a 
merendar a su casa, esta mujer 
acabó por abrirle por completo 
las puertas de «su corazón».  

No fue fácil. «Al principio 
tuvimos serios problemas de 
convivencia, y la relación era 
muy fría. No sabía dar besos, ni 
abrazos. A mí nunca me los 
habían dado. No sabía como 
tenía que comportarme y 
necesité la ayuda de un terapeu-
ta», cuenta esta joven, a punto de 
comenzar sus estudios de 
Educación Infantil. En aquel 
momento Patricia tenía solo 
nueve años. «Al principio tenía 
esperanzas de que mi madre se 
recuperase, pero al año com-
prendí que el problema era suyo, 
y que solo se iba a solucionar si 
ella quería. Un niño de esa edad 
es lo suficientemente mayor 

como para darse cuenta de su  
realidad», revela.  

También tuvo la oportuni-
dad de darse cuenta muy 
pronto de lo que aporta vivir 
en una familia. «La convi-
vencia en un hogar de 
verdad me hizo entender 
todo lo que esto le aporta a 
un niño». Supo, por fin, lo 
que era que alguien se 
interesara por ella. «Por 
primera vez alguien me 
revisaba los deberes al llegar 
a casa, o me preguntaba que 

qué ropa me gustaba. En 
mi casa de acogida me di 

cuenta de todo el 
cariño que necesita un 

niño en las primeras 
etapas de su vida y pude 
aprender a construir los 
apegos desde cero».

ELVIRA Y PATRICIA MADRE E HIJA DE ACOGIDA  
 

«Me revisaron los deberes    
por primera vez en mi vida»

BELÉN DÍAZ
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Cifras generales

Alumnos que no acaban la ESO

Inversión por persona en infancia tutelada

Porcentaje total de infancia tutelada

Población general

Infancia tutelada en España

Fuente: Intress ABC
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residencial
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52%
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Es diez veces mayor en centros residenciales que en familias de acogida
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Spark (Estados Unidos) 
Esta iniciativa aporta a los alumnos 
de Secundaria en riesgo de 
abandono escolar una experiencia 
de aprendizaje en un entorno 
laboral (a modo de prácticas en 

empresas) que les motive y permita desarrollar 
habilidades, así como apreciar la relevancia de la 
educación para lograr un empleo. 

The Change Factory (Noruega) 
Con este programa se trabajan 
procesos de reflexión donde los 
jóvenes, como usuarios de estos 
servicios de tutela y expertos en el 
sistema, diseñan sus propias 

propuestas de cambio para mejorar su paso 
por estas instituciones. Tiene una clara 
voluntad de transformar el sistema de tutela. 

Proceso de acogida

Las familias que deseen acoger 
a menores deben cumplir los 
siguientes trámites: 

∑Solicitud a la Administración 
Las familias que se ofrecen 
para tutelar a un niño deben 
hacer una solicitud en la 
administración competente, 
siendo entonces asignados a 
una de las entidades competen-
tes para que se lleve a cabo un 
estudio de sus circunstancias.  

∑ Estudio  
Un psicólogo y un trabajador 
social realizan entrevistas en 
las que se exploran diferentes 
aspectos de la situación 
psicosocial de la familia. Se  
concluye con una valoración de 
estimación o desestimación. 

∑ Bolsa de candidatos  
En caso de ser estimada, la 
familia entra a formar parte de 
una bolsa de la Administra-
ción. En el momento en el que 
se valore que una de estas 
familias responde a las necesi-
dades que pueda presentar un 
niño, la entidad referente de la 
familia explora esta posibili-
dad y, en caso de valorarse 
adecuada, se da inicio al 
proceso de acoplamiento entre 
familia y niño.  

∑ Encuentros  
Este proceso consta de encuen-
tros progresivos entre niño y 
familia, con la supervisión 
del profesional 
referen-
te, así 
como de 
las personas 
vinculadas al niño.  

∑ Formalización de acogimiento                                       
De ser positivo, el proceso 
concluye con la formalización 
del acogimiento. Una vez 
hecho, la entidad llevará a cabo 
el seguimiento de esta medida 
hasta que esta finalice, reali-
zando entrevistas tanto con la 
familia como con el niño, así 
como reuniones con los  
profesionales implicados, 
supervisión de las visitas 
familiares del niño con su 
familia de origen, entre otros.

La solución, en su opinión, no pasa 
por aumentar el número de centros 
residenciales de acogida, sino en que 
sean acogidos menos niños porque 
existe una labor de prevención tal, que 
lo hace innecesario. «Para que esto sea 
una realidad, sería imprescindible crear 
una mayor atención temprana de los 
menores de 0 a 3 años y de 3 a 6 años, 

con el objetivo de evitar que ingresen 
en centros residenciales y puedan es-
tar en familias de acogida que les do-
ten de la educación y los valores nece-
sarios para tener una vida ordenada», 
puntualiza el director de Intress.  

También es necesario, prosigue este 
experto, que «España cuente con el 
marco legal que favorezca que las fa-

milias en general tengan menos trá-
mites y más facilidades para poder 
acoger a menores en tutela porque, no 
hay que olvidar que se trata de niños 
con necesidades especiales, y de eda-
des muy variadas, y que hay que cu-
brir muchos de sus gastos porque el 
Estado solo asume una pequeña par-
te del coste».  

De hecho, una de las reclamaciones 
que hace la Asociación Estatal de Aco-
gimiento Familiar (Aseaf), compues-
ta por más de una decena de asocia-
ciones de acogida de toda España, es 
el establecimiento de una prestación 
básica para los menores acogidos, de 
la que las distintas comunidades au-
tónomas puedan partir para acabar 
con las desigualdades territoriales que 
hay en la actualidad. «Hoy existe una 
gran disparidad. En unas comunida-
des las familias reciben ayudas para 
el material escolar, para tratamientos 
sanitarios, etc., en otras no», asegura 
Elvira Perona, miembro de Aseaf.  

Cambio cultural 
Un cambio cultural es otro de los re-
quisitos para mejorar la situación de 
estos niños, «porque la sociedad es 
muy hedonista y a las familias les cues-
ta mucho asumir el cuidado de un me-
nor, sobre todo a las que ya tienen hi-
jos. No son conscientes de todas las 
ventajas que supone para la sociedad 
tener un menor en acogida: su inci-
dencia en delitos será menor o nula, 
obtendrá mejores resultados en los es-
tudios, será emocionalmente más es-
table, más productivo laboralmente 
hablando...», añade Martínez. 

Así lo corrobora el catedrático de 
Psicología Evolutiva 
y de la Educación de 
la Universidad de 

Sevilla, Jesús Palacios, 
quien insiste en la ne-

cesidad de fomentar el 
acogimiento familiar frente al residen-
cial, ya que los centros residenciales 
no pueden cubrir todas las necesida-
des de los menores. «Tenemos sufi-
cientes argumentos para asegurar que 
los centros de internamiento no satis-
facen todas sus necesidades, funda-
mentalmente, de tipo social, emocio-
nal o relacional». «Los niños que cre-
cen en centros residenciales sufren 
procesos de recuperación más largos 
que los niños que viven en una fami-
lia». El hecho, concluye, «es que estos 
menores proceden de situaciones con-
flictivas, por lo que necesitan un am-
biente estable, reparador y terapéuti-
co que debe ser familiar, en el que haya 
alguien que viva entregado a ellos, que 
les regule su conducta y sus emocio-
nes».

Generationsbrücke (Alemania) 
A través de encuentros entre 
niños y mayores de residencias de 
la tercera edad, este programa 
genera un gran entendimiento 
intergeneracional y empatía. 

Produce gran impacto porque introduce en los 
niños referentes adultos y genera vínculos 
afectivos con un modelo de referencia.
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Andalucía

Medio centenar de estudiantes de Ingeniería se

acercan al entorno laboral de Deloitte

SEVILLA, 8 Mar. (EUROPA PRESS) -

   Cerca de medio centenar de estudiantes universitarios de los dos últimos cursos de los grados de Ingeniería

Informática, Telecomunicaciones e Industriales de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería Informática de

Sevilla han asistido a la jornada 'Deloitte Works IT' organizada por la firma líder de servicios profesionales en

España, Deloitte.

   La jornada ha tenido como fin que los asistentes se acercasen y conociesen el entorno real de la firma y la

forma de trabajar en una gran empresa, además de presentar a Deloitte como una opción de futuro para

todos los asistentes y un lugar al que pueden optar para desarrollar su plan de carrera profesional.

   En primer lugar, los expertos de Deloitte han explicado a los estudiantes el valor de la información de los

clientes, destacando su importancia al generar una ventaja competitiva en las empresas. En segundo lugar,

los expertos de ciberseguridad de Deloitte han planteado qué es lo que hay que hacer cuando tu empresa

sufre un ciberataque y cómo actuar para prevenirlo. Por último, los expertos de Deloitte han hablado sobre

las diferentes estrategias de negocio y planificación de sistemas de la información.

   En este taller, de carácter práctico, los asistentes han realizado una estrategia de tecnología alineado con

los objetivos que el negocio marca en una compañía, la metodología y los retos a los que los consultores

tecnológicos tienen que enfrentarse en un proyecto.

   Durante esta jornada, los profesionales de la firma han expuesto casos reales y proyectos que lleva a cabo

Deloitte en su día a día, para que los asistentes pudiesen comprobar de primera mano cómo se pueden

aplicar los conocimientos que están adquiriendo en la universidad en la empresa y cómo aplicarlo al entorno

profesional. Los expertos han profundizado en el asesoramiento que demandan los clientes, cada vez más

especializado y que se caracteriza por ser altamente tecnológico y transversal.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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OPINIÓN
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E
N un momento de la serie Juego
de Tronos, la princesa Daenerys
Targaryen pide ayuda económi-
ca a un rico comerciante de espe-

cias del Reino de Qarth para recuperar
el Trono de Hierro, que según ella le co-
rresponde por linaje. Le ofrece devol-
verle el triple de lo que le solicita. El
prestamista, aunque no duda ni de su
honestidad ni de sus buenas intencio-
nes, le deniega la ayuda. “¿Tienes un
Ejército?, ¿tienes poderosos aliados?”,
le interroga. “Valoro cada transacción
en función de sus beneficios. En los ne-
gocios confío en la lógica, no en la pa-
sión. Soy la Madre de los Dragones”, le
dice ella mostrando por todo su haber a
sus pequeñas criaturas. Pero el comer-
ciante sabe de sobra cuándo prestar:
“No puedo hacer una inversión basada
en sueños y deseos”.

Hoy no son tiempos ni de fantasmas ni
de caminantes blancos pero sí de mucha
magia. La que aplica, entre otros, el pre-
sidente del Banco Central Europeo
(BCE), Mario Draghi, que ha traído un
tiempo de sobreabundancia de dinero y
de tipos de interés negativos, propician-
do que los prestamistas regalen su uso,
o incluso que paguen con tal de que se
lo lleven. El problema sigue residiendo
en encontrar princesas primorosas en
las que pueda confiarse en que por lo
menos lo devuelvan. Hecho el conjuro
para que los préstamos se multipliquen,
los mismos magos se enfrentan ahora a
que los prestamistas hagan saltar por
los aires la lógica necesaria a la hora de
concederlos.

A los bancos, los grandes prestamis-
tas, les quema literalmente el dinero.
Tienen que soltarlo como sea porque les

hierve a un -0,3%, temperatura que han
fijado los magos del BCE para ellos, y
que quizá eleven unos grados más en su
reunión del próximo del 10 de marzo.
Lo suyo sería que los bancos le traslada-
ran este calor a los que a su vez les entre-
gan a ellos su dinero, los depositantes,
pero no se atreven, de momento, a soca-
var el suelo mínimo del 0%. Por los prés-
tamos negociados en otros tiempos, de
todo tipo pero especialmente los hipote-
carios, con pequeños diferenciales sobre
el Euríbor, están al borde de tener que
pagarles a los clientes. Para los nuevos
se protegen con diferenciales algo mayo-
res, pero compiten ferozmente por los
que ofrecen suficiente confianza como

para concederlos. Prestárselo a los esta-
dos tampoco es solución porque la póci-
ma mágica incluye compras cuantiosas
que han disminuido considerablemente
la rentabilidad de sus deudas públicas.

La magia ha convertido a los bancos
en ollas a presión dispuestas a estallar
con pérdidas. Intentan enfriarse con fu-
siones, cierre de sucursales y despidos
masivos, pero la tentación es hacerlo
también aceptando oportunidades de
inversión con mayor retorno, como los
préstamos apalancados, los préstamos
rápidos concedidos en 48 horas o los que
ofrecen menos garantías para su cumpli-
miento. La vicepresidenta del Mecanis-
mo Único de Supervisión (MUS), Sabi-
ne Lautenschläger, en su discurso del
pasado 1 de marzo en Nueva York, así lo
advierte, señalando además que, frente
a la psicología de los seres humanos que
constantemente se balancea entre ser
demasiado optimista y demasiado pesi-
mista, los gestores de riesgos tienen que
ver las cosas como realmente son, sin
contagiarse de sueños y deseos como los
de la princesa.

Existen prestamistas adecuados para
las Daenerys, como los business angels,
el capital riesgo, los compradores de bo-
nos basura o los fondos de inversión de
alto riesgo. Por obtener “el triple” con-
fiarían en ellas, ya que su modelo de ne-
gocio está basado precisamente en asu-
mir estos altos riesgos y en que algunas
de estas operaciones prosperen. Los dra-
gones de Daenerys, por ejemplo, crecie-
ron, y por no spoilear la serie sólo se di-
rá que con su fuerza impulsaron el pro-
yecto de su Madre de ser la Reina de Po-
niente. Lautenschläger asegura que co-
mo supervisores estarán al tanto de que
los bancos se comporten como el comer-
ciante de Qarth, y no rebajen lo más mí-
nimo el rigor financiero. Más nos vale,
porque los bancos, a pesar de todas las
prevenciones que se han establecido
desde la crisis, siguen contando con el
respaldo público de última instancia: las
calientes llamaradas que vomitarían los
dragones de los proyectos fallidos surgi-
dos de esta nueva magia terminarían
quemado en el futuro, otra vez, la cara
de la gente.

BANDERAS
DE HUMO

E
L vídeo tiene un año, pero no ha
perdido actualidad. Ami Ho-
rowitz hizo un experimento
usando de cobaya a toda una uni-

versidad: nada menos que Berkeley, en
California. Cogió una bandera del ISIS,
sí, han oído bien, y se plantó en medio del
campus a flamearla, gritando consignas
a favor de los terroristas. Sólo recibió in-
diferencia o breves palabras de aliento.
Todo está grabado. Luego salió con una
bandera de Israel, esto es, del único Esta-
do democrático de Oriente Próximo, y
allí se lio la grande: recibió insultos, cor-
tes de mangas y algunos se le encararon
violentamente.

El completo experimento se puede en-
contrar en Youtube sin dificultad. Les pas-
mará, pero no les sorprenderá, por des-
gracia. Las razones del antisemitismo rei-
nante son un arcano, siendo un pueblo
pequeño que ha padecido muchísimo y
que se defiende como gato panza arriba.
Asombra especialmente en los antifascis-
tas profesionales, que abominan del na-
zismo, cargados de razón, pero luego se

dejan llevar de la misma sinrazón de
odiar una raza y una religión.

Yo, sin embargo, venía a fijarme en otro
detalle de ese vídeo. Horowitz, horroriza-
do o harto o aburrido de que nadie le di-
ga nada por lo del ISIS, decide encender-
se un cigarro y enseguida aparece uno a
afearle el gesto, que eso está prohibido en
el campus. Ha dado, más allá de su expe-
rimento, con una imagen que describe
nuestro mundo a la perfección, su escala
de valores absolutamente desquiciada.
Viendo cosas así, entran ganas de fumar,
la verdad, como una rebeldía contra la es-
tupidez, la pedantería y la ñoñez. Una
compañía de tabaco podría usar esa esce-
na como publicidad, y le iría bien.

Pero no fumaré por tres razones. La pri-
mera es que ya fumo. No en pipa, sino en
chimenea, de lo mucho que humea la
nuestra. O sea que fumo troncos de enci-
na del tamaño de una pierna, lo que no es-
tá nada mal, aunque sólo sea tres o cuatro
meses al año. La segunda es que mis pul-
mones no tienen la culpa del discurso de
valores dominantes ni tampoco mi carte-
ra ni quiero pagar, no, por favor, ni un im-
puesto más.

Aunque la tercera razón es la importan-
te. Con esto de los semáforos paritarios de
Valencia, del lenguaje de género del “no-
sotros y nosotras”, del callejero dicen que
franquista, del “mujeraje” en vez del ho-
menaje de Ada Colau, etc., hay bastantes
chuminadas que conviene fumarse como
un puro y es bueno para la salud (mental)
y no nos cobran impuestos, todavía.

Su propio afán

ENRIQUE
GARCÍA-MÁIQUEZ
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Hecho el conjuro para que los
préstamos semultipliquen, los
mismosmagos se enfrentan
a que los prestamistas hagan
saltar por los aires la lógica
necesaria para concederlos

PRESTAR EN TIEMPOS DE MAGIA

Que el tabaco escandalice
más que un lema terrorista
indica lo quemada que está
nuestra jerarquía de valores

EL DESEADO

H
AY un runrún, un fantasma, un
latiguillo, que viene importu-
nando la política española de los
últimos meses, cual es la posibi-

lidad de que gobierne “una figura de pres-
tigio”, para salir del marasmo que nos
abruma. Desde luego, esto supone igno-
rar algo tan elemental como la vanidad de
los candidatos, que tendrían que hacerse
a un lado para que se aposente otro. Pero
esto supone, principalmente, considerar
la anormalidad como algo normal, y dar
por cierto que sólo de manera excepcio-
nal, sólo como abrupta discontinuidad, la
democracia española es posible.

En este sentido, y sólo en este sentido,
quizá convenga recordar las esperanzas
que suscitó la figura de Fernando VII, El
Deseado, luego conocido como El Rey Fe-
lón. Recordemos también la espectral efi-
gie que iba a presidir el Gobierno la noche
del 23-F, como un misterioso y eficaz aglu-
tinante. Por fortuna, ninguna de estas en-
crucijadas se parece a la actual. Y porque
no se parecen, porque no existe similitud
alguna entre aquellas Españas y ésta de
ahora, no es necesario arbitrar una salida
excepcional a un simple embrollo parla-
mentario. Sin duda, los partidos andan
pulsando la tecla del dramatismo para
prestigiarse ante su electorado y desacre-
ditar a los adversarios en el hemiciclo.
Puede, incluso, que algún diputado haya
leído las intervenciones parlamentarias

de Ortega (“hay sobre todo tres cosas que
no podemos venir a hacer aquí, ni el paya-
so, ni el tenor, ni el jabalí”), para hacer jus-
tamente lo contrario. Sin embargo, de ese
vago tutelaje de la “figura de prestigio” se
infiere una rigidez parlamentaria, se de-
duce un estrangulamiento democrático,
que hasta el momento no vemos por nin-
gún lado.

Por supuesto, nada se dice aquí en con-
tra de Solana, de Almunia, de Borrell y
de otros grandes cetáceos de la política
española que se anuncian como presi-
dentes improvisados (la posibilidad de
que gobernase Rivera es un asunto muy
distinto). Aun así, el hecho mismo de su
proposición indica cierta incredulidad
en los propios mecanismos parlamenta-
rios. Unos mecanismos de naturaleza re-
glada, anodina, previsible, que huyen de
la excepcionalidad y abogan por un salu-
dable aburrimiento de sus señorías. Con
lo cual, no se puede descartar que esta
aparición de la figura prestigiosa, del
hombre determinante, sea un último
vestigio del XIX –tan dado a la fulgura-
ción y el estrépito– en el reverdecido par-
lamentarismo del XXI.

Confabulario

MANUEL GREGORIO
GONZÁLEZ
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En la España actual no es
necesario arbitrar una salida
excepcional a un simple
embrollo parlamentario

LA TRIBUNA

CARMEN
PÉREZ
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M. Gutiérrez CÁDIZ

El pasado lunes, una semana más
tarde del plazo previsto, comenzó
la vigésima edición del programa
municipal de Deporte Escolar. En
total, participarán 2.672 niños y ni-

ñas de 29 centros educativos de la
ciudad: 939 en Natación y 1.733
de en Vela.

María Romay, concejala de De-
portes, valora positivamente su
puesta en marcha. “En general, es-
tamos satisfechos por cómo ha co-

menzado. Sí es cierto que hemos
empezado una semana más tarde
de lo inicialmente previsto por pro-
blemas burocráticos, pero también
creo que ha merecido la pena por-
que en esta edición se ha avanzado
ya en algún aspecto que considera-
mos realmente importante, como
la seguridad del transporte esco-
lar”.

La edil incide en que el equipo de
gobierno apuesta por la seguridad
plena de los alumnos. “Valoramos
especialmente que ya por fin el

transporte de estos niños se haga
con las medidas de seguridad per-
tinentes. Los autobuses fletados
cuentan con sistemas de seguridad
y eso se ha conseguido con insis-
tencia y estando siempre encima
de este aspecto”.

En cuanto a las próximas medi-
das previstas, María Romay anun-
cia que “vamos a reunirnos en bre-
ve con las direcciones de los distin-
tos centros para escuchar sus suge-
rencias y articular desde ya un me-
jorado programa de Deporte Esco-
lar para el próximo curso. Tenemos
varias ideas: la implicación del ser-
vicio de medicina deportiva del
IMD para impartir charlas a padres
y a la comunidad educativa para
que manejen distintas claves al res-
pecto y la supervisión de activida-
des por parte del servicio de medi-
cina deportiva. Además, también
estamos estudiando la posibilidad
de ampliar la oferta del programa
a otras disciplinas deportivas”.

El rector de la
UCA es elegido
para un
nuevo cargo
universitario

Redacción CÁDIZ

El rector de la Universidad de
Cádiz, Eduardo González Ma-
zo, fue elegido ayer presidente
de la Asociación Universitaria
Iberoamericana de Postgrado
(AUIP). La Asamblea de esta
institución interuniversitaria,
reunida en la Universidad de
Sevilla y donde participaron
rectores y representantes de
más de 80 universidades de
una veintena de países del arco
iberoamericano, refrendó una
candidatura colectiva de la que
forman parte como vicepresi-
dente primero Ignacio Manti-
lla Prada –rector de la Univer-
sidad Nacional de Colombia-,
y, como vicepresidentes, los
rectores de las universidades
Estadual Paulista (Brasil), Au-
tónoma de Sinaloa (México),
Salamanca y Barcelona: Julio
Cézar Durigán, Juan Eulogio
Guerra Liera, Daniel Hernán-
dez Ruipérez y Dídac Ramírez
i Sarrió, respectivamente.

La Asociación Universitaria
Iberoamericana de Postgrado

es un organismo internacional
no gubernamental y sin ánimo
de lucro reconocido por la
UNESCO, dedicado al fomento
de los estudios de postgrado y
doctorado en Iberoamérica.
Actualmente, está integrada
por más de 190 instituciones
de educación superior de Espa-
ña, Portugal, América Latina y
el Caribe. Presta servicios de
información y divulgación so-
bre los postgrados que se ofre-
cen, colabora en procesos de
evaluación interna y externa,
acreditación y armonización
curricular de esa oferta acadé-
mica, facilita la movilidad e in-
tercambio de profesores y estu-
diantes, incentiva el trabajo
académico e investigador a tra-
vés de redes de centros de ex-
celencia en diversos campos
del conocimiento, auspicia
eventos académicos y científi-
cos relacionados con la forma-
ción avanzada y organiza cur-
sos itinerantes internaciona-
les.

Su objetivo general es con-
tribuir con criterio de alta cali-
dad académica a la formación
de profesores universitarios,
científicos y profesionales en el
nivel de postgrado y doctora-
do.

Dirigirá la Asociación
Universitaria
Iberoamericana
de Postgrado

JESÚS MARÍN

Vela y natación son las dos actividades que 2.672 niños llevarán a cabo.

Un policía local de barrio fue atro-
pellado ayer cuando circulaba en
moto por la avenida Juan Carlos
I, a la altura de la calle Trille. El
suceso ocurrió poco antes de las
doce del mediodía, cuando el
agente redujo la velocidad para
dejar paso a un autobús que salía
de la parada para incorporarse a
la circulación. El coche que iba de-
trás no vio al policía y chocó con
él, provocando la caída del agente
de la moto. Según fuentes munici-
pales, el policía sufrió heridas le-
ves y fue trasladado al servicio de
Urgencias del Hospital Puerta del
Mar para realizarle diversas prue-
bas médicas.

Herido leveun
policíaal ser
atropelladoen
laJuanCarlos I

JOAQUÍN PINO

“Porfineltransportedelos
niñossehaceconlasmedidas
deseguridadpertinentes”
● Laedil deDeportes valora positivamente

el inicio del programadeDeporteEscolar y

anuncia la posibilidaddeampliar las disciplinas
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Andalucía

El rector de la UCA, nuevo presidente de la

Asociación Universitaria Iberoamericana de

Postgrado

CÁDIZ, 8 Mar. (EUROPA PRESS) -

   El rector de la Universidad de Cádiz (UCA), Eduardo González Mazo, ha sido elegido este martes
presidente de la Asociación Universitaria Iberoamericana de Postgrado (AUIP).

   Según ha explicado la UCA en una nota, de este modo, la asamblea de esta institución interuniversitaria,
reunida en la Universidad de Sevilla y en donde han participado rectores y representantes de más de 80
universidades de una veintena de países del arco iberoamericano, ha refrendado una candidatura colectiva.

   De dicha candidatura colectiva forman parte como vicepresidente primero Ignacio Mantilla Prada, rector
de la Universidad Nacional de Colombia, y, como vicepresidentes, los rectores de las universidades Estadual
Paulista (Brasil), Autónoma de Sinaloa (México), Salamanca y Barcelona, Julio Cézar Durigán, Juan Eulogio
Guerra Liera, Daniel Hernández Ruipérez y Dídac Ramírez i Sarrió, respectivamente.

   Igualmente, la candidatura presidida por González Mazo cuenta con las vocalías de los siguientes rectores
iberoamericanos: Mario Andrade Cervantes (Universidad Autónoma de Aguascalientes, México), Pilar
Aranda Ramírez (Universidad de Granada), Alberto Barbieri (Universidad de Buenos Aires, Argentina),
Miguel Ángel Castro Arroyo (Universidad de Sevilla) y Gustavo Cobreiro (Universidad de la Habana, Cuba).

   También son vocales José E. Consuegra Bolívar (Universidad Simón Bolívar, Colombia), Sergio Flores
Macías (Escuela Superior Politécnica del Litoral, Ecuador), Fernando Galván Reula (Universidad de Alcalá),
José Carlos Sal (Universidad de Cantabria), José Ángel Narváez Bueno (Universidad de Málaga), Eduardo
Rivero Zurita (Universidad Mayor, Real y Pontificia de SFXC, Bolivia), Marcial Rubio Correa (Pontificia
Universidad Católica del Perú), Francisco Tamarit (Universidad Nacional de Córdoba, Argentina) y Edgar
Varela (Universidad del Valle, Colombia).

   La Asociación Universitaria Iberoamericana de Postgrado es un organismo internacional no gubernamental
y sin ánimo de lucro reconocido por la Unesco, dedicado al fomento de los estudios de postgrado y
doctorado en Iberoamérica. Actualmente, está integrada por más de 190 instituciones de educación superior
de España, Portugal, América Latina y el Caribe.

   Presta servicios de información y divulgación sobre los postgrados que se ofrecen, colabora en procesos de
evaluación interna y externa, acreditación y armonización curricular de esa oferta académica, facilita la
movilidad e intercambio de profesores y estudiantes, incentiva el trabajo académico e investigador a través
de redes de centros de excelencia en diversos campos del conocimiento, auspicia eventos académicos y
científicos relacionados con la formación avanzada y organiza cursos itinerantes internacionales.

   La AUIP se rige por un Consejo Superior integrado por los rectores de todas las instituciones asociadas y
una Comisión Ejecutiva, como órganos colegiados.

   Su objetivo general es contribuir con criterio de alta calidad académica a la formación de profesores
universitarios, científicos y profesionales en el nivel de postgrado y doctorado, en función de las necesidades
de desarrollo de cada país y de la Comunidad Iberoamericana de Naciones mediante el establecimiento de
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un efectivo proceso de evaluación y reconocimiento de los estudios de en el marco de la legislación de cada
país.

   También figuran entre sus objetivos el intercambio docente y científico de la comunidad universitaria; la
realización de programas conjuntos de postgrado y de investigaciones científicas de forma cooperativa e
interinstitucional; el desarrollo de una política informativa y de difusión que sirva para multiplicar las
posibilidades de cooperación o la organización de encuentros de carácter académico, cultural o científico
para contribuir al enriquecimiento de experiencias y conocimientos entre profesores e investigadores de
programas de postgrado adscritos.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Losrecortesen
educaciónrecaen
en las familias, que
gastanun28%más
La financiación del sistema público ha
sufrido más que la de centros concertados

CELESTE LÓPEZ
Madrid

La educación pública ha sido,
junto con la sanidad y los servi
cios sociales, la gran víctima de
los recortesdelGobiernodurante
la larga crisis económica, el capí
tulo clave para ahorrar. Los datos
así lo corroboran mostrando una
realidad que desde distintos sec
tores se ha insistido en negar: el
gasto público en educación regla
dapor alumnocreció con intensi
dad desde el año 2000 hasta el
2008 (un 25,5%), para retroceder
después un 20,3% y situarse en el
2013 al nivel del 2000. Es decir,
que los avances registrados en la
fase de expansión económica en
el sector público educativo se
fueron al traste en los años si
guientes.
Este retroceso recayó en las fa

miliasque “hanmantenidoel gas

toeneducacióndurante la crisis y
lo han incrementado en un 33%
desde principios de siglo, com
pensando en parte la caída re
ciente del gasto público”. Mien
tras que el crecimiento del gasto
eneducaciónde las familias entre
2000 y 2009 fue de un 5%, desde
2009hasta la actualidad ha creci
do un 28,2%.
Así lo indica el estudioCuentas

de la educación en España 2000
2013. Recursos, gastos y resulta
dos, elaborado por la Fundación
BBVA y el Instituto Valenciano
de Investigaciones Económicas
(Ivie). Dirigido por los catedráti
cos Francisco Pérez y Ezequiel
Uriel, el estudio analiza la situa
ción de la educación en España
desdeprincipiosdesiglo,dejando
claro que, desde ese mítico año
2000, la evolución del gasto edu
cativo en España se ha caracteri
zado por una trayectoria irregu
lar ydependientedel ciclo econó
mico. Un vaivén a todas luces
insostenible para el sistema edu
cativo, uno de los pilares más im
portantes de la sociedad por lo
que conlleva de preparación para
las nuevas generaciones.
“La caída del gasto público en

educación ha ocasionado tensio
nes no deseables en actividades
de esta naturaleza al poner en
riesgo la estabilidad financiera
del sistema educativo”, advierte
el estudio. ¿Cómo protegerlo y
evitar quedependade lasdecisio
nesdeunouotrogobiernoydelos
cicloseconómicos?Losautores lo
tienen claro: crear un fondo de
reserva, similar al de la seguridad
social, controlar el crecimiento
delgastoenlas fasesdeexpansión
económica y vincular la financia
ción a los resultados formativos

para hacerlo más eficiente.
El trabajo también deja claro

que ha sido la educación pública
la quemás ha sufrido los recortes
económicos. “Tras los ajustes
(7.000 millones de euros entre el
2009 y el 2014), la financiación
pública de los centros públicos se
situaba en 2013 al nivel de la de
2004, y los recursos por alumno
equivalían a los de 2001. Por el
contrario, las familias han au
mentado sus contribuciones a la
financiación de la educación pú
blica del 4,3% al 6,3% entre el
2009 y 2013, debido sobre todo a
que las tasas universitarias han
aumentado, elevando sus aporta
ciones hasta el 21% en este nivel
educativo”, señala el informe.
Porel contrario, los recursosde

loscentrosprivados(concertados
y no concertados) apenas han re
trocedidodurante la crisis debido
a que sus fuentes de financiación

están más diversificadas. Las
aportaciones de las administra
ciones a la enseñanza privada a
través de los conciertos educati
vos sehancomportadode “mane
ramásregularque las realizadasa
los centros públicos”.
Menos recursos que han obli

gadoamuchas familiasahacerun
esfuerzo extra, algo que también
profundiza en la desigualdad:
“Unamayordependenciadel gas
toeducativode las familiascondi
ciona más la igualdad de oportu
nidades en la formación, al hacer
la más dependiente del nivel de
renta y de las prioridades de cada
hogar”. De hecho, el gasto de las
familias va aumentando en fun
cióndelnivelde renta.Lasdema
yores ingresos dedican un por
centaje cuatro veces superior al
de losmenores ingresos.
Los resultadosdemuestranque

un entorno familiar favorable es
mucho más decisivo para los re
sultados formativos que la titula
ridad del centro. Pero la realidad
es que los centros privados obtie
nen mejores resultados, funda
mentalmente, porque entre sus
alumnos son más frecuentes los
entornos socioeconómicos favo
rables.c

Expertospidenla
creacióndeunfondode
reservaparaevitarque
laenseñanzadependa
delcicloeconómico

La epidemia de gripe llega a sunivel
máximodel año y llena los hospitales
BARCELONA Redacción

La gripe ha alcanzado esta sema
na su máximo nivel de actividad
desdeel iniciodel invierno, loque
ha saturado los servicios de ur
gencias de los hospitales y ha he
cho aumentar el número de per
sonas que han de ser ingresadas.
“La situaciónnoesde colapso”,

declaró ayer Josep Maria Argi
mon, subdirectordel ServeiCata
là de la Salut (SCS). En los servi
cios de urgencias se sigue aten
diendo con prontitud los casos
que tienen riesgo vital o dolor no
table, pero los casos que no son
tan urgentes, y que podrían ser
resueltos en centros de atención

primaria, se venobligados a espe
rar más de lo habitual si acuden a
un hospital.
Segúnel último informedel Pla

d’Informació de les Infeccions
Agudes a Catalunya (Pidirac),
que el Departament de Salut pu
blica cada jueves durante la tem
porada invernal, la semana pasa
da se registraron 346 síndromes
gripales por cada 100.000 habi
tantes y la epidemiaaúnestabaen
expansión. Esta semana la situa
ción se ha recrudecido y se prevé
que la gripe alcance su nivel má
ximo en los próximos días antes
de empezar a remitir a finales de
la próxima semana.
Si la epidemia sigue el mismo

patrónque en los años anteriores,
como esperan los epidemiólogos,
el pico si situará en unos 450 ca
sos registrados por 100.000 habi
tantes y después la circulación
del virus decaerá rápidamente.
Aún faltaránunas cuatro sema

nas para dar la epidemia por con
cluida, cuando el número de ca
sos registrados se sitúe por deba
jo de los 100 por cada 100.000
habitantes.
Como ocurre cada invierno

cuando llega la gripe, los servi
cios de urgencias han recibido
una notable afluencia de pacien
tes. En Vall d’Hebron, donde ha
bitualmente se atiendenunas 250
urgencias al día, el lunes se aten

dieron 380, lo que representa un
aumento demás del 50%. Lamis
ma tendencia se ha observado en
Sant Pau (que el lunes atendió
más de 500 urgencias) y el Clínic
(que atendió casi 400).
Granparte de los pacientes que

acuden a los servicios de urgen
cias de los hospitales con un sín
drome gripal van al lugar correc
to, ya que tienenotra enfermedad
previay suestadodesaludes gra
ve. Suelen ser personas con una
enfermedad cardiaca o pulmo
nar, o bien un cáncer, para quie
nes la gripe puede suponer un
riesgo vital. De hecho, la epide
mia de gripe provoca cada año un
aumento de la mortalidad, que se
concentra en los gruposdepobla
ción de saludmás frágil.
Un 14% de las personas atendi

das el lunes en las urgencias de
los hospitales públicos de Cata
lunya tuvieron que quedarse in
gresadas. Otras muchas tuvieron

que permanecer varias horas en
observación antes de que se esta
bilizara su situación y pudieran
regresar a sus hogares.
Este elevadovolumende ingre

sos ha provocado que se llenen
las plantas y las UCI de varios

hospitales. Pero hasta ahora el
sistema sanitario ha podido ab
sorber el aumento de pacientes
sin verse desbordado, destaca Jo
sep Maria Argimon. “Vienen seis
o siete días duros”, anticipó ayer
el subdirector del Servei Català
de la Salut.c

Un entorno favorable aumenta las competencias
de los alumnos

Cuantos más ingresos y nivel de estudios
hay en una familia, más dinero le dedica
a la educación

El gasto privado en educación gana peso
y representa el 42% del total
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“Vienen seis o siete
días duros”, anticipa
JosepMaria Argimon,
subdirector del Servei
Català de la Salut

N U E V O C A M P U S

]La Universidad de Vic
(UVicUCC) contará con
un nuevo campus el pró
ximo curso 20162017 en
la ciudad de Granollers,
que será universitaria,
en el que se impartirán
dos grados y un ciclo
formativo de grado su
perior. Las nuevas insta
laciones de Roca Umbert
se suman a los campus
que esta universidad
tiene ya en Barcelona,
Vic yManresa.

Granollers, ciudad
universitaria
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Educación

AMP.- El gasto público en Educación cae un 15%

durante la crisis y el de las familias sube casi un

30%, según un estudio

Los expertos apuestan por crear un "fondo de reserva" para Educación como el de la

Seguridad Social

   MADRID, 8 Mar. (EUROPA PRESS) -    

   El gasto público en Educación se ha reducido un 15 por ciento de 2009 a 2014 mientras el de las familias

ha crecido un 28,2 por ciento en el mismo periodo, según el informe 'Las cuentas de la Educación en España

2000-2013', de la Fundación BBVA y el Instituto Valenciano de Investigaciones Económicas (Ivie), que hace

una radiografía de los recursos, gastos y resultados educativos en España.

   Esta es una de las conclusiones del trabajo presentado este martes 8 de marzo en Madrid por los

investigadores del Ivie, que han defendido la necesidad de crear un fondo de reserva para Educación como

el de la Seguridad Social con el fin de garantizar la estabilidad del sistema educativo español. "No se ha

preservado el gasto público en educación como sí se ha hecho con las pensiones", ha afirmado el director de

investigación del Ivie, Francisco Pérez.

   La trayectoria irregular de los últimos años del gasto en educación (público y privado), alcanzó su máximo

en 2011, con 73.524 millones, y se redujo un 5,7% hasta situarse en 2014 en 69.461 millones. El gasto

público pasó de los 46.990 millones en 2009 a los 45.297 en 2011; 39.794 en 2014; y subió en 2015 hasta los

41.167 millones, según estimaciones preliminares procedentes del INE, del Ministerio de Educación y de

elaboración propia.

   El gasto de los hogares ha sido constante y creciente durante la crisis, pasando de 9.567 millones en 2000 a

12.766 en 2013 (un incremento del 33%) y desde 2009 hasta la actualidad el crecimiento ha sido del 28,2%.

En 2010, por ejemplo, cuando la crisis era acuciante, las familias destinaron a la enseñanza 10.050 millones

de euros.

   Además, el peso del gasto en educación de las familias es del 0,5% del Producto Interior Bruto (PIB) y es

superior a la media europea (0,4%). Sin embargo, el gasto del Estado representa el 3,8% del PIB frente al

4,6% de la media europea.

LAS FAMILIAS ACUDEN AL RESCATE

   "Las familias acuden al rescate", ha indicado el director de esta investigación, que ha añadido que se trata

de un "esfuerzo muy positivo" porque pone de relieve que "las familias españolas consideran que la

educación es muy importante, incluso en momentos de dificultad". Sin embargo, ha subrayado que "no todas

se enfrentan a esta situación en las mismas condiciones", algo que, según ha advertido, tiene consecuencias

en la igualdad de oportunidades del sistema educativo.

   En este sentido, los autores del trabajo señalan que el gasto de los hogares aumenta en función del nivel de

renta, de manera que las familias de mayores ingresos dedican cuatro veces más recursos que las familias

con ingresos menores. El nivel formativo de los padres y el tipo de centro al que acuden los hijos también
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influye en el gasto, que se duplica cuando se trata de un centro concertado y se cuadruplica cuando es

privado.

   Este mayor esfuerzo de las familias ha compensado en parte los recortes en partidas destinadas a servicios

complementarios como comedor, transporte, libros de texto y material escolar. Pero donde más se ha

incrementando el gasto de las familias ha sido en la Universidad por el aumento generalizado de las tasas de

matrícula en las distintas comunidades autónomas.

   El informe apunta que el gasto público en educación regalada por alumno creció con intensidad desde

2000 hasta 2008 hasta el 25,5%, pero retrocedió después un 20,3%, situándose de nuevo al nivel del 2000,

sobre todo en Infantil, Primaria, Secundaria y Formación Profesional.

GASTO VS RESULTADOS

   El estudio también pone en evidencia que una vez alcanzado el nivel de gasto acumulado por estudiante de

50.000 dólares, los resultados educativos en PISA 2012 de los países desarrollados no mejoran por gastar

más. Como ejemplo, este estudio señala que España obtiene una puntuación por inferior a la de Italia,

Francia, Alemania, Finlandia o Singapur invirtiendo prácticamente lo mismo.

   "Esto no significa que gastar más sea absurdo, pero sí es importarte aumentar los resultados. Gastar más

para no mejorar, no tiene sentido", ha indicado Pérez García, que ha subrayado la necesidad de que el gasto

sea más eficiente, es decir, "gastar más en quien más lo necesita".

   Para este investigador, el entorno socioeconómico "importa". "Si un centro público recibe la misma

financiación que otro de la misma titularidad y de entornos socioeconómicos distintos, ¿tienen que tener los

mismos resultados? La respuesta es no", ha aseverado, para añadir que hay que invertir más para aproximar

a quienes tienen más problemas.

   Según este informe, un entorno favorable para el aprendizaje por el nivel educativo y sociolaboral de los

padres y de las familias del centro aumenta las competencias del alumnado entre 70 y 80 puntos en PISA

2012 respecto a las de un joven que se desenvuelve en un entorno desfavorable, que equivale a dos años de

educación adicionales. Las diferencias entre centros públicos y privados con entornos similares son

significativas, pero no tanto como las del entorno --entre 20 y 30 puntos--.

INCENTIVOS A LOS CENTROS

   Los autores del documento vierten una serie de recomendaciones, entre las que destaca la implicación de

los centros en políticas orientadas a los resultados, ofreciéndoles un margen de gestión, incentivos y

reconocimiento profesional para la "consecución de objetivos. Para Pérez García, PISA es un indicador, al

igual que otros informes sobre las universidades.

   "Lo que se necesita es que los indicadores de resultados de regularidad en el avance de los estudios,

competencias adquiridas, fracaso o abandono se hagan a escala de centro para que tengan instrumentos para

tomar medidas e incentivos para si obtienen mejores resultados, sean reconocidos por ello. El camino está

marcado", ha subrayado el director de este trabajo.

   Asimismo, otra de las recomendaciones es la creación un "fondo de reserva" para dotar de estabilidad al

gasto público, que ha sido "muy irregular en los últimos años". En este sentido, Pérez García ha indicado que

una posibilidad es que se acordara un porcentaje del PIB para que haya una dinámica "menos explosiva del

gasto, pero una capacidad de gastar más estable".

   "Es un buen momento para hacerlo. Tenemos la referencia de lo que se ha hecho con el gasto en

pensiones, pues se ha preservado el gasto social con sentido de anticipación", ha apostillado este catedrático.
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   Otra de las pautas marcadas por los investigadores es la mejora de la información y la evaluación regular

de las políticas educativas, así como la promoción del acceso a la educación infantil y el fortalecimiento de

Primaria para evitar retrasos y abandonos; el incremento de los recursos de apoyo a los alumnos con más

dificultades; el aumento de la implicación de las empresas en la formación; y el refuerzo del gasto público en

la formación ocupacional de los parados, que se ha reducido "incomprensiblemente".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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L
A mitad de los españoles
creen que la corrupción es
el segundo mayor proble-
ma de este país –después

del paro–, de acuerdo con el Ba-
rómetro del Centro de Investiga-
ciones Sociológicas (CIS) de fe-
brero, publicado ayer.

Habría que preguntarse por la
definición precisa de corrupción,
porque si se adopta una defini-
ción amplia, como el no cumpli-
miento de las leyes para obtener
algún beneficio particular, esta-

ríamos incluyendo a una buena
parte de la población que, con
mayor o menor frecuencia, no
cumple con sus obligaciones fis-
cales, ya sea por el impuesto so-
bre la renta o por las transaccio-
nes privadas en las que no se de-
clara el IVA.

De manera más restringida, los
ciudadanos asocian la corrup-
ción a las actividades ilegales en
las que interviene el sector públi-
co y los políticos están involucra-
dos. En España, afortunadamen-
te, la corrupción no ha bajado al
nivel del funcionariado.

La inmensa mayoría de las ac-
tuaciones ilegales que dan lugar
a comportamientos corruptos
tienen lugar como consecuencia
de la toma de decisiones con re-
percusiones económicas por par-
te de los representantes políticos.

Conceder una licencia para ex-
plotar algún activo público o un
contrato para la gestión por una
empresa privada de algún servi-
cio suelen ser decisiones que tie-
nen legalmente que acogerse a
unos procedimientos administra-
tivos, pero que resultan en la
práctica fácilmente burlados,
otorgándose la licencia o contra-
to a alguna empresa privada que,
como contrapartida, paga algún
dinero a quien tome la decisión.

Los casos que hemos vivido con
carácter generalizado, hasta ni-
veles estratosféricos, están rela-
cionados con las recalificaciones
urbanísticas que han llevado a
cabo comunidades autónomas y
ayuntamientos durante la pasa-
da década. Muchos políticos han
detentado el poder durante de-
masiados años. Tantos que se han

creído dueños de las institucio-
nes públicas a las que representa-
ban. Otros, aun no estando tan-
tos años, se han incorporado a las
instituciones cuando las prácti-
cas corruptas ya estaban genera-
lizadas y se han apuntado a las
mismas inmediatamente.

En todos los casos, ha existido
un ambiente de impunidad por-
que no se imaginaban que algu-
na vez esas prácticas corruptas
salieran a la luz y, en particular,
que un juez interviniera recla-
mando documentos de todo ti-
po para comprobar las denun-
cias presentadas.

Existen elementos comunes en
todos ellos: la absoluta opacidad
de las decisiones tomadas; los
criterios, legalidad, fines y pro-
pósitos de esas decisiones y la
imposibilidad de conseguir in-

formación para respaldar de-
nuncias. Cuando esa informa-
ción se ha solicitado –como ha
ocurrido en muchos casos–, los
responsables políticos simple-
mente se han negado a entregar-
la y no ha sucedido nada.

Cuanto más intensa sea la acti-
vidad administrativa y más cer-
canía entre la Administración y
los administrados, tanto mayor
será la probabilidad de que se co-
metan actos corruptos que bene-
ficien económicamente a los que
detentan el poder.

No hacen falta más leyes –en
España tenemos unas 100.000–.
Hace falta, sobre todo, transpa-
rencia irreversible en las institu-
ciones públicas para que las leyes
se cumplan y los ciudadanos ten-
gamos la percepción de que las
instituciones funcionan.

ECONOMÍA DE LA CORRUPCIÓN

ROGELIO
VELASCO
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Eli García Villalón SEVILLA

Casi 900.000 puestos de trabajo se
podrían quedar sin cubrir de aquí
a 2020 por falta de profesionales
con conocimientos digitales. Es un
cálculo de la Comisión Europea
que pone de manifiesto la necesi-
dad de que las nuevas generacio-
nes, tan azotadas por el desem-
pleo, se pongan las pilas para apro-
vechar las oportunidades que ofre-
ce este campo. Un mensaje que
Google se ha tomado muy en serio
y que le llevó hace justo dos años a
lanzar una iniciativa llamada Actí-
vate para ofrecer formación gra-
tuita en aptitudes digitales y em-
prendimiento a jóvenes titulados
en paro (pueden registrarse en
www.google.es/landing/activate).

La compañía ha formado ya en
toda España a más de 100.000
alumnos gracias a sus cursos pre-
senciales y on line. La iniciativa,
que desarrolla en colaboración con
el Ministerio de Industria, la EOI,
Red.es, la Fundación Santa María
la Real y más de 20 universidades,
ha tenido un gran éxito en Andalu-
cía, donde 3.500 universitarios
han pasado ya por las clases impar-
tidas en Sevilla, Málaga, Granada
y Córdoba, a los que hay que sumar
una cifra muy superior en los cur-
sos por internet (aunque Google
no especifica cuántos).

“En la universidad no hay profe-
sores que estén al día en estas com-
petencias y, fuera, los másteres son
muy caros”, analiza Cristina Rojas,
economista sevillana de 25 años.
“Cuando terminé la carrera me di
cuenta de que el mundo real no te-
nía nada que ver con el marketing
que había estudiado; las empresas
quieren posicionarse en canales
nuevos, con mucho peso de las re-
des sociales, mientras que noso-
tros nos habíamos centrado en te-
levisión, prensa y radio”, explica.
Tras un periodo autodidacta con-
sultando tutoriales en Youtube se
apuntó al curso de Marketing Digi-
tal de Google y confiesa que su pa-
so por él fue “determinante” para
echar a andar un proyecto que te-
nía en mente desde que estuvo de
Erasmus en Croacia. “Los profeso-
res son brillantes, te forman y te
motivan; sales con conocimientos
de analítica web, aplicaciones, re-
des sociales, posicionamiento en
Google...”, dice. Su web 5cook ve-
rá la luz en un mes y sugerirá rece-
tas partir de cinco ingredientes que
tengamos en casa. Pretende llegar
a los 500 usuarios este año.

El malagueño Miguel Ángel Ro-
mero, de 35 años, ha realizado dos
cursos de Marketing Digital con
Google y ha contado con un men-
tor que le ha ayudado a enfocar su
negocio. Amante de los idiomas
(habla cinco) y trabajador de ban-

ca, decidió dejarlo todo para mon-
tar una empresa dedicada al turis-
mo deportivo al aire libre, No Sies-
ting. “El paso por Actívate ha sido
clave para mí: obtuve formación
de nivel y conocí a dos de mis so-
cios”, narra. “Además, gracias a la
mentorización que recibí a finales
de 2015 me centraré en el sende-

rismo en una primera etapa y más
adelante sumaré otras actividades
como rutas a caballo, descenso de
cañones o bici de montaña”, aña-
de. Se dirige a clientes de un seg-
mento medio-alto: ejecutivos, tu-
ristas y extranjeros residentes en la
Costa del Sol, por lo que su meta es
facturar ya 100.000 euros este año.

M. G.

La sevillana Cristina Rojas está detrás de la plataforma web 5cook.

Grupo Caser
eleva un 13%
su beneficio
en 2015, hasta
los 71 millones

Agencias MADRID

El Grupo Caser cerró 2015 con
un beneficio neto de 71 millo-
nes de euros, lo que supuso un
incremento del 13% respecto al
año anterior, según informó
ayer la aseguradora, cuyo re-
sultado antes de impuestos fue
de 112 millones, un 8% más.

La compañía alcanzó 1.477
millones de facturación, de los
que 1.289 correspondieron a
ingresos por primas. En este
sentido, el volumen de negocio
de los ramos de No Vida fue de
829 millones, mientras que el
del ramo de Vida ascendió a
460 millones.

Con el fin de reforzar la sol-
vencia, la compañía diseñó en
el último trimestre de 2015 una
emisión de deuda subordinada
por 168,8 millones que se sus-
cribió totalmente en febrero en-
tre inversores institucionales.

“Se confirma la favorable
evolución del resultado de la
compañía superando los obje-
tivos señalados para el ejerci-
cio, así como las previsiones
iniciales del vigente Plan Estra-
tégico para los años 2015-
2019”, indicó la compañía.

La actividad no aseguradora
de la compañía incrementó su
contribución al grupo con una
facturación de 93 millones y un
resultado conjunto de nueve
millones antes de impuestos.

Así, destaca el fuerte creci-
miento de la actividad de re-
sidencias de tercera edad,
gestionada por Caser Resi-
dencial, que se consolidó co-
mo referente en su sector con
una facturación de 57 millo-
nes, un 7% más.

M. G.

El malagueño Miguel Ángel Romero ha lanzado No Siesting, Travel & Fitness.

FORMACIÓN

¿Cómo ser un
experto digital sin
dejarse una pasta?

● Google ofrece cursos gratuitos, prácticos y con profesores brillantes para

titulados en paro ● Jóvenes andaluces lanzan de su mano ‘5cook’ y ‘No Siesting’
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SARA POLO 
Profesores contra estudiantes; estu-
diantes contra profesores. Unos se 
quejan del escaso nivel de prepara-
ción con que llegan al campus sus 
pupilos. Los otros, de que la falta de 
motivación para la docencia da lu-
gar a desagradables situaciones, en 
las que el discípulo siempre sale 
perdiendo. En medio, un sistema 
universitario cambiante que parece 
no encontrar el equilibrio entre las 
necesidades de estos dos pilares 
básicos de la comunidad universi-
taria. Cuando los resultados no son 
buenos, ¿de quién es la responsabi-
lidad? ¿De la mala base formativa 
del estudiante o de la falta de moti-
vación del profesor?  

Si hay un lugar en que ambas pos-
turas se encuentran, ése es el despa-
cho del defensor universitario. Día 
tras día, estos profesionales median 
en situaciones que, cada vez más, 
tienen que ver con las circunstancias 
personales del estudiante.  

«Los problemas más frecuentes 
tienen que ver con los procesos de 

evaluación», apunta José Manuel Pa-
lazón, presidente de la Conferencia 
Estatal de Defensores Universitarios 
(CEDU). «El endurecimiento en los 
criterios para obtener una beca no 
son nada comparados con los requi-
sitos para mantenerla. Cada vez 
más, nos llegan alumnos a quienes 
un suspenso les supone plantearse si 
pueden seguir estudiando», explica. 

La cosa se pone especialmente pe-
liaguda en las asignaturas con un ín-
dice «anormalmente alto» de suspen-
sos. «Es una situación complicadísi-
ma porque hay que mediar, intentar 

que se repita el examen, que se cam-
bie al profesor…», subraya Palazón. 

Desde hace tiempo, la Coordina-
dora de Representantes de Estu-
diantes de Universidades Públicas 
(Creup) trabaja para desarrollar un 
protocolo de actuación ante asigna-
turas con menos de un 20% de 
aprobados. «No se trata de penali-
zar al profesor, sino de estudiar qué 
no funciona, porque, si el 80% de la 
clase suspende, lo que falla es el 
sistema», subraya su presidente, 
Luis Cereijo. 

La puerta del despacho de Pala-
zón está siempre abierta y, para su 
alegría y la de sus homólogos en to-
do el territorio español, cada vez más 
jóvenes la cruzan. Se ha producido, 
de un tiempo a esta parte, una toma 
de conciencia del estudiantado que 
el presidente de los defensores uni-
versitarios sólo puede celebrar. 

La queja principal del profesorado, 
por su lado, viene motivada por la 
disciplina, o más bien por la falta de 
ella. La norma por la que se rige la 
convivencia entre alumnos y profe-
sores es el Reglamento de Disciplina 
Académica, un decreto que data de 
1954. En 2010, el Estatuto del Estu-
diante enunció la necesidad de reno-
var el precepto, pero nadie lo ha he-
cho, según el presidente de los De-
fensores Universitarios, porque 
«hablar de sanciones disciplinarias 
no es muy popular». 

El caso es que, en un aula repleta 
de móviles, pinganillos y sofisticada 
tecnología de copy-paste, los docen-
tes se encuentran indefensos. «Ha 
llovido mucho pero, en realidad, es la 
única forma de sancionar que tene-
mos», lamenta Palazón. 

Para Miguel Ángel Esteso, presi-
dente de la Federación de Asociacio-
nes de Catedráticos de Universidad 
(FACU), uno de los problemas más 
importantes a los que se enfrenta la 
enseñanza universitaria, «especial-
mente en los primeros cursos», es «el 
déficit de preparación con el que ac-
ceden los estudiantes, principalmen-
te de herramientas básicas».  

Se refiere Esteso a las llamadas 
competencias transversales, en tér-
minos del EEES: «Comprensión lec-
tora, capacidad de análisis y de sín-
tesis, elaboración de un razonamien-
to lógico y corrección al expresarse, 
verbalmente y por escrito». Todo ello 
aderezado con una actitud, según él, 
«ciertamente infantil» a veces. 

UNIVERSIDAD DOS CARAS DE UNA MONEDA 
 

ESTUDIANTES 
CONTRA 
PROFESORES 

 
Los docentes critican la indisciplina y las carencias 
formativas de sus pupilos. Éstos denuncian que sus 
maestros suelen descuidar la calidad de las clases

Poner en valor la docencia y dotar-
la de herramientas pedagógicas bá-
sicas  es, por su parte, el gran caballo 
de batalla de la Asociación Universi-
taria de Formación del Profesorado 
(Aufop). «La Universidad debe ser 
docencia, y los profesores universita-
rios no tienen ninguna formación es-
pecífica», explica. 

El problema, para el llamado Per-
sonal Docente e Investigador (PDI), 
es que para el primero de los dos fac-
tores el incentivo es mínimo. Mien-
tras el tramo salarial vinculado a la 
investigación, el llamado sexenio, 

exige una evaluación detallada de las 
publicaciones, seminarios y activida-
des investigadoras del funcionario, el 
quinquenio asociado a la actividad 
docente es prácticamente automáti-
co. Una mera cuestión de tiempo. 

Para corregir este desequilibrio, la 
Agencia Nacional de Evaluación de 
la Calidad y Acreditación (Aneca) 
creó, en 2007, el Programa Docentia, 
que sugería unas bases comunes so-
bre las que desarrollar, cada campus 
de forma independiente, un sistema 
de valoración de la actividad del pro-
fesor en el aula. 

Precisamente por «empoderar al 
estudiante» abogan desde Creup. 
«Todo lo que ocurre en el sistema 
universitario debería estar centra-
do en el alumno, pero en España 
no se le tiene en cuenta, con unos 
programas de estudio congelados 
que no atienden ni a la experiencia 
previa ni a las expectativas de los 
jóvenes», denuncia su presidente, 
que asegura que éste es el único 
país de Europa en el que existe es-
ta discusión. Sin embargo, el único 
instrumento de queja que tienen en 
sus manos, la encuesta docente, no 

LOS ALUMNOS ALERTAN  
DE QUE ASIGNATURAS 
CON ALTOS ÍNDICES  
DE SUSPENSOS LES 
PENALIZAN MÁS DE 
CARA A OBTENER BECAS

LOS DOCENTES 
DENUNCIAN 
DEFICENCIAS EN LA 
PREPARACIÓN DE SUS 
PUPILOS Y UNA 
ACTITUD INFANTIL
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SOLIDARIDAD CAMBIO CLIMÁTICO 
 

CONTINENTE NEGRO, 
FUTURO ‘VERDE’ 

 
Quince tanzanesas se formarán en la Autónoma 
de Madrid para aplicar sus proyectos en África

TATIANA MÁRQUEZ 
En las zonas rurales de Tanza-
nia, el 85% de las mujeres se 
dedica a la agricultura. El 
cambio climático supone un 
gran problema para sus labo-
res y, sin embargo, eso no las 
detiene. Se esfuerzan en en-
contrar la mejor manera de 
enfrentarse a sus efectos.   

La Fundación Mujeres por 
África, la Universidad Autóno-
ma de Madrid (UAM) y el área 
de Universidades de Banco San-
tander han decidido unir fuerzas 
para ofrecer una solución a su 
problema. La iniciativa tiene el 
nombre de Voces Verdes, y per-
mitirá a 15 tanzanas originarias 
de la región de los grandes lagos 
recibir formación universitaria 
sobre cómo mitigar los efectos 
del calentamiento global. 

Durante dos semanas, cinco 
campesinas y cinco líderes del 
ámbito rural compartirán expe-
riencias con compañeras espa-
ñolas sobre el cambio climático, 
y aprenderán nuevas técnicas 
agrícolas con el equipo del cate-
drático de Ecología de la UAM 
Carlos Montes. Conocimientos 
imprescindibles para preparar 
sus propios proyectos que apli-
carán en África en el ámbito de 
la agricultura, el agua, las ener-
gías renovables o el manejo de 
los residuos.  

Por su parte, las cinco perio-
distas tanzanas que también es-
tarán presentes en las lecciones 
pondrán en marcha una campa-
ña de comunicación para visibi-
lizar este trabajo y sensibilizar a 
la población del país. Como por-
tavoces, su cometido será el de 
crear conciencia y difundir las 
soluciones aportadas.  

Durante la presentación del 
proyecto en la UAM, que tuvo 
lugar el pasado lunes, la presi-
denta de Mujeres por África, 
María Teresa Fernández de la 

Vega, quiso destacar el papel 
fundamental que tiene la pobla-
ción femenina en el continente 
negro. Incluso se refirió a ellas 
como «las voces de la Tierra» en 
el respeto y la preservación del 
medio ambiente.  

«Si son las mujeres las que 
trabajan la tierra, las que la cui-
dan, aunque muchas veces ni si-
quiera puedan poseerla, si son 
ellas las que más expuestas es-
tán a los riesgos de este fenóme-
no, también deben ser agentes 
esenciales a la hora de hacerles 
frente», concluyó. 

José María Sanz, rector de la 
UAM, anfitrión del mencionado 
acto, se mostró orgulloso de que 
su universidad haya sido la ele-
gida para formar parte del pro-
yecto Voces Verdes. Según él, 
éste presenta un programa 
«prometedor en el desarrollo del 
continente africano y hace posi-
ble un futuro mejor».  

Las participantes en esta ini-

ciativa aprovecharon para agra-
decer la oportunidad que se les 
ofrece, convencidas de que su 
experiencia contribuirá a que la 
voz de más mujeres sea tenida 
en cuenta en la toma de decisio-
nes que se adopten para mitigar 
los efectos que pueda tener en 
la Tierra el cambio climático.  

La presentación finalizó con 
la interpretación de la canción 
Voces Verdes, escrita por Luz 
Casal para este proyecto, e in-
terpretada por un coro de muje-
res africanas y afroamericanas.

les convence, lo que provoca que 
pocos alumnos respondan. 

Sobre estos cimientos, algunos 
centros están implementando siste-
mas de calificación para determinar 
la aptitud del PDI para obtener los 
quinquenios de docencia. Es el caso 
de la Universidad de Alcalá (UAH), 
que desde este curso otorga una es-
pecial importancia a dicha encuesta. 

Frente a una tasa de respuesta ha-
bitual de sólo el 8% en grado y el 7% 
en posgrado, el 20% de los alumnos 
de la UAH han rellenado la encuesta 
del primer cuatrimestre, el pasado di-

ciembre. El truco, una doble labor. 
Por un lado, han simplificado la me-
todología: sólo siete preguntas, pac-
tadas con toda la comunidad acadé-
mica, y dos más abiertas para detec-
tar problemas puntuales. Por otro, 
han llevado a cabo una labor de 
evangelización, con jornadas en las 
que los estudiantes descubren esta 
arma en sus manos, y han estableci-
do incentivos, en forma de créditos, 
para fomentar la participación. 

«Se trata de un proceso, no de un 
producto, está abierto a evolucionar 
en el futuro», recalca Marisol Mora-

les, vicerrectora de Docencia y Estu-
diantes de la UAH. «La novedad es 
que la evaluación la hace el alumno 
sobre cada profesor, no sobre la ma-
teria, y que los resultados se harán 
públicos, tanto los globales como 
desglosados por departamentos y 
asignaturas», explica. 

Creup afirma que tomar la ini-
ciativa está «penalizado» en la Uni-
versidad, pero exonera de la culpa 
al cuerpo docente. «El profesor es-
tá sobrecargado, es imposible que 
asuma alguna innovación pedagó-
gica», afirman

Varias mujeres africanas, durante la presentación del proyecto. MPA

«LAS MUJERES 
TRABAJAN Y CUIDAN 
LA TIERRA, AUNQUE 
MUCHAS VECES NI 
SIQUIERA PUEDAN 
POSEERLA»

RAÚL ARIAS
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¿Quépasa con
lahomeopatía?
La supresión de unmáster en la UB pone en
el punto demira una terapéutica de 200 años

ANA MACPHERSON
Barcelona

L a renuncia de la
Universitat de Bar
celona a seguir im
partiendo su más
ter de homeopatía
por considerarla

una terapéutica en la que “falta
evidencia científica” ha llenado
las redesde insultos ydescalifica
ciones mientras el ánimo de pro
fesionales y de pacientes queda
ba, comopoco, herido.La eviden
cia científica, la medicina basada
en ella, es un concepto mucho
más reciente que la medicina ho
meopática. Pero esa misma evi
dencia convive sin muchos pro
blemas en el seno de la medicina
oficial con lamera experiencia de
que el paracetamol funciona,
aunque aún no se sepa exacta
mente sumecanismode acción.

¿Medicamentos que sirven o no?
Los medicamentos homeopáti
cos se preparan con lo que se lla
ma ultradiluciones. Ese es el mo
do de no provocar efectos adver
sos ni toxicidad, problemas
habituales en cualquier medica
mento. Pero también su punto
flaco en un mundo exigente a la
hora de validar cualquier proce
dimiento terapéutico.Nohayma

nera de demostrar que en seme
jantediluciónquedeprincipioac
tivo que provoque algún efecto.
“Pero a lo largode200añosde vi
da de la homeopatía se ha ido uti
lizando porque sí producía efec
to”, explica el director del máster
suspendido en la UB, el médico y
homeópata Gonzalo Fernández,
miembro de la AcademiaMédico
Homeopática de Barcelona, una
entidad de ámbito estatal con 125
años. “Y el efecto placebo difícil
mentepuede explicar que lautili
cen millones de personas en todo

el mundo. O que permita curar a
gallinas, porque también se utili
za en veterinaria”. Desde la aca
demia y desde la sección de ho
meopatía del Col∙legi de Metges
deBarcelonaseesgrimenlasrevi
siones sobre evidencias, “pocas
aún, es cierto”, que se van publi
cando en revistas científicas. Sus
detractores recuerdan trabajos
recopilatorios que muestran
exactamente lo contrario.

Entre el escepticismo y la fe. El
debate sobre la homeopatía es re

currente y suele bascular entre el
escepticismoy la fe. Enmedio, un
gran abanico de reacciones. En el
Col∙legi de Metges de Barcelona,
por ejemplo, se han suprimido
cursos de información sobre ho
meopatía por rechazo a todo lo
que no esté acreditado, a pesar de
reconocer que es una terapéutica
con su historia y que no todo es
hoy explicable enmedicina por la
evidencia científica. Pero seman
tienen los cursosdemindfulnesso
los de coaching. Escépticos se
muestran los médicos menos

combativos y condescendientes
quecreenqueefectivamenteen la
medicina hay muchas cosas que
funcionanynosesabeporquépe
ro que no acaban de creer que las
bolitas sirvan para algo más que
para los convencidos, aquellos
que afirman “a mí me funciona”.
En el otro lado, otros profesiona
les que se aproximaron a esta te
rapéutica “a menudo, cuando les
llegaroncasos, por ejemplounni
ñoconamigdalitis recurrenteque
undía se curó y lamadre comuni
có quehabía acudido a las bolitas.
Al tercer caso, buscas informa
ción.Nosotros tambiénparticipa
mos del escepticismo porque nos
hemos formado en lasmismas fa
cultades,pero hemosencontrado
la posibilidad de ejercer una me
dicina realmente personalizada y
queponeenmedioalpaciente.Da
muchassatisfacciones”, reconoce
Gonzalo Fernández.

¿Pacientes mal informados? “En
tre nuestros pacientes hay médi
cos, abogados, taxistas”. Suelen
llegar a la homeopatía cuando lo
demás no acaba de funcionar.
“Una persona a la que su enfer
medad la lleva a vivir mal y con
una cajita con cinco o seis pasti
llas distintas para cada una de sus
dolencias suele explorar otras so
luciones que mejoren su calidad

PETER MACDIARMID / GETTY

Personal de una farmacia homeopática de Londres ante losmúltiples preparados con los que atienden a sus clientes

Las bases de la medicina
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a. Una
parte de
tintura
madre...

a. Una
parte de la
primera
dilución...

b. ... en
99 partes
de alcohol
70o...

b. ...en
99 partes
de alcohol
70o...

La fabricación de los medicamentos homeopáticos

LA VANGUARDIAFUENTE: Laboratorio Boiron

Sustancias de origen
animal: abeja,
cucaracha, veneno
de algunas serpientes...

Las cepas minerales insolubles
se desconcentran triturándolas
en lactosa hasta conseguir
su solubilidad

2. La tintura madre,
las cepas de minerales
solubles o las
insolubles trituradas
se deconcentran con
alcohol en varias
ocasiones

3. Unos cristales de lactosa...

4. Finalmente se impregnan
estos gránulos con la
dilución homeopática

...se bañan, en una turbina,
en jarabe de sacarosa...

...luego de lactosa...

...y de nuevo en sacarosa...

...y así sucesivamente
hasta obtener, en 15
días, un gránulo

Deconcentración 1

Deconcentración 2

Este proceso se realiza hasta 200
veces según el medicamento
que se quiera obtener

c. ...y
se agita

c. ...y
se agita

...obteniendo un
líquido llamado
tintura madre

SUSTANCIAS QUÍMICAS SOLUBLES MINERALES INSOLUBLESANIMALES

DILUCIÓN HOMEOPÁTICA

VEGETALES

1. Se extraen los principios activos de un
animal o un vegetal al macerarlo, en frío,
en agua/alcohol durante 21 días...

¿APRUEBA QUE LA UB HAYA SUPRI-
MIDO UNMÁSTER DE HOMEOPATÍA?

El método terapéutico consiste en tratar con un medicamento en dosis mínimas según el principio de semejanza y
considerando al paciente como un todo en su manera personal de expresarse física y psíquicamente. El medicamen-
to que se acaba utilizando provoca los mismos síntomas que padece el paciente, estimulando así la reacción del
organismo para restablecer el equilibrio perdido y recuperar su salud

LA DEFINICIÓN Homeopatía

http://goo.gl/mAuQdm

El malestar académico y la falta de validez
oficial explican la decisión de la UB

Extramuros
universitarios

CARINA FARRERAS
Barcelona

LasuniversidadesdeZa
ragoza,SevillayGrana
da eliminaron antes
queBarcelonasusmás

ters en homeopatía. Pero la
suspensión de la formación ho
meopática para médicos y ve
terinarios de la Universitat de
Barcelona (UB), una de las más
prestigiosasdeEspañayenposi
ciones de cabecera en elmundo,
ha terminado de colocar a la ho
meopatía extramuros universi
tarios. “Nosotros no estamos en
contra de la homeopatía –señala
GasparRoselló, vicerrectorde la
UB–, pero no queremos dar
nuestronombreaunaformación
de cuya metodología dudan las
autoridades académicas y cien
tíficas”.
Un estudiante de Química,

AdriánGómez, activó el detona
dor en un campo que ya estaba
minado. Envió una carta al rec
tor del único centro catalán que
ofreceformacióncomplementa
ria de homeopatía, apelando a la
integridad de la universidad, e
inició una campaña en Chan
ge.orgparaquelaUBsuspendie
ra elmáster.Gómezescribía que
la homeopatía intenta sanar con
“principios pseudocientíficos” y
que contradicen “la propia física
yquímicaquehoyestudiamosen
lasaulasdelaUniversitatdeBar
celona”. La carta concluía apun
tandoque“yanoesporunacues
tióndeestafa,esporrespetoami
propia formación científica”, y
que “sibien laUBgozadepresti
gio nacional e internacional por
sus actitudes científicas, es con
tradictorioquesostengaunmás
ter de homeopatía”. Estas argu
mentaciones coincidían con las

manifestaciones de los repre
sentantes del alumnado que ha
bíanmostrado al consejo sudes
acuerdo y con las opiniones del
decanodeMedicina.
Fuera de la universidad, las

autoridadessanitariasdieronse
ñales.Enel2014, tras iniciarse la
última promoción del máster
barcelonés, el Departament de
Salut desaprobaba la oferta en
este tipo de especialización. Y
estemismoaño, elMinisterio de
Sanidad rechazaba la acredita
ción de estudios homeopáticos
por parte de instituciones no
universitarias que lo solicitaban.
“De este modo, hemos decidido
suspender la ofertadeeste título

(que no era oficial) para el curso
20162017”, afirma Roselló, “y
analizar todos los aspectos y re
considerar la decisión de impar
tir en el futuro una formación
con otros objetivos y probable
mente con otro nombre en cur
sos futuros”.
Elmásterenmedicinahomeo

pática no ofrecía un título oficial
acreditado por las autoridades
sanitarias. Se trata de unmáster
propio de la UB impartido en el
Instituto de Formación Conti
nua (IL3), cuyas titulaciones no
tienen la validez oficial. Como
máster llevaba ofreciéndose on
ce años, pero anteriormente se
había dado como curso de pos
grado.c

CÉSAR RANGEL

El Instituto de Formación Continua de la UB

“Noqueremosdar
nuestronombreauna
formaciónpuestaen
dudaporacadémicos
ycientíficos”

que se reagudiza, puedo plantear
otro tratamiento”. Gonzalo Fer
nández defiende que “no curo el
cáncer, pero ante una enferme
dad tan grave, sí puedo aumentar
su calidad de vida, desde reducir
sus efectos secundarios hasta ali
viar su ansiedad. Trabajo al lado
del oncólogo”.

¿Anticuada o que rompe esque
mas? Cuantos más instrumentos
de evaluación maneja la medici
na, más atrás se queda la homeo
patía, que surgió hace 200 años
como una auténtica moderniza
ciónde lamedicina.Eseeselpun
to de vista de Jaume Padrós, que
relativiza el conflicto recordando
que tampoco hay evidencia en
otro muchos tratamientos que se
utilizan en la medicina clásica y
no se cuestionan tanto, desde la
ozonoterapia a losmedicamentos
a base de extractos de cartílago
pasando por la medicina antia
ging o los factores de crecimiento
para enfermedades crónicas. “El
problemasurgesi lohadepagarel
dinero de todos, la sanidad públi
ca”. Ahí solo cabe lo que pasa por
el tamizde lasagenciasdeevalua
ciónindependientes.“Elesfuerzo
dedescalificaciónde lahomeopa
tía, cerrando los cursosen lasuni
versidades, primero Sevilla, Cór
doba, Zaragoza, ahora Barcelona,
no se explica fácilmente sin recu
rrir a teorías conspiratorias. Pero
creo que en el fondo el problema
es que rompe paradigmas: para la
homeopatía se ha de tener en
cuenta el germen que te infecta y
también el terreno. La homeopa
tía fortalece el terreno”.

Tolerada, discutida, oficial. Fran
cia la incluye en las prestaciones
de la sanidad pública, también
Alemania y Austria. Reino Unido
tiene un fuerte debate parlamen
tario sobre si se ha de dedicar co
mohastaahoramillonesdeldine
ro público a unamedicina sin evi
dencia científica y con evidencias
en contra de que sea afectiva. In
dia la tienecomomedicinaoficial.
Españavayviene.Aprincipiosde
los2000parecíaquese ibaaregu
lar su práctica. Demasiado com
plicado. Las universidades ofre
cíanposgradosy lasconsultaspri
vadas proliferaron. Ahora la
situaciónesmuchomásdura. Los
homeópatas están convencidos
de que la demanda va a aumen
tar.c

de vida. El 30% de la población
acudeenalgúnmomento terapias
complementarias en España. La
mayoría de nuestros pacientes
son crónicos con problemas arti
culares, digestivos, respiratorios
que no acaban de ir bien con la
asistencia sanitaria recibida. No
sotros ofrecemos otra opción te
rapéutica. Pero somos médicos”,
recuerda Guillem González, pre
sidente de la sección homeopáti
ca del colegio profesional de Bar
celona. Aclara la profesión por
que cree que el vapuleo público
que está sufriendo la homeopatía
“va a dejarla en manos de perso
nasmás omenos bienintenciona
das que capitalizaron el paro y
realizaron un cursillo. En la sec
ción colegial somos 300médicos;
los que ejercen y no son médicos
sonmuchísimosmás”.

Bolita o antibiótico. Entre esos
300 médicos inscritos en la sec
ción de homeópatas del COMB
hay un buen número de médicos
de familia y pediatras que practi
can esta terapéutica o medicina
complementaria en su ambulato
rio. “Danesa otra opción a suspa
cientes”, aclara González. “Es
fundamental que se informe cla
ramente al paciente. Por eso de
fendemos que este tipo de terapia
complementaria, que no alterna
tiva, la practiquenmédicos”, dice
el presidente del colegio Jaume
Padrós. La base de esta terapéuti
ca, además de las sustancias ultra
diluidas, es la historia clínica, “en
la que se tienen en cuenta todos
los aspectos que interfieren en la
vida de esa persona y con esos da
tos prescribimos. Por eso es una
medicina personalizada”. ¿Y si
hay una neumonía? “Si necesita
antibiótico, evidentemente le da
ré antibiótico, o si ha de ir al hos
pital. Si esmipaciente,uncrónico

Sin prueba científica
]“Sabemos, sin excepción,
cuántas moléculas contie
nen los medicamentos –ex
plica Xavier Giménez Font,
químico de la UB–. Sin em
bargo, las diluciones a las
que se someten los princi
pios activos de la homeopa
tía arrasan con las moléculas
que supuestamente deben
curar”, indica. Tampoco
existe suficiencia científica:
los resultados de un experi

mento deben ser reproduci
bles y validados universal
mente por la comunidad
científica. “Los químicos lo
sabemos hace tiempo”, con
tinúa, “no hay prueba cientí
fica”. Giménez considera,
no obstante, que “todo lo
que no tiene que ver con el
medicamento (la capacidad
de escucha, el acercamiento
holístico, el efecto placebo)
es positivo”.
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EL MIRADOR

Efecto

p loco a poco, la homeopatia va siendo expul-
sada de 1as universidades espafiolas, d6nde
nunca debia haber estado. La Universidad

de Barcelona acaba de suspender su M~ster de Me-
dicina Homeopdtica, que impart/an desde el 2004.
La falta de evidencia cientifica que sustente la ho-
meopat~a, la creciente controversia cientifica que
genera y un informe oral de su Facultad de Medici-
na ban s/do los motivos para la supresi6n del Mas-
ter. La primera en suspender un m~ster de estos fue
en 2009 la Universidad de Sevilla. M~s tarde, en
2013, la Universidad de C6rdoba cancel6 su Curso
Intensivo de Homeopatia Veterinaria yen 2014 la
Universidad de Zaragoza elimin6 de su oferta lecti-
va la C~itedra Boiron de investigaci6n, docencia y
divulgaci6n de la homeopatia. Ahora mismo en Es-
pafia s61o quedan el Programa Modular de Homeo-
pat/a, Fitoterapia y Nutrici6n de la UNED y el M~is-
ter en Medicina Naturista, Acupuntura y
Homeopatia de la Uulversidad de Valencia. De este
tiltimo, hace un par de afios, la Facultad de Medici-
na de Valencia anunciaba que no ten/an vinculaci6n
oficial con dl.

Un pequeiio efecto domin6, cuya tiltima pieza
por el momento ha sido la cancelaci6n por parte del
Colegio de Mddicos de Barcelona de sus cursos de
homeopatta, que se celebraban desde hacta trece

domin6
afios. En este caso la supresi6n se
ha justificado porque no pod/an
offecer formaci6n en especialida-
des cuya efectividad cientifica no
estd demostrada. Sin embargo, el
mismo Colegio ha decidido man-
tener la secci6n de colegiados ho- MIGUEL
meop~iticos. E1 motivo aducido es RAMUDO
que la homeopatfa cuenta con
200 afios de praxis en Europa y est~i arraigada en la
sociedad. Un argumento muy curioso y que, llev~in-
dolo al absurdo, justificaria tambidn una secci6n de
colegiados curandems. Su praxis supera con creces
los 200 afios y tambi~n est~in muy arraigados en la
sociedad.

E1 caso es queen Espafia, segfin un reciente in-
forme, uno de cada tres personas ha utilizado en al-
guna ocasi6n productos homeopdticos. Los datos
de 2011 hablan de un mercado que mueve 60 millo-
nes de euros. Y un estudio del CIS nos dice que alre-
dedor de113% de los espafioles prefiere las medici-
nas altemativas, aquellas que est~ fuera del sistema
sanitario pot no haber pmbado su utilidad. La lucha
contra la incultura cientifica es necesaria para des-
enmascarar poco a poco a estas pseudociencias y
sacarlas de nuestras universidades es un importan-
te paso adelante.
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Por segundo año consecutivo,
las Conferencias de Patrocinio
infinitC. rindieron homenaje
a los ganadores del programa
#EstudiantesConTalento, iniciati-
va nacida en 2014 con el objeti-
vo de ofrecer a los universitarios
españoles —apasionados por
el marketing, la publicidad, la
comunicación y el patrocinio—
una valiosa oportunidad para
acceder a su primera experiencia
laboral en algunas de las princi-
pales compañías del país.

Santander, Coca-Cola, Galli-
na Blanca, Yoigo, Gaes y Affinity
Petcare han unido sus fuerzas
para impulsar la segunda edición
de este programa que cuenta
con la colaboración de la red de
universidades Universia y está
organizado por infinitC.

Los inscritos en el programa
#EstudiantesConTalento recibie-
ron un briefing real de comuni-
cación o marketing y la misión de
resolverlo. De entre los mejores
trabajos presentados para cada
una de las seis empresas partici-

pantes se designó a un ganador
por compañía. Como novedad,
en la presente edición se sorteó
un premio de 2.000 euros en
metálico entre todos los estu-
diantes que enviaron su trabajo
correctamente y dentro del plazo
estipulado.

El premio para los ganadores
consiste en unas prácticas labo-
rales de entre tres y seis meses
en la empresa para la que hayan
realizado el trabajo. Además, el
premio conllevaba una invitación
para asistir a las XI Conferencias
de Patrocinio infinitC., donde los

estudiantes recibieron el reco-
nocimiento de los asistentes y
pudieron conocer a destacados
profesionales del marketing, la
publicidad y la comunicación.

Por su parte, el ganador ab-
soluto de esta segunda edición
de #EstudiantesConTalento, el

pamplonés Martín Besné, tuvo
la oportunidad de presentar su
trabajo durante las conferencias
y también recibirá un premio de
2.000 euros en metálico.

El jurado de esta edición ha es-
tado formado por representan-
tes de las empresas participan-

#EstudiantesConTalento continúa detectando
futuros profesionales entre los universitarios
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El ganador de la segunda edición del programa, Martín Besné, recibe la felicitación de la ganadora de la primera edición, Estefanía Fernández.
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La XI Conferencias de Patrocinio infinitC. rindieron homenaje a los ganadores de la segunda
edición de este programa creado para ofrecer una primera experiencia laboral a los jóvenes
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tes y representantes de
Universia e infinitC., a los
que se unieron el músico
y productor musical Carlos
Jean, en representación de
su agencia Muwom; Mar-
garita Álvarez, directora de
Marketing y Comunicación
del Grupo Adecco; José
María Piera, vicepresiden-
te ejecutivo de S,C,P,F...;
Miguel Ángel Fontán, di-
rector general de Kantar
Media; Jaume Alemany,
director de Marketing de
Damm; y Eduardo Lazcano,
Brand Story Director de
Deoleo.

Durante las XI Conferen-
cias de Patrocinio infinitC.,
el director de Consultoría
de infinitC., José Antonio
Gutiérrez, destacó que
esta segunda edición de
#EstudiantesConTalento
“ha traído más concursan-
tes de más facultades, de
más ámbitos geográficos y,
siendo justos, también tra-
bajos de mayor calidad”.

Gutiérrez señaló que el
programa “empieza a con-
solidarse entre el alumna-
do y el profesorado de las
universidades como una
oportunidad para que los
estudiantes se enfrenten
a briefings reales”, para

continuar añdiendo que se
trata de “un proyecto con
corazón, con emociones
asociadas”.

A continuación, Gutié-
rrez presentó a Estefanía
Fernández, ganadora ab-
soluta de la primera edi-
ción del programa por su
trabajo para Gallina Blanca
y encargada de ceder el
testigo a los ganadores de
esta segunda edición.

Fernández aseguró que
#EstudiantesConTalento
ha supuesto para ella “una
experiencia maravillosa
que me ha hecho crecer a
nivel personal y profesio-
nal”. Después de dar las
gracias a infinitC. y a las
marcas que participan en
el programa, la estudiante
de Biotecnología coruñesa
añadió que esta experien-
cia le ha permitido “entrar
en el mercado laboral y ad-
quirir madurez ante retos
a los que no haces frente
en la universidad”.

Tras las palabras de Fer-
nández fueron subiendo
al estrado los seis ganado-
res de la segunda edición.
Martín Besné (Coca-Cola),
Laura Valdenebro (Yoigo),
Fausto Moreno (Santan-
der), Marta Borque (Affi-

nity Petcare), Sofía Perera
(Gallina Blanca) e Ylenia
Figuero (Gaes) fueron pre-
sentándose uno a uno ante
la audiencia del auditorio
de la Ciudad BBVA. Junto
a ellos también estuvieron
Rocío Gil y Catalina Graf,
que recibieron la mención

especial del jurado por sus
brillantes trabajos para
Santander y Gallina Blan-
ca, respectivamente.

Todos recibieron el reco-
nocimiento de los asisten-
tes antes de que Martín
Besné presentara el tra-
bajo ganador, basado en

el briefing aportado por
Coca-Cola y centrado en la
activación integral en los
Juegos Olímpicos de Río
2016.

La tercera edición de
#EstudiantesConTalento
se pondrá en marcha muy
pronto con el objetivo de

acercar a empresas punte-
ras del país a los estudian-
tes universitarios intere-
sados en encontrar unas
buenas prácticas y apasio-
nados por el amplio mun-
do de la comunicación.
Más información en:
estudiantescontalento.com

Un trabajo ganador y olímpico
“con una posibilidad real de
implementación”
El proyecto de Martín
Besné, estudiante de Ad-
ministración y Dirección
de Empresas de la Univer-
sidad Pública de Navarra,
fue elegido el mejor en-
tre todos los presentados
en la segunda edición de
#EstudiantesConTalento.
La propuesta deBesné, que
ya fue seleccionada por Co-
ca-Cola en la primera fase
—destinada a seleccionar
lamejor de las presentadas
para cada una de las em-
presas—, se centraba en
desarrollar una activación
integral para la marca en
el contexto de los Juegos
Olímpicos de Río 2016.

Como ganador absoluto,
Besné tuvo la oportunidad
de presentar su trabajo
en las XI Conferencias de
Patrocinio InfinitC., y, ade-
más, recibirá una dotación
de 2.000 euros en metá-
lico. “Este premio supone
para mí el reconocimiento
al esfuerzo. Tengo una gran

ilusióndeempezar las prác-
ticas y poner en marcha
ideas como las que me han
llevado a ganarlo”, aseguró.

A este estudiante pam-
plones nacido en 1995 se
le ocurrió la idea para su
trabajo pensando en su
equipo de atletismo, “en
el que no todos tienen el
objetivo de ganar, sino que
cada uno tiene su manera
de buscar el éxito”.

“Con esta campaña que-
ría dar un valor diferente
al concepto del éxito y a
la frase que dice que lo
importante es participar”,
señaló Besné, quien no
se centró exclusivamente

en Coca-Cola ni o en los
Juegos Olímpicos para la
realización de su trabajo
porque “son dos marcas
que tienen una larga histo-
ria por separado y también
conjuntamente. Hay mu-
chos valores compartidos
por ambas”.

En su opinión, “los ma-
yores éxitos no siempre
reciben el reconocimiento
que se merecen” y por eso
eligió como eslogan de la
campaña que planteó la
frase “Tú también temere-
ces el oro”.

Besné se alzó con el
triunfo tras una final en la
que el jurado valoró posi-
tivamente “la posibilidad
real de la implementación
de su idea y su puesta en
escena”. “No me lo espera-
ba para nada, soy el primer
sorprendido. A pesar de los
nervios, me lo pasé muy
bien en la presentación”,
afirmó el ganador de #Es-
tudiantesConTalento. Martín Besné, durante la presentación de su trabajo.
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Martín Besné:
“Este premio
supone el

reconocimiento
al esfuerzo”

Los ganadores de la presente edición de #EstudiantesConTalento asistieron a las XI Conferencias de Patrocinio infinitC.
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